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(1100/MM/SR) 

1101 बज े 

(माननीय अÅय± पीठासीन हòई)ं 

(राÕů गान कì धनु बजाई गई।) 

1103 बज े

माननीय अÅय± : अब महासिचव शपथ úहण हेत ुउप-चनुाव म¤ िनवाªिचत माननीय 

सदÖयŌ के नाम पकुार¤गी।  

सदÖयŌ Ĭारा शपथ úहण 

®ी कुकडे मधकुरराव यशवंतराव (भडंारा-गŌिदया) 

®ी गािवत राजÆेþ धेडया (पालघर) 

(1105/BKS/KMR) 

 ®ी तोखेहो (नागाल§ड)  

 ®ीमती तबÖसमु बेगम (कैराना) 
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िनधन सबंधंी उÐलेख 

माननीय अÅय± : माननीय सदÖयगण, मझेु हमार ेतीन पूवª सदÖयŌ ®ी बहादरु िसंह, 

®ी सनत कुमार मंडल और ®ी कंडाला सāुĻÁयम के दःुखद िनधन के बार ेम¤ सभा 

को सूिचत करना है।  

 ®ी बहादरु िसहं पंजाब के लिुधयाना संसदीय िनवाªचन ±ेý से पहली और दूसरी 

लोक सभा के सदÖय थे।  

 ®ी बहादरु िसंह ने अनसूुिचत जाितयŌ के उÂथान और लघ ुउīोग के ÿोÂसाहन 

के िलए अथक कायª िकया।  

 ®ी बहादरु िसंह का िनधन 25 अĉूबर, 2017 को 92 वषª कì आय ुम¤ संयĉु 

राºय अमेåरका म¤ हòआ।  

 ®ी सनत कुमार मडंल पिĲम बंगाल के जयनगर संसदीय िनवाªचन ±ेý से 

सातवé से चौदहवé लोक सभा के सदÖय थे। 

 अपने लंब ेसंसदीय जीवन के दौरान ®ी मंडल ने िविभÆन संसदीय सिमितयŌ के 

सदÖय के łप म¤ सेवा कì।  

 सिøय सामािजक और राजनीितक कायªकताª ®ी मंडल पिĲम बंगाल म¤ वंिचतŌ 

और गरीब िकसानŌ के कÐयाण हेत ुसदैव कायªरत रहे।  

 ®ी सनत कुमार मंडल का िनधन 19 अÿैल, 2018 को 76 वषª कì आय ुम¤ 

पिĲम बंगाल के कोलकाता म¤ हòआ।  

 ®ी कंडाला सāुĺÁयम तÂकालीन मþास राºय, जो अब आňं ÿदेश का 

िवजयनगरम संसदीय िनवाªचन ±ेý है, से पहली लोक सभा के सदÖय थे। 
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 ®ी कंडाला सāुĺÁयम का िनधन 8 जून, 2018 को 97 वषª कì आय ुम¤ आňं 

ÿदेश के िवशाखाप°नम म¤ हòआ। 

 हम अपने तीन पूवª सािथयŌ के िनधन पर गहरा शोक Óयĉ करते ह§। यह सभा 

शोक-संतĮ पåरवारŌ के ÿित अपनी संवेदना Óयĉ करती है।  

(1110/GG/RSG) 

माननीय सदÖयगण, उ°राखÁड के पौड़ी-गढ़वाल के िजल ेम¤ 1 जलुाई, 2018 

को एक बस के गहरी खाई म¤ िगर जाने से 48 ÓयिĉयŌ कì मÂृय ुहोने और कई अÆय 

के घायल होने कì सूचना ÿाĮ हòई है। 

 सभा इस द:ुखद घटना पर गहरा शोक Óयĉ करती है और घायलŌ के शीŅ 

ÖवÖथ होने कì कामना करती है। 

 माननीय सदÖयगण, अफगािनÖतान के नंगरहर ÿांत म¤ 16 और 17 जून, 2018 

को ईद-उल-िफतर उÂसव के दौरान हòए दो आतंकì बम धमाकŌ म¤ कई ÓयिĉयŌ कì 

मÂृय ुहोने और अनेक अÆय के घायल होने कì सूचना ÿाÈ त हòई है। 

 एक अÆय आÂमघाती आतंकì हमल ेम¤, अफगािनÖतान के जलालाबाद म¤ 1 

जलुाई, 2018 को अफगािनÖतान के िसख और िहÆद ुसमदुाय के 13 सदÖयŌ कì मÂृय ु

होने कì सूचना ÿाĮ हòई है। 

 यह सभा इन कायरतापूणª आतंकì हमलŌ कì कड़े शÊदŌ म¤ एक Öवर से िनंदा 

करती है और इन आतंकì हमलŌ म¤ िनदōष लोगŌ के मार ेजाने पर शोक Óयĉ करती 

है। यह सभा अफगािनÖतान के लोगŌ, संसद और सरकार के साथ एकजटुता Óयĉ 
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करती है तथा ऐसे जघÆय हमलŌ के षडयंýकताªओ ंको सजा िदलाने के िलए उनके 

Ĭारा िकए जाने वाल ेÿयासŌ का समथªन करती है। 

 अब यह सभा िदवंगत आÂमाओ ंके सÌमान म¤ कुछ देर मौन रहेगी।  

(तÂपĲात् सदÖयगण थोड़ी देर मौन खड़े रहे।) 
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ANNOUNCEMENT RE: PROVISION OF WI-FI FACILITY INSIDE 

THE CHAMBER 
 

माननीय अÅय±: सदÖयगण, म§ आपको एक सूचना देना चाहूॅंगी। आप म¤ से बहòत से 

सदÖयŌ ने यह मांग कì थी िक  हम¤ हाऊस के अंदर वाई-फाई कì सिुवधा उपलÊध हो 

जाए, तािक  हम आपने िडवाइस पर पेपरलैस कì तरफ आगे बढ़¤। म§ आपसे कहना 

चाहóंगी िक हमार ेसूचना ÿौīोिगकì मýंी ®ी रिव शंकर ÿसाद और िवशेष तौर पर हमार े

राºय मýंी ®ी अहलूवािलया जी ने इस कायª म¤ काफì सहयोग िदया है। म§ इन दोनŌ 

को  धÆयवाद देना चाहूॅंगी। इनसे चचाª कर के आज  यह सिुवधा लोक सभा के अंदर 

उपलÊध हो गई है। अब आप अपने पोटªल पर सचª कर सकते ह§ और इंटरानेट पर भी 

कर सकते ह§। आपके साथ अगर आपका िडवाइस है, आपका मोबाइल है, आपका 

लैपटॉप है, जो भी िडवाइस आपके पास हो तो आप इसम¤ िविभÆन वेबसाइट, भारत 

सरकार कì िविभÆन वेबसाइट्स Èलस लोक सभा कì लाइāेरी और जो भी आप चाह¤ 

वह इंůानेट के माÅयम से इस वाई-फाई सिुवधा का उपयोग कर सकते ह§। उसकì 

सिुवधा के िलए आप लोगŌ ने अपना रिजÖůेशन पहले ही करा िलया होगा, ऐसा म§ 

मानती हूॅं। िजÆहŌने नहé िकया है, वे कर ल¤ और इसका उपयोग आप लोग जो भी करना 

चाह¤, कर सकते ह§।  
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1113 hours 

(Q. 1) 

HON. SPEAKER: Now, Question Hour.  Question No. 1 – Shri Ashok 

Chavan. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: I will allow everybody after Question Hour, not 

now. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Everything can be taken up after Question Hour, 

not before that. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Shri Ashok Chavan. 

… (Interruptions) 

1114 hours  

(At this stage, Shri Thota Narasimham and some other hon. 
Members came and stood near the Table.) 

… (Interruptions) 
HON. SPEAKER: Please go to your seats. I will not allow all these 

things. 

… (Interruptions) 
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HON. SPEAKER: Please go back; otherwise, I will not allow you to 

speak on any subject. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Please take your seats. I will allow you after 

Question Hour, not now. Do not disturb Question Hour. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: I will allow you after that; please take your seats. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Shri Ashok Chavan, do you not want to ask your 

supplementary question? 

… (Interruptions) 

SHRI ASHOK SHANKARRAO CHAVAN (NANDED):  Madam, I 

cannot hear anything. … (Interruptions) I am unable to hear anything. 

HON. SPEAKER: Shri Sudheer Gupta. 

… (Interruptions) 

®ी सुधीर गĮुा (मदंसौर): माननीय अÅय± महोदया, म§ सबसे पहले भारत सरकार 

को बधाई देना चाहóंगा िक उनकì बेहतरीन कायª योजना के तहत मौसम िवभाग सन् 

2014-15 के दौरान मानसून कì अÐप वषाª  का सही पूवाªनमुान लगाने म¤ समथª रहा 

है। … (Interruptions) 

माननीय अÅय±: अभी नहé, म§ बाद म¤ सब देखंूगी। 
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…(Óयवधान)  

(1115/CS/RK) 

®ी सुधीर गĮुा (मदंसौर) : म§ इसके िलए सरकार कì सराहना कłँगा िक एलपीए, 

दीघाªविध औसत अनमुान 5.9 ÿितशत रहा है, जो शłु म¤ 8.5 ÿितशत था।…( 

Óयवधान) 

म§ जानना चाहता हó ँ िक ³या मौसम िवभाग ÿÂयेक úाम पंचायतŌ को मौसम 

पूवाªनमुान कì सूचना ÿेिषत करने का कोई कायªøम बनाएगा, तािक ÿÂयेक कृषक भाई 

मौसम का पूवाªनमुान लगा सक¤  एवं अपनी फसल और बीजŌ का िनणªय मौसम िवभाग 

कì सूचनाओ ंके अनłुप ल ेसक¤ ।…( Óयवधान) 

डॉ. हषª वधªन : महोदया, म§ माननीय सदÖय को यह सूिचत करना चाहता हó ँिक हमारी 

सरकार आने के बाद हमारी कैिबनेट ने नेशनल मानसून िमशन को एÿूव करके लांच 

िकया है।…( Óयवधान) नेशनल मानसून िमशन को लांच करने के बाद अभी हम सार े

देश म¤ Êलॉक लेवल पर 12 िकलोमीटर इन टू 12 िकलोमीटर के एåरया के अंदर वेदर 

फोरकािÖटंग करते ह§।…( Óयवधान) इस महीने के अंत तक हम लगभग 39 िमिलयन, 

यानी 3.9 करोड़ िकसानŌ को मौसम कì जानकारी द¤ग,े िजसके आधार पर वे अपनी 

खेती को Èलान कर सकते ह§। यह सारी सूचना हम उनको देने वाल ेह§। अभी हम 24 

िमिलयन को जानकारी द ेरहे ह§ और इस महीने के अंत तक यह आंकड़ा करीब 39 

िमिलयन हो जाएगा। इसकì सारी तैयारी हो चकुì है।…( Óयवधान)  

 

1116 बज े
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(इस समय ®ी धम¥Æþ यादव और कुछ अÆय माननीय सदÖय आकर 

पटल के िनकट खड़े हो गए।) 
… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Please go to your seats.   I have already told you 

that I will take it up after Question Hour. 

… (Interruptions) 

डॉ. हषª वधªन : मझेु यह जानकारी बताते हòए खशुी हो रही है िक िपछले समय म¤ 

नेशनल काउंिसल फॉर एÈलाइड इकोनॉिमक åरसचª ने इसके बार ेम¤ अÅययन िकया 

और वषª 2015 म¤ åरपोटª  देकर उÆहŌने बताया िक हम िजन चार फसलŌ के संबंध म¤ 

िकसानŌ को मौसम कì जानकारी देते ह§, उसके आधार पर सार ेदेश को करीब 50 

हजार करोड़ Łपये का जीडीपी म¤ फायदा होता है।…( Óयवधान) यह जानकारी जब 

हम 22 फसलŌ म¤ संबंध म¤ िकसानŌ को देना ÿारÌभ कर¤ग ेतो इसके कारण देश कì 

जीडीपी को साढ़े तीन लाख करोड़ Łपये का फायदा होने वाला है।…( Óयवधान) 

नेशनल मानसून िमशन लांच होने के बाद, जो हमारा पहले ÖटैिटिÖटकल एनसेÌबल 

मॉडल था, उसके साथ-साथ अभी डाइनैिमक मॉडल को भी हमने इंůोड्यूज कर िदया 

है।…( Óयवधान) मझेु यह कहते हòए खशुी हो रही है िक दिुनया के अंदर हाई परफॉिम«ग 

कÌÈयूिटंग म¤ हम चौथ ेÖथान पर पहòचँ गए ह§।…( Óयवधान) ÿधान मýंी जी के नेतÂृव 

म¤ केवल अमेåरका, इंµल§ड और जापान को छोड़कर हम दिुनया म¤ वेदर फोरकािÖटंग 

म¤ चौथ ेनÌबर पर पहòचँ चकेु ह§।…( Óयवधान) इस समय हमारी कÌÈयूिटंग कì टोटल 

कैपेिसटी दस पेटाÉलॉÈस कì हो चकुì है।…( Óयवधान) 
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म§ आपके माÅयम से माननीय सदÖय के ÿĳ का उ°र देते हòए इस सदन को 

आĵÖत करना चाहता हó ँ िक इस िदशा के अंदर हम िनरÆतर ÿगित कर रहे ह§।…( 

Óयवधान) इसके साथ जड़ेु हòए िजतने भी आयाम ह§, चाहे वह साइ³लोन कì 

फोरकािÖटंग के बार ेम¤ हो, चाहे वह हीट वेÊस कì फोरकािÖटंग के बार ेम¤ हो, चाहे वह 

अलê सनुामी वािन«µस के बार ेम¤ हो, सभी म¤ हमारा Öतर अंतराªÕůीय Öतर का हो चकुा 

है।…( Óयवधान) 

DR. KULMANI SAMAL (JAGATSINGHPUR): Hon. Speaker, thank 

you very much for giving me this opportunity. I have gone through 

the reply given by the hon. Minister regarding the preparedness of 

the Central Government for normal as well as not-so-normal 

monsoon. The reply is very unsatisfactory. My question is whether 

the Central Government would like to clearly state and demonstrate 

its preparedness on a pilot basis at the micro level at Paradip, a port 

town in the State of Odisha with adequate manpower and 

technology. … (Interruptions) 

DR. HARSH VARDHAN:  I have already replied this in response to 

an earlier question that right now we are doing it at the block level in 

the whole country. At the block level also, we would be computing 

the results of 50 cases. We have already made all the preparations, 

all the scientific studies and given advisories also.  This will further 
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be expanded to all the districts.  In terms of equipment, facilities or 

manpower we are well equipped and I think we are now at the 

international level. 

           (ends) 
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(1120/PS/RV) 

(Q.2) 

HON. SPEAKER: Now, Question No. 2, Shri Rahul Shewale. 

SHRI RAHUL SHEWALE (MUMBAI SOUTH CENTRAL):  Thank 

you, Madam Speaker. … (Interruptions) 

My first supplementary question is this. The local skilled 

workforce is the biggest problem in setting up of nuclear power plants 

across the world. India is not an exception to it. So, I would like to 

ask the hon. Minister as to what steps have been taken by his 

Ministry to address the problem of local skilled workforce from the 

ground-breaking level until the commissioning of proposed nuclear 

plants in the country. 

DR. JITENDRA SINGH: Madam Speaker, the concern of the hon. 

Member is well taken. As a policy and as per the guidelines also, 

preference is always given to the local skilled and unskilled workers. 

We have a category which is known as PAP category, that is, the 

Project Affected Population. Not only they are given preference, but 

also they are given certain relaxations in comparison to their 

counterparts who do not hail locally. For example, there is an age 

relaxation of ten years in respect of this Project Affected local 
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population. It means that even in general category they would be 

eligible to apply for a job up to the age of 45 years compared to 35 

years in case of other general population.  

 Similarly, in respect of qualification also, the minimum 

qualification required in respect of general population is 50 per cent 

after graduation. But, in the case of the local population, it has been 

reduced to a mere pass percentage which in other words means 33 

per cent.  

 Thirdly, whereas for the entrance or for the examination 

purpose in cases where it is required, normally the medium of 

language is English and Hindi, but in this case, we have also included 

the local language. The hon. Member would be interested to know 

that there are other provisions also available. For example, in case 

of Jaitapur, there is a provision of providing Rs. 5 lakh per person in 

lieu of the job. He would be interested to know that so far around Rs. 

226 crore has already been dispensed with in addition to Rs. 50 crore 

which was purely meant for the job compensation.  

SHRI RAHUL SHEWALE (MUMBAI SOUTH CENTRAL): My second 

supplementary question is this. An Environmental Survey Laboratory 

(ESL) is set up at each of the nuclear power plant sites to analyse 
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changes in environmental matrices like air, water, vegetation, crops, 

milk, fish, etc., around the nuclear plant site.  

 I would like to ask the hon. Minister as to how many such 

laboratories have been set up so far in Maharashtra and across the 

country.    

DR. JITENDRA SINGH: I have tried to include the names of the 

States in the tabular form in the answer itself. But, as far as the 

environmental concerns are concerned, we immediately follow the 

guidelines which are internationally known. Even at the outset, 

before the construction is taken up and during the construction, there 

is a three-month appraisal and after the construction is complete, it 

is six-monthly and then after every five years, the licence is renewed. 

Therefore, a due consideration is taken of the environment not only 

before launching of the project and not only at the time of planning 

and construction, but also even after the project has been made 

functional. The appraisal of the environmental concerns is 

mandatory every five years. Besides that, we have teams of the 

International Atomic Energy Bodies which periodically visit India and 

also give their own inputs and views.  
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PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Madam, there are two 

mistakes in the reply given by the hon. Minister.  

 Firstly, at page no.1, ‘Gorakhpur’ is mentioned as a part of 

Haryana, which is not correct. The same should be corrected. At 

page no. 2, it has been mentioned that in Haripur in West Bengal an 

in-principle approval has been given for building a nuclear plant. The 

State Government has neither cleared the project nor it has promised 

any land. I do not know from where the hon. Minister has got the 

figures that Haripur Nuclear Plant will be set up. The hon. Minister 

should correct this. These are the mistakes which need to be 

corrected. 

 My question is this. The main problem in setting up of new 

nuclear plants is the problem of civil liability for nuclear damage and 

the insurance. The hon. Minister has stated in his reply that they have 

resolved the issue. The Government has not yet brought any Bill or 

legislation for Civil Liability for Nuclear Damage. We also do not know 

as to what insurance would be paid to those who will be affected by 

nuclear disasters. I would like the hon. Minister to clarify the position 

of the Government with regard to the Civil Liability for Nuclear 

Damage and with regard to Insurance Pool.  
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(1125/RC/MY) 

DR. JITENDRA SINGH:  Madam Speaker, Prof. Saugata Roy is 

much more learned and informed so I hate to point out that the 

mistake which he has pointed out is actually a mistake on his part.  

There is a place called ‘Gorakhpur’ in Haryana which is being 

referred to.  It is not the Gorakhpur which he has taken … 

(Interruptions). 

On the contrary, I think the Modi Government deserves due 

credit because this project had been stalled for several years but 

immediately after taking over by his Government in the year 2014, 

the work has started.  It is just a few kilometres away from Delhi and 

it might become functional in the next 2-3 years.  Its production will 

be cost effective also.  By bringing in this project, we have, in fact, 

made a huge contribution to India’s nuclear programme which was 

earlier confined to 3-4 States, namely, Andhra Pradesh, Tamil Nadu 

in South India and Maharashtra and Gujarat in the West.  Now the 

nuclear programme has also moved over to North India … 

(Interruptions). 

 Secondly, as far as the Haripur Project is concerned, I would 

like to inform the learned hon. Member that in-principle approval has 
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been done.  It is being brought up in collaboration with Russia … 

(Interruptions).  I am putting myself on record to say that this is a 

project with Russian collaboration and in-principle approval has been 

done.  It is moving ahead … (Interruptions). 

 The third concern which he described in his question was about 

civil liability for nuclear damage.  I think it is the Act of 2010 which he 

is referring to.  I think this has been sorted out in the last two years.  

Earlier there were some concerns particularly on the part of the 

suppliers.  I will not go through the entire Act because it has about 

ten pages.  Broadly speaking, four main things have been kept in 

mind to address all the issues that raise concern.  Firstly, there is no 

amendment.  There is a section of media reporting that India has 

sought to amend this Act.  But there is no amendment.  Secondly, 

the victim’s right will be fully protected… (Interruptions).   There was 

again an apprehension that in case of any mishap, the victim may be 

at a disadvantage.  Thirdly, the concern was regarding the right of 

recourse against the supplier.  The third apprehension which was 

raised about two years back was that the supplier may go scot-free.   

Fourthly, this Act was more oriented towards the domestic suppliers 

and it was not against foreign suppliers.  This was another major 



18.07.2018         Sh/Rjs           Uncorrected / Not for Publication                                            18 

 
concern which was raised even in the international media particularly 

in respect of the projects which were coming up with the American 

collaboration … (Interruptions). 

®ी ÿहलाद िसहं पटेल (दमोह): अÅय± महोदया, माननीय ÿधानमंýी जी के नेतÂृव 

म¤ परमाण ुिवīतु ऊजाª का काम तेज गित से चल रहा है।…( Óयवधान) मेरा आपके 

माÅयम से मýंी जी से यह ÿĳ है िक चटुका वन वडª टू जो मÅय ÿदेश के मंडला म¤ है 

उसको लेकर है।…( Óयवधान)  भािव नी ने नई तकनीकì बड़े अ¸छे तरीके से दशे को 

दी है।…( Óयवधान)  भािवनी म¤ िजस ÿकार ÿोटोटाइप þतु ÿजनन åरए³टर कì बात 

होती है।…( Óयवधान)  म§ आपके माÅयम से मýंी जी से यह जानना चाहता हó ँिक जो 

पåरयोजनाए ंदो-तीन साल के बाद पूरी होनी ह§ या शłु होनी ह§ उनम¤ चटुका भी एक 

है।…( Óयवधान)  यह वषŎ से लंिबत रहा है; इस सरकार के रहते हòए कम से कम भूिम 

अिधúहण से पूरा होकर उसका काम शłु होने वाला है।…( Óयवधान)  म§ आपके 

माÅयम से जानना चाहता हó ँिक ³या वाÖतव म¤ भािवनी ने जो åरए³टर अभी ÿयोग के 

तौर पर रखा है, जो हमारी पåरयोजनाए ँह§ उनम¤ उÆहé åरए³टरŌ का उपयोग होगा? 

हमार ेदेश म¤ जो रॉ मटेैåरयएल उपलÊध है, ³या हम उसका उपयोग कर पाएगँे? …( 

Óयवधान) 

डॉ. िजतÆेþ िसहं: अÅय± महोदया, आदरणीय सदÖय महोदय ने बड़ा महÂवपूणª ÿĳ 

िकया है।…( Óयवधान)  िनĲय ही िपछले तीन-चार वषŎ म¤, िवशेषकर ÿधानमंýी जी 

कì Óयिĉगत łिच  के पåरणामÖवŁप काफì ÿगित हòई है।…( Óयवधान)  उÆहŌने 

िविडयो कांĀ¤ सेस म¤ बार-बार जब उÆहŌने इन łके हòए ÿोज³ेट्स कì ओर संकेत िकया 
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तो इÆहŌने गित पाई ह§।…( Óयवधान)  इसम¤ चटुका का ÿोज³ेट भी शािमल है िजसम¤ 

दो åरए³टर रह¤ग।े 1400 मेगावाट (700x2), एक-एक म¤ सात-सात सौ मेगावाट रहेगा। 

अभी तक इसकì कìमत कुल िमलाकर एक करोड़ पाचँ हजार Łपये तक रखी गई 

है।…( Óयवधान) 

 इसके अितåरĉ, जैसा िक आदरणीय सदÖय ने कहा िक िपछले तीन-चार वषŎ 

म¤ इस Æयिु³लर ÿोúाम को गित बढ़ाते हòए और नए ÿोज³ेट्स कì योजनाए ँलाते हòए, 

एक महÂवपूणª िनणªय यह िलया गया है िक 10 इंिडिजिनयस åरए³टर एक ही साथ 

मंजूर िकए गए। उसम¤ से दो इंटरनेशनल कोलाāेशन के साथ ह§।…( Óयवधान)  यही 

नहé, चूंिक जो थोड़ी-सी आिथªक िद³कत आ रही थी, उसके िलए ÿधानमंýी जी ने 

Öवयं इिनिशएिटव लेते हòए मंिýमंडल म¤ ºवाइंट व¤चसª का एक ÿÖताव पाåरत करवाया 

है।…( Óयवधान) 

(1130/CP/SNB) 

इसके पåरणामÖवłप पीएसयूज इसम¤ आिथªक भागीदारी कर पाएगंे। इसके 

अितåरĉ कुछ और महÂवपूणª िनणªय इसी िदशा म¤ हòए ह§। इंÔयोर¤स पूल म¤ विृĦ कर दी 

गई है। लगभग वषª 2024-25 तक 9 नए Æयूि³लयर Èलांट्स मकुÌमल हो जाएगें। अभी 

हाल ही म¤ जून के महीने म¤ 2017 म¤ इसके 12 अितåरĉ ÿोज³ेट्स को मंजूरी द ेदी 

गई और 5 अितåरĉ साइट्स कì िशना´त कì गई है। इसम¤ पूवō°र भी था, मेघालय 

था। चूंिक सीिÖमक जोन के हम थडª और फोथª जोन म¤ जाते ह§, कहने का ताÂपयª यह 

है िक इसको गित देने के िलए कई नए ÿयोग भी हòए ह§। ऐसी लोकेशंस, ऐसे Öथान जो 
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अनए³सÈलोडª थ,े वहा ंपर भी जाने का ÿयास हòआ है। चटुका का यह जो ÿोज³ेट है, 

िजसकì ओर आपने इशारा िकया, यह भी उसी ÿयास का एक िह Öसा है। …( Óयवधान) 

(इित ) 
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(Q. 3) 

MADAM SPEAKER: Question No. 03.  

 Shri Kesineni Srinivas --  … (Interruptions) 

डॉ.  िकरीट सोमैया (मÌुबई उ°र पूवª): पोÖट सै³टर म¤ नॉन ůेडीशनल सै³टर म¤ 

सरकार, पोÖट िवभाग ने काफì ÿगित कì है, म§ उनका अिभनंदन करता हóं। िवशेष तौर 

पर जो पासपोटª  सेवा केÆþ ह§, उनका बीते दो साल से बहòत उपयोग हो रहा है। म§ 

माननीय मýंी महोदय से जानना चाहóंगा िक इसी ÿकार से फाइन¤िशयल सिवªसेज 

ÿोवाइडर िसÖटम के अिधक उपयोग के बार ेम¤ सरकार ³या सोच रही है? ‘आयÕुमान 

भारत’ ÿधान मंýी जी ने एक नई योजना रखी है। ‘आयÕुमान भारत’ का ÿचार और 

ÿसार करने म¤ पोÖट आिफस सेवा ³या कुछ लाभ द ेपाएगी? 

®ी मनोज िसÆहा : अÅय± महोदया, सरकार बनने के बाद ÿधान मýंी जी ने एक 

िनणªय िलया था। देश म¤ पासपोटª  बनाने के िलए देश के नागåरकŌ को लंबी दूरी कì 

याýा तय करनी पड़ती है। देश के िकसी नागåरक को 50 िकलोमीटर से ºयादा दूरी 

तय न करनी पड़े, इसी उĥेÔय से िवदेश मýंालय और िडपाटªम¤ट ऑफ पोÖट ने िमलकर 

िनणªय िलया िक देश म¤ िजतने लोक सभा ±ेý ह§, हर जगह कम से कम एक, जहां पहल े

से पासपोटª  आिफस नहé है, वहां हम एक पोÖट आिफस पासपोटª  सेवा केÆþ बनाएगें। 

अब तक 215 पोÖट आिफस पासपोटª  सेवा केÆþ हम देश म¤ बना चकेु ह§। अÆय अनेक 

नागåर क केिÆþ त सेवाए,ं चाहे आधार अपडेशन का, आधार इनरोलम¤ट का काम हो या 

चाहे रेलवे िटकट कì िबøì का काम हो, ऐसी अनेक सेवाए ंपोÖट आिफस द ेरहा है। 

‘आयÕुमान भारत’ जब लांच होगा, तब यिद जłरत पड़ेगी तो सरकार नागåरकŌ के 
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िहत म¤ इस तरह का फैसला समय-समय पर लेती रहेगी। उिचत समय पर उिचत 

फैसला िकया जाएगा। …( Óयवधान) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Madam 

Speaker, it appears as if India Post has been making much of its 

growth in recent years through e-commerce. The figures I have show 

that 900 per cent revenue increase in `Cash on Delivery’ 

consignments for e-commerce is mainly through Amazon deliveries. 

The question that I am asking is whether the revenue deficit of India 

Post has only reduced because of its engagement with e-companies 

and e-commerce. If so, whether the hon. Minister has any plans to 

make India Post a profit-making entity by using its strong rural 

penetration. Delivering Amazon parcels to the cities is one thing but 

reaching out to our villages where the majority of our people live and 

rendering services to them can also be a revenue opportunity. I 

would welcome the views of the hon. Minister on this.  

®ी मनोज िसÆहा : अÅय± महोदया, माननीय सदÖय को म§ अवगत कराना चाहता हó ं

िक इंिडया पोÖट पेमÆेट ब§क, िजसकì 650 āांचेज पूर ेदेश म¤ शłु कर रहे ह§। इसके 

3,100 से ºयादा ए³सेस Èवाइंट्स एक साथ इस महीने म¤ लांच कर¤गे। आने वाल े

िदसÌबर तक देश भर के डेढ़ लाख से ºयादा úामीण पोÖट आिफसŌ म¤ भी इंिडया 

पोÖट पेम¤ट ब§क का ए³सेस Èवाइंट ÿारÌभ हो जाएगा। म§ कह सकता हóं िक फाइन¤िशयल 



18.07.2018         Sh/Rjs           Uncorrected / Not for Publication                                            23 

 
इन³लूजन इस सरकार कì ÿाथिमक िज Ìमेदारी रही है और उस िदशा म¤ पोÖट पेम¤ट 

ब§क आने वाल ेसमय म¤ बहòत काम करने वाला है।     

(1135/KSP/NK) 

जहां तक पासªल िबजनेस या ई-कामसª का सवाल है, हमने अलग से एक पासªल 

डॉयर³ेटरेट भी बनाया है। देश म¤ पासªल िबजनेस पÆþह-सोलह परस¤ट पर-एनम के 

िहसाब से úोथ हो रहा है। …( Óयवधान) उसम¤ इंिडया पोÖट का शेयर अभी तक 3 

परस¤ट है। हमने आने वाल ेिदन के िलए लàय रखा है िक हम इस शेयर को बढ़ाएगें। 

हम अनेक काम इस तरह के ल ेरहे ह§। …( Óयवधान) नागåरक आधाåरत सेवाओ ंको 

अिधक से अिधक बल िदया जाए, हम इस िदशा म¤ काम कर रहे ह§। हमने अनेक पासªल 

स¤टसª बनाए ह§। …( Óयवधान) Öपीड पोÖट और जो हमारा मूल िबजनेस है उसको भी 

तेज गित से बढ़ाने के िलए काम कर रहे ह§।  

DR. A. SAMPATH (ATTINGAL): Madam Speaker, we all know that 

the Department of Posts is sitting on a gold mine. Under the Ministry 

of Communications, before the BSNL was formed, it was called the 

Department of Posts and Telecommunications. In all the States, 

quite a lot of land belonging to the Department of Posts is lying 

vacant. In our State of Kerala and even in my own Constituency 

Attingal also, the Department of Posts own landed property worth 

crores of rupees. In many places, those lands are being encroached 

upon by various people. So, I would like to know from the hon. 
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Minister whether he will take the initiative to utilize the vacant land 

which is now being encroached upon by various interested people. 

This can be utilized for the construction of BSNL buildings and other 

public sector undertakings can also become a part and parcel of the 

developmental activities undertaken by the Department of Posts. 

 Hence, through you, I would like to know whether the Minister 

of Communications will take up the issue with other concerned 

departments. If they want land to construct some building, they can 

engage in PPP mode with other departments and PSUs. I want to 

know whether the Minister will take up this new initiative. This is my 

humble question. 

®ी मनोज िसÆहा : अÅय± महोदया, म§ माननीय सदÖय के सझुाव का Öवागत करता 

हóं। माननीय सदÖय के राºय म¤ नगरपािलका कì एक सड़क नहé बन रही थी, िडपाटªम¤ट 

ऑफ पोÖट कì ओर से सरकार ने जमीन देकर सड़क बनाने काम काम केरल म¤ िकया 

है। …( Óयवधान)  म§ कहना चाहता हóं िक हमार ेपास जो ल§ड है उसका हमार ेपास 

åरकाडª है। जहां सरकार को जłरत होगी, …( Óयवधान) जब सामाÆय नागåरक िहतŌ 

का सवाल आएगा तो सरकार उिचत िनणªय करगेी। 

(ends)  
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(Q. 4) 

®ी ºयोराािदÂय माधवराव िसिंधया (गनुा) : अÅय± महोदया, मेरा ÿÔ न सरकार और 

आदरणीय ÿधान मýंी जी से है। सरकार ने िकसानŌ को आÂमहÂया करने के कगार 

कर िदया… (Not recorded) 

HON. SPEAKER: You please ask the question. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: I am sorry. This will not go on record. 

…(Interruptions) …(Not recorded)  

HON. SPEAKER: This will not go on record. 

…(Interruptions) …(Not recorded)  

HON. SPEAKER: You are a senior Member. I asked you to ask a 

supplementary question. This is not proper. Nothing will go on 

record. 

…(Interruptions) …(Not recorded)  

माननीय  अÅय± : ®ी गजनान कìितªकर – उपिÖथत नहé।  

…( Óयवधान) 

®ी मोहÌमद सलीम (रायगजं) : अÅय± महोदया, इससे बहेतर सवाल मानसून सेशन 

म¤ नहé हो सकता था। देश म¤ खासकर पूवō°र और पूवê भारत म¤ थंडर Öटामª होता है। 

िकसनŌ के ऊपर आफत आई हòई है, उसके बाद ओला पड़े या िबजली िगरे। म§ 

िसमांचल ±ेý से आता हóं, दि±ण बंगाल, िबहार और नाथª ईÖट म¤ यह ÿÂयेक वषª का 
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मामला है, जान¤ जाती रहती ह§। …( Óयवधान) मýंी मýंी खदु इस बात को माने ह§। दूसर े

देशŌ म¤ जहां ÿाकृितक आपदाए ंआती ह§ वहां साइंिटÖट åरसचª करके उसका कारण 

ढंूढते ह§ …( Óयवधान) लेिकन हम िकसान कì िकसी भी समÖया का कारण ढंूढने के 

िलए तैयार नहé है, समÖया ही नहé मानते, चाहे ÿाकृितक आपदा हो या आिथªक या 

फसल कì कìमत का मामला हो या बाढ़ का मामला हो।  

(1140/SRG/SK) 

म§ समझता हóं िक  अगर सरकार इस तरह से काम करगेी …( Óयवधान)  

 म§ ÿĳ पूछ रहा हóं, िकसान सरकार पर से आÖथा खो रहे ह§।…( Óयवधान)  

 माननीय  अÅय± : भाषण बाद म¤ करना, ÿĳ पूिछए। 

…(Óयवधान) 

®ी मोहÌमद सलीम (रायगजं): िकसानŌ कì जान¤ जा रही ह§।…( Óयवधान) म§ समझता 

हóं िक  िसफª  मýंी जी इसका कारण नहé बता पाएगंे।…( Óयवधान)  अगर संसद इस बार े

म¤ चचाª नहé करगेी तो कारण कैसे िनकलेगा? …( Óयवधान) हम जनता के ÿितिनिध 

ह§, देश के िहत म¤, िकसानŌ के िहत म¤ ह§। …( Óयवधान) ³या सरकार उनको आĵासन 

देगी? …( Óयवधान) 

 आप हमारा  अिवĵास ÿÖताव भी नहé ल ेरही ह§।…( Óयवधान), सरकार कैसे  

िकसानŌ के िहतŌ के बार ेम¤ सोचेगी? …( Óयवधान)  

HON. SPEAKER: Shri K. Vishweshwar Reddy, you have to ask only 

a supplementary question on this.  
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SHRI KONDA VISHWESHWAR REDDY (CHEVELLA): Madam, for 

any thunderstorm studies or research, we need data and data in 

India primarily comes from weather stations which are used for crop 

insurance and agricultural purposes … (Interruptions) 

HON. SPEAKER:  You will get it. You go back to your seat. This is 

not the way.  

… (Interruptions) 

SHRI KONDA VISHWESHWAR REDDY (CHEVELLA): Is the 

Ministry of Earth Sciences using the same data? the Ministry of 

Agriculture has recommended a particular accreditation standard 

and the standard is IS 15243. … (Interruptions). Now, this IS 15243 

is not suitable for hilly areas, North Eastern States and many places 

where thunderstorms occur. … (Interruptions). Now, also the Ministry 

of Agriculture recommended 40,000 weather stations for the country. 

So far less than 4000 are working in the country. … (Interruptions). 

My question to the Minister is, is the Government considering 

modifying the standard IS 15243, so that it is suitable for hilly areas, 

because according to this standard, you cannot put weather stations 

on hilly slopes and hillocks.  Secondly, does the Government want 
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to use the same data for thunderstorm research, which is used for 

agriculture crop insurance?  

DR. HARSH VARDHAN:  Madam, I would like to inform the hon. 

Member that under the National Monsoon Mission, we have made 

everything most modern and now we are using the most important 

dynamic model also along with the ensembled-statistical model.  

Regarding the research for the thunderstorm, we are living with 

the times.  Our research standard is comparable with any standard 

at the global level.… (Interruptions). This is number one. Further, to 

take the research forward, as I have replied in the answer to the 

question that we have already issued a call for proposals.… 

(Interruptions).  We are involving all the universities; we are involving 

the academic institutions; we are involving all the academic bodies 

of our Ministry and we are already in the process of doing the 

research for the thunderstorm forecasting also.… (Interruptions). 

Right now, anywhere in the world, there is no mechanism whereby 

you can, in fact, forecast them for the lightening to the extent.… 

(Interruptions). You mentioned about agriculture also, I think that with 

the type of services that we are providing in collaboration with 

Ministry of Agriculture to our farmers, it has already been established 
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and it is on record; the National Council for Applied Economic 

Research has said that it is already having a positive impact on the 

GDP of India to the extent of Rs. 50,000 crore. … (Interruptions). I 

have already mentioned that our research and our outcome of 

weather/climate forecasting, ocean forecasting etc. stands at fourth 

position in the whole world right now. We have a capacity of almost 

10 Petaflops now. … (Interruptions). We are ensuring that whatever 

is modern, whatever needs to be improved, we are already doing 

that.  We are in touch with all the best facilities all over the world. … 

(Interruptions).  

HON. SPEAKER: Please go back to your seats, otherwise I will have 

to name you.  

… (Interruptions) 

®ी भैरŌ ÿसाद िम® (बांदा):  माननीय अÅय± जी, देश म¤ सूखा, मानसून और 

जलवाय ुपåरवतªन के कारण िवषम िÖथितयां पैदा होती रहती ह§। माननीय मýंी जी ने 

Öवीकार िकया है िक  यहां असमय तूफान के शोध के िलए वै²ािनकŌ कì बहòत कमी है। 

 म§ माननीय मýंी जी से पूछना चाहता हóं िक  तूफान के शोध के िलए वै²ािनकŌ 

कì ÓयवÖथा के िलए ³या िकया गया है? इस समय उ°र ÿदेश के 30 िजलŌ म¤ सूखा 

पड़ रहा है। िवशेष तौर से मानसून के िलए बुंदलेखंड जैसे ±ेýŌ के िलए माननीय मýंी 

जी वै²ािनक शोध को कारगर बनाने का काम कर रह¤ ह§ या कर¤ग?े 
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(1145/RPS/KKD) 

डॉ. हषª वधªन: मैडम, जैसा म§ने ÿĳ के उ°र म¤ बहòत ÖपĶ कहा है िक इस िवषय पर 

åरसचª िपछले बीस साल से पणेु के अÆदर हो रही है, लेिकन इसको फदªर Öů¤थन करने 

के िलए हम लोगŌ ने अभी ए³सपट्ªस úÈुस भी बनाए ह§। उन ए³सपट्ªस úÈुस म¤, िजतनी 

भी संबंिधत संÖथाए ंएवं इंÖटीट्यूशÆस ह§, उनके बड़े-बड़े वै²ािनक इनवाÐÓड ह§।…( 

Óयवधान) इस åरसचª म¤ यूिनविसªटीज एवं आईआईटीज को इÆवाÐव करने के िलए 

हमने ÿपोजÐस कॉल िकए ह§। िजस ÿकार कì åरसचª िवĵ म¤ हो रही है, हम िकसी भी 

ÿकार से कम नहé ह§, …( Óयवधान) लेिकन अभी तक इस सÆदभª म¤ फोरकािÖटंग कì 

िदशा म¤, …( Óयवधान) इसम¤ कोई शक कì बात नहé है िक ³लाइमेट च¤ज के बार ेम¤, 

वेदर ÿेिड³शन के बार ेम¤ िजतनी ÿकार कì सिुवधाए ंपूर ेवÐडª म¤ िवकिसत हो चकुì ह§, 

वे थंडर Öटॉमª और लाइटिनंग के ÿेिड³शन के बार ेम¤ नहé हòई ह§।…( Óयवधान)  इस 

सÆदभª म¤ जो कुछ भी मैि³समम करना संभव है, वह सब कुछ सरकार Ĭारा िकया जा 

रहा है। …( Óयवधान) आपने रेनफाल िसनैåरयो म¤ बार ेम¤ कहा है, उ°र ÿदेश और 

िबहार के बार ेम¤ कहा है, इस बार ेम¤ मझेु यही कहना है िक दस-पÆþह िदनŌ के अंदर, 

हमार ेिवभाग कì ÿेिड³शÆस के आधार पर यह बहòत बड़े पैमाने पर इÌÿूव होने वाला 

है।…( Óयवधान) 

माननीय अÅय± : ®ी रमेश िबधूड़ी जी, बोिलए। 

 आज आपका जÆमिदन है, इसके िलए आपको बहòत बधाई, मगर सÆदिभªत ÿĳ 

ही पूछना।…( Óयवधान) 
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®ी रमशे िबधूड़ी (दि±ण िदÐली): पहले से मौसम का पूवाªनमुान करके सूचना दी 

जाती है िक इतने िमनट बाद बाåरश होगी, लेिकन उसके बावजूद भी राºय उसका 

पालन नहé करते ह§, नाले वगैरह कì सफाई नहé कराते ह§।…( Óयवधान) िदÐली देश 

कì राजधानी है, िदÐली म¤ एक बस डूब गई थी और मौसम पूवाªनमुान अखबारŌ म¤ 

घोिषत हो गया था। म§ माननीय मंýी जी से पूछना चाहता हóं िक ³या इसके िलए केÆþ 

सरकार के पास राºय सरकार को चेतावनी दकेर दिÁडत करने का भी ÿावधान है या 

नहé? …(Óयवधान) मैडम, िदÐली म¤ िमंटो िāज के पास बस डूब गई थी, कुछ लोग 

उसम¤ मर भी सकते थे। म§ माननीय मýंी जी से यही पूछना चाहता हóं।          

…(Óयवधान) 

डॉ. हषª वधªन: मैडम, मेरा कहना है िक हम सभी सरकारŌ को उिचत समय रहते, 

अपने िवभाग से संबिंधत सभी एलट्ªस देते ह§ और हम उनसे यह अपे±ा रखते ह§ िक 

वे उन एलट्ªस को समझकर, उनके अनसुार जो िÿकॉशÆस लेनी ह§, उनको ल¤।     …( 

Óयवधान) अिधकांश ÖथानŌ पर यह िलया भी जाता है और जहां पर ऐसा िकया जाता 

है, वहां के लोगŌ को िनिĲत łप से उसका लाभ होता है।…( Óयवधान) म§ इस सदन 

के माÅयम से, सभी राºय सरकारŌ से यह ÿाथªना करना चाहता हóं िक जो भी 

जानकाåरयां हमार े िवभाग कì तरफ से पहòंचाई जाती ह§, उनको आम जनता तक 

पहòंचाने के िलए वे िनिĲत łप से सहायता कर¤।…( Óयवधान) 

 अÅय± महोदय, म§ यह भी बताना चाहता हóं िक हम लोग अभी नेशनल 

िडजाÖटर मैनेजम¤ट अथॉåरटी के माÅयम से एक कॉमन एलटª ÿोटोकॉल (CAP) 

िसÖटम डेवलप कर रहे ह§। …( Óयवधान) हम करीब सात राºयŌ म¤ इसकì टेिÖटंग कर 
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चकेु ह§। इसके आधार पर, जहां कहé भी बड़ा िडजाÖटर होगा, देश के उस िहÖसे म¤ 

हम िबना मोबाइल नÌबसª के सीधे टावसª के साथ कने³ट करके, हम सभी मोबाइल 

फोÆस पर एलटª देने म¤ स±म हŌगे। …( Óयवधान) इसके ऊपर बहòत एडवांÖड लेवल 

पर åरसचª हो रही है और बहòत जÐद ही यह कॉमन एलटª िसÖटम देश म¤ लागू होगा।…( 

Óयवधान) 

(इित) 
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(Q.5) 

SHRI M. UDHAYAKUMAR (DINDIGUL):  Respected Madam 

Speaker, in his reply, the hon. Minister has stated that no such 

proposal is under consideration in the TRAI to amend the 

interconnection charges.  But the true fact is that the TRAI has 

sought views from the service providers regarding usage of 

interconnection services such as SMS, etc. 

 I would, therefore, like to know from the hon. Minister as to what 

are the views expressed by the service providers on interconnection 

charges? 

®ी मनोज िसÆहा: अÅय± महोदया, इंटरकने³शन यूसेज चाजª वषª 2003 म¤ वाजपेयी 

जी कì सरकार के समय लागू िकया गया था और समय-समय पर इसका पनुरी±ण 

िकया गया। …( Óयवधान) अभी हाल ही म¤, टेलीकॉम रेगलेुटरी अथॉåरटी ऑफ इंिडया 

ने इस सÆदभª म¤ िनणªय िलया है। …( Óयवधान) इसिलए मझेु नहé लगता है िक उसे 

िफर से åरÓयू करने कì अभी कोई जłरत है। …( Óयवधान) जो यूसेज चाज¥ज 

डोमेिÖटक कॉÐस के िलए थ,े वह 14 पैसे हòआ करता था, उसे कम करके 6 पैसे ÿित 

कॉल कर िदया गया है।…( Óयवधान) 
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(1150/asa/rp) 

वषª 2019 के बाद वषª 2020 से ज़ीरो पैसा कर िदया जाएगा। उसी तरह से जो 

इंटरनेशनल कॉल रट्ेस थ,े वह 53 पैसे ÿित कॉल था, िजसे कम करके 30 पैसे कर 

िदया गया है। हमने जो उ°र िदया है, अभी कोई ऐसा िवचार नहé है। 1 जनवरी 2018 

को ही इंटरनेशनल कॉल के बार ेम¤ ůाई ने फैसला िलया है, उसके तीन-चार महीने 

पहले लोकल कॉÐस पर फैसला िलया है। 

SHRI M. UDHAYAKUMAR (DINDIGUL): Respected Madam 

Speaker, the interconnection charges, due to which the service 

providers are suffering from heavy losses, is the major issue.  The 

major players are gaining from these interconnection usage charges.   

 Therefore, I would like to know whether there is any proposal 

with the TRAI to make interconnection usage charges according to 

the subscriber base of each service provider.  

®ी मनोज िसÆहा : माननीय अÅय± जी, अभी जो सिवªस ÿोवाइडसª के फाइन¤िशयल 

Öůैस कì बात माननीय सदÖय ने कही है, म§ उनको बताना चाहता हóं िक एक इंटर 

िमिनÖůीयल úपु का गठन िकया गया था और उसम¤ सरकार ने कैिबनेट म¤ दो िनणªय 

िकये ह§। म§ कह सकता हóं िक टेलीकॉम सै³टर कì एक स³सैजफुल Öटोरी रही है और 

वह स³सैजफुल Öटोरी बनी रहे, इसके िलए हमारी सरकार पूरी तरह से ÿितबĦ है।  

SHRI K.H. MUNIYAPPA (KOLAR): This is one of the most important 

things. Last Saturday, we had a meeting.  
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HON. SPEAKER: Hon. Member, you have to ask only a 

supplementary question.  

SHRI K.H. MUNIYAPPA (KOLAR): Madam, I am asking a 

supplementary question.  

 Last Saturday, we had a District level meeting on 

telecommunications.  The range of Wi-Fi connection in the State of 

Karnataka is limited to 100 metres or 200 metres.  A huge amount of 

money is being spent.  But it has not been connected to the rural part 

or even the cities or even the panchayat headquarters.  It cannot 

work beyond 200 metres.  What is the fun in providing this Wi-Fi 

connection? What kind of communications are we giving to the 

country or the rural masses?  This is the most important area of 

concern.  I would like to know about it from the hon. Minister.  

®ी मनोज िसÆहा : माननीय अÅय± जी, मूल ÿĳ से इनके सÈलीम¤ůी का कोई संबंध 

नहé है। िफर भी म§ माननीय सदÖय का सÌमान करते हòए जवाब देता हóं और उनको म§ 

बताना चाहता हóं िक ÿधान मýंी जी के नेतÂृव म¤ जो हम भारत नैट पåरयोजना इस देश 

म¤ लागू कर रहे ह§ और िजसका पहला चरण हमने िदसÌबर 2017 म¤ पूरा िकया था 

और िजसका हमने लàय ढ़ाई लाख úाम पंचायतŌ तक हाई Öपीड āॉड ब§ड सिुवधा 

पहòंचाने का रखा है, यानी 6 लाख úाम सभाओ ंतक पहòंचाने का लàय रखा है। 1 लाख 

úाम पंचायतŌ तक हम वह सिुवधा पहòंचा चकेु ह§ और वाई-फाई हॉट Öपॉट 100-200 
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मीटर तक ही िमलता है, उसम¤ हमारा कोई दोष नहé है। यिद कोई ऑÐटरनेट या नयी 

तकनीक आएगी तो उसका भी ÿयोग सरकार पूरी तरह से करगेी। लेिकन म§ एक बात 

खास तौर से इस सदन को बताना चाहता हóं िक दिुनया के िकसी देश ने इतने बड़े 

Öकेल कì कोई पåरयोजना āॉड ब§ड के ±ेý म¤ नहé कì है और आज़ादी के बाद यह 

पहली पåरयोजना है, िजसम¤ पूरी तरह से देशी तकनीक और देशी उपकरणŌ का ÿयोग 

हòआ है। हम चाहते ह§ िक देश के úामीण ±ेýŌ म¤ भी वे सारी सिुवधाए ंपहòंचे जो शहरŌ म¤ 

ह§।  यह हमारी सरकार कì ÿितबĦता है। 

            

  (इित) 
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(ÿĳ 6) 

®ी अरिवदं सावतं (मÌुबई दि±ण) : माननीय अÅय± जी,  हम वहां ऊंटी गये थ ेऔर 

हमने देखा िक जो नीलिगरी  माउंटेन रेल है, अúेंजŌ के जमाने से आई हòई है, बहòत 

खूबसूरत है। यूनेÖको का उसे Öथान िमला है और ऐसी िÖथित म¤ इस ůेन को चलाते 

समय जो घाटा हो रहा है, अगर हम वह घाटा देख¤ तो वह घाटा रेल पर आ जाता है। 

मेरा मýंी जी से एक सवाल यह है िक आपने कहा िक पयªटन पैकेज के बार ेम¤ हमने 

अभी कोई िनणªय नहé िलया है, कोई Öकìम नहé बनाई है,  लेिकन आईआर िसटी से 

आप यह पैकेज करते ह§। जो हमार ेयातायात करने वाल ेलोग ह§, हमार ेदेश म¤ इतने 

धािमªक Öथल ह§, इतने खूबसूरत Öथल ह§, अगर ऐसी जगह जाना है तो उसम¤ कोई 

कंपनी कì बात नहé है, लेिकन अगर हम 50 या 100 लोग एक साथ जाना चाहते ह§ 

तो सबको रेल म¤ एक साथ बिुकंग नहé िमलती।   

(1155/RAJ/RCP) 

लोग अलग-अलग िडÊब ेम¤ जाते ह§। ³या रेल मýंालय इस बार ेम¤ कोई िनणªय ल े

रही है िक जो पयªटन Öथल ह§, धािमªक Öथल ह§, जहां लोगŌ को इकęा जाना है, उसके 

बार ेम¤ आज रेल मýंालय कì जो सोच है, वह आईआरसीटीसी के ऊपर अवलंिबत है। 

³या रेल मýंालय उसे छोड़ कर अपनी कोई नीित  बनाएगी?…( Óयवधान) 

®ी मनोज िसÆहा : अÅय± महोदया, म§ माननीय सदÖय को बधाई देना चाहता हóं िक 

अभी वह रेल से याýा करके आए ह§ और उÆहŌने नीलिग री का खूबसूरत दशªन भी 

िकया है। वाÖतव म¤ इको-टूåरºम,  टूåरºम मýंालय देखता है लेिकन वे धािमªक Öथल 

हŌ, पयªटन Öथल हŌ या कुछ आÖथा के केÆþ जहां लोग जाना चाहते ह§ तो भारतीय 
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रेल उसका इंतजाम करती रही है। हम पहले से अ¸छी गािड़यां, कुछ राजÖथान टूåरºम 

के सहयोग से, महाराÕů टूåरºम के सहयोग से और कनाªटक टूåरºम के सहयोग से 

चला रहे ह§। हम ‘आÖथा सिकª ट’ और कई नई ůेन¤ ‘भारत दशªन’ जैसी इस उĥेÔय से 

चलाते ह§। …( Óयवधान) 

 माननीय सदÖय कुछ सझुाव द¤ग े तो िनिĲ त łप से म§ उसके ऊपर 

सहानभूुितपूवªक िवचार कłंगा। …( Óयवधान) 

®ी अरिवदं सावतं (मÌुबई दि±ण): हमारी जो नीलिगरी माउंटेन रले है, वह घाटे म े

चल रही है। उसकì आय एक करोड़, 82 लाख Łपए है और खचाª 28 करोड़ Łपए है। 

यह सारा खचाª रेलवे पर आता है, अगर रेल मýंालय अथªमýंी जी से इस तरह कì 

ÿाथªना करगेा िक यह घाटा भारत सरकार कì तरफ से उठाए जाए तो रेल मýंालय से 

उतना बोझ कम होगा और रेल मýंालय िवकास के िलए वह पैसा अÆय जगह खचª कर 

सकता है। ³या ऐसा ÿÖताव आपके मन म¤ है? 

®ी मनोज िसÆहा : यूनेÖको ने इस रेल खंड को हेåरटेज रेल का दजाª िदया था और 

कुछ मानक तय िकए हòए ह§ िक यह-यह काम हम¤ करना है। िजसे जोनल रेलवे करती 

है। यूनेÖको हमारी कोई आिथªक सहायता नहé करती है। जोनल रेलवे ही इस खचª को 

वहन करती है। माननीय सदÖय ने जो सझुाव अथªमýंी जी के िलए िदया है, तो वतªमान 

म¤ अथªमýंालय भी रेल मýंी जी ही देख रहे ह§। जो उिचत िनणªय होगा, वह कर¤गे। 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN: Thank you, Madam Speaker.  In the 

answer, it is specifically stated that there is no separate plan 

regarding Rail Eco-tourism on Indian Railways.  But, at the same 
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time, the hon. Minister admits that there are certain eco-tourism 

destinations like Munnar, Thekkady, Thenmala, Courtallam and such 

and such other places through which train service is also there.  

 There is a proposal to introduce vistadome coachs.  Vistadome 

coach means all the three sides of the wagon or the coach will be 

glass-covered and it is fully air-conditioned and rotational chair is 

also there.  I would like to know whether the Government will 

consider the proposal to introduce vistadome coaches in trains 

covering eco-tourism.  

®ी मनोज िसÆहा : अÅय± महोदया, इस तरह कì एक रेल भारतीय रेल के पास है 

जो मुंबई-गोवा चलती है। माननीय सदÖय ने अभी जो ÿĳ पूछा है, तो ऐसा कोई िवचार 

भारतीय रेल म¤ नहé बना है िक  ऐसे और कोचेज बना कर उस रले खंड पर भी चलाए 

जाए।ं 

(इित ) 
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(ÿĳ 07) 

माननीय अÅय± : ³वैĲन नÌबर -7, ®ी रवीÆþ कुमार पाÁडेय। 

…( Óयवधान) 

HON. SPEAKER: Shri Ravindra Kumar Pandey – not present. 

Shri Nishikant Dubey  

…( Óयवधान) 

®ी िनिशकाÆत दुब े(गोड्डा): माननीय अÅय± महोदय, जब से यूपीए कì सरकार गई 

है और भारतीय जनता पाटê कì सरकार बनी है, तब से हम ने माइनॉåरटी के िलए 

बहòत बड़ा काम िकया है। स¸चर कमेटी कì åरपोटª  आई थी और स¸चर कमेटी ने यह 

बात कही है िक  यिद सबसे बरुा हाल है और कांúेस के कारण यिद बरुा हाल है तो वह 

मसुलमानो का है। मýंी जी ने जो उ°र िदया है, यह बड़ा अलािम«ग है। म§ यह समझ 

नहé पाया, इसिलए म§ आपके माÅयम से जानना चाहता हóं िक आňं ÿदेश म¤ वषª 2015-

16 म¤ 81 हजार लड़िकयŌ को Öकॉलरिश प दी गई, जो वषª 2016-17 म¤ घट कर 65 

हजार हो गई। वषª 2017-18 म¤ वह 61 हजार हो गई। हमार ेराºय झारखंड म¤ यह 

1,806 से बढ़ कर 10,232 हो गई और उसके बाद 23,526 हो गई। उसी तरह से 

यिद जÌमू-कÔमीर कì बात कर¤ तो आप यह समझ¤ िक जÌमू-कÔमीर म¤ उनकì सं́ या 

लगतार घट रही है। 
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(1200/IND/SMN) 

म§ माननीय मýंी जी से पूछना चाहता हóं िक ³या बांµलादेिशयŌ कì घसुपैठ के 

कारण िबहार, झारखंड और बंगाल म¤ जनसं́ या बढ़ रही है या िकसी और कारण से 

यहां लड़िकयŌ कì सं́ या बढ़ रही है?…( Óयवधान) 

®ी मु́ तार अÊबास नक़वी : अÅय± महोदया, म§ बताना चाहता हóं िक पूरी कì पूरी 

Öकॉलरिशप डीबीटी मोड म¤ हòई है। इसम¤ िकसी तरह से भी िबचौिलए का रोल नहé 

रहा है और लाभािथªयŌ को सीधा लाभ िमल रहा है।…( Óयवधान) िपछले चार सालŌ 

म¤ 2 करोड़ 52 लाख अÐपसं´यक समाज के लड़के और लड़िकयŌ को Öकॉलरिशप 

दी है, िजसम¤ 50 परस¤ट लड़िकयां ह§। यह बात अपने आप म¤ बहòत महÂवपूणª है। मौलाना 

आजाद एजकेुशन फाउंडेशन म¤ 2 लाख 50 हजार लड़िकयŌ को Öकॉलरिशप दी गई। 

माननीय सदÖय ने पूछा है िक  कहé सं´या कम हो रही है और कहé सं́ या बढ़ रही 

है।…( Óयवधान) इसका मु́ य कारण यह है िक  हमने पूरी तरह से Öकॉलरिशप कì 

ÓयवÖथा को डीबीटी मोड म¤ िकया है, इस वजह से लीकेज खÂम हòआ है। लीकेज के 

साथ-साथ डुÈलीकेशन भी खÂम हòआ है। लोगŌ म¤ जागŁकता बढ़ी है और उÆहŌने 

ऑनलाइन अÈलाई िकया है। ऑनलाइन के आधार पर ही Öकॉलरिशप दी जाती है।…( 

Óयवधान) 

®ी िनिशकाÆत दुब े(गोड्डा): महोदया, यह बहòत अलािम«ग िÖथित है िक डुÈलीकेशन 

ऐसे राºयŌ म¤ हòआ है, जहां यूपीए या हमार ेिवरोध कì सरकार¤ ह§। मेरा कहना है िक जब 

हम Öकॉलरिशप देते ह§ तो हम यह तय नहé कर पाते ह§ िक उसका फायदा लड़िकयŌ 

तक पहòंचा है या नहé, उÆह¤ रोजगार िमला है या नहé।…( Óयवधान) म§ माननीय मýंी 
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जी से जानना चाहता हóं िक िकतना डुÈलीकेशन हòआ है और िकतनी लड़िकयŌ को 

रोजगार िमला है? इसका यिद कोई डेटा सरकार के पास है, तो सरकार को बताना 

चािहए।…( Óयवधान) 

®ी मु́ तार अÊबास नक़वी : महोदया, माननीय सदÖय को म§ पूरी तरह से आĵÖत 

करना चाहता हóं िक इसम¤ एक भी िबचौिलए का रोल नहé है। डीबीटी कì वजह से 

डुÈलीकेसी और िबचौिलए पूरी तरह से आइसोलेट हòए ह§ और लाभाथê ब¸चे-बि¸चयŌ 

को सीधे तौर पर लाभ िमला है।…( Óयवधान) 2 करोड़ 52 लाख अÐपसं´यक समाज 

के ब¸चे-बि¸चयŌ को हमने Öकॉलरिशप दी है। आजादी के बाद लाभािथªयŌ कì इतनी 

सं́ या सबसे बड़ा नÌबर है, िजसम¤ िक 50 परस¤ट से ºयादा बि¸चयां ह§। म§ने सभा 

पटल पर रखा है िक िकतनी बि¸चयŌ को Öकॉलरिशप दी गई, िकतने लड़कŌ को 

Öकॉलरिशप दी गई और नौकåरयŌ कì िडटेल भी हमार ेपास है। हमारा िवकास समावेशी 

है, साÌÿदाियक नहé है।…( Óयवधान) 

 

ÿĳ काल समाĮ 
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(1200/IND/SMN) 

 

RULING RE: NOTICES OF ADJOURNMENT MOTION 

1203 बजे  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझुे विविन्न विषयों पर कुछ सदस्यों से 

स्थगन प्रस्ताि की सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। ये मामले महत्िपूणण हैं, मगर इन्हें अन्य अिसरों 

पर उठाया जा सकता है इसवलए मैंने वकसी स्थगन प्रस्ताि की सूचना को अनमुवत 

प्रदान नहीं की है।…( व्यिधान) 

….. 
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RESIGNATION BY MEMBERS  

1203 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझुे सदन को लोक सिा के वनम्नवलवित 

आठ सदस्यों द्वारा त्यागपत्र वदए जाने के बार ेमें सूवचत करना है। 

1. श्री बी. एस. येवदयरुप्पा (विमोगा, कनाणटक) 

2. श्री बी. श्रीरामलु ु(बेल्लारी, कनाणटक) 

3. श्री सी. एस. पटु्टा राजू (मांड्या, कनाणटक) 

4. श्री मेकापवत राज मोहन रड्ेडी (नेल्लोर, आधं्र प्रदेि) 

5. श्री िाई. एस. अविनाि रड्ेडी (कडापा, आंध्र प्रदेि) 

6. श्री पी. िी. वमदून रड्ेडी (राजमपेट, आंध्र प्रदेि) 

7. डॉ. िाराप्रसाद राि िेलगापल्ली (वतरुपवत, आंध्र प्रदेि) 

8. श्री िाई. िी. सबु्बा रेड्डी (ओगंोले, आंध्र प्रदेि) 

मैंने इनके त्यागपत्र स्िीकार कर वलए हैं। 
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FELICITATIONS TO MS. HIMA DAS 

1204 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, हम एक अच्छी बात िी करें।  

यह सिा सशु्री वहमा दास को 12 जलुाई, 2018 को विनलैंड के ताम्पेर ेमें 

अतंराणष्ट्रीय एथलेवटक िेडरिेन संघ (आईएएएि) विश्व अंडर-20 एथलेवटक्स 

चैवम्पयनविप में 51.46 सेकेण्ड के समय के साथ 400 मीटर दौड़ में स्िणण पदक 

जीतने पर बधाई देती है। 

 सशु्री वहमा दास की उपलवब्ध उल्लेिनीय है क्योंवक  िह असम के नौगांि वजले 

के छोटे-से गािं कांधलुीमरी के वकसान की बेटी है और अपने कवठन अभ्यास, दृढ़-

संकल्प एि ंजीिटता से उन्होंने देि के वलए गौरि अवजणत वकया है। लड़वकयों की 

मेहनत वदिती है। उनकी स्िवणणम सिलता हमार ेसिी उदीयमान विलावड़यों के वलए 

पे्ररणा का स्रोत होगी। 

 यह सिा सशु्री वहमा दास को उनके िािी प्रयासों के वलए सिलता की कामना 

िी करती है। 

….. 
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(1205/MMN-VB) 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

1205 hours 

HON. SPEAKER:  Now, Papers to be laid on the Table. 

उत्तर पूर्वी क्षते्र वर्वकास मतं्रालय के राज्य मतं्री, प्रधान मतं्री कायाालय में राज्य मतं्री, 

कावमाक, लोक विकायत और पेंिन मतं्रालय में राज्य मतं्री, परमाणु ऊर्ाा वर्वभाग 

में राज्य मतं्री तथा अतंररक्ष वर्वभाग में राज्य मतं्री (डॉ. वर्तेन्द्र वसहं): माननीय 

अध्यक्ष महोदया, मैं एवंरक्स कापोरिेन वलवमटेड तथा अतंररक्ष वििाग के बीच िषण 

2018-2019 के वलए हुए समझौता ज्ञापन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) 

सिा पटल पर रिता ह ूँ। 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

PARLIAMENTARY AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE 

MINISTRY OF WATER RESOURCES, RIVER DEVELOPMENT 

AND GANGA REJUVENATION (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

I beg to lay on the Table a copy each of the following Ordinances 

(Hindi and English versions) under article 123 (2) (a) of the 

Constitution: -  

(1) The Fugitive Economic Offenders Ordinance, 2018 (No. 1 of 

2018) promulgated by the President on 21st April, 2018.  
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(2) The Criminal Law (Amendment) Ordinance, 2018 (No. 2 of 2018) 

promulgated by the President on 21st April, 2018.  

(3) The Commercial Courts, Commercial Division and Commercial 

Appellate Division of High Courts (Amendment) Ordinance, 2018 

(No. 3 of 2018) promulgated by the President on 3rd May, 2018.  

(4) The Homoeopathy Central Council (Amendment) Ordinance, 

2018 (No. 4 of 2018) promulgated by the President on 18th May, 

2018.  

(5) The National Sports University Ordinance, 2018 (No. 5 of 2018) 

promulgated by the President on 31st May, 2018.  

(6) The Insolvency and Bankruptcy Code (Amendment) Ordinance, 

2018 (No. 6 of 2018) promulgated by the President on 6th June, 

2018. 

---- 

… (Interruptions 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): The rule says, 

immediately after the Question Hour, it has to be taken. 

माननीय अध्यक्ष : लेवकन पेपसण लेड तो होना चावहए। 

…(व्यिधान) 
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 198TH REPORT OF STANDING 

COMMITTEE ON HOME AFFAIRS—LAID 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HOME AFFAIRS 

(SHRI KIREN RIJIJU): I beg to lay a statement regarding the status 

of implementation of the recommendations contained in the 198th 

Report of the Standing Committee on Home Affairs on Disaster in 

Chennai caused by Torrential Rainfall and consequent flooding, 

pertaining to the Ministry of Home Affairs.  

---- 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: You please go to your seat. Otherwise, it will not 

be accepted. I am sorry. Nothing I can do. The same thing will 

happen again.  

1206 hours  

(At this stage, Shri Srinivas Kesineni and some other hon. 

Members went back to their seats.) 
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RE: MOTION OF NO-CONFIDENCE IN COUNCIL OF MINISTERS 

HON. SPEAKER: Now, hon. Members, I have received notices of 

motion of no-confidence in the Council of Ministers from Shri Srinivas 

Kesineni, Shri Konakalla Narayana Rao, Shri Thota Narasimham, 

Shri Tariq Anwar, Shri Mohammad Salim, Shri Mallikarjun Kharge, 

Shri N.K. Premachandran and Shri K.C. Venugopal.  I am duty bound 

to bring the notices before the House.  

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: I am taking it. 

 As the notice from Shri Srinivas Kesineni is first in point of time, 

I ask Shri Srinivas Kesineni to seek leave of the House. Only you 

have to take the leave.  

SHRI KESINENI SRINIVAS (VIJAYAWADA): I seek the leave of the 

House to move the following motion: 

“That this House expresses its want of confidence in the 

Council of Ministers.” 

 

HON. SPEAKER:  May I request those Members who are in favour 

of leave being granted to this motion to rise in their places? 

SEVERAL HON. MEMBERS rose— 
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HON. SPEAKER:  So, more than 50 Members have risen in support 

of the motion. 

 So, the leave is granted. 

 I will inform the House about the date of discussion because I 

will have to see the whole business. Definitely, we will take it up for 

discussion. We will have to allot time also. We will have to see how 

much time is needed.  

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Madam, you allot the time 

within 10 days. 

HON. SPEAKER: I will give the time. Regarding date and time, I 

know within 10 days it will be taken up. I will go according to the rules. 

Do not worry. Otherwise,  I will take your help also. I am sure. 

 Yes, Ananthkumar, do you want to say anything? 

रसायन और उर्वारक मतं्री तथा ससंदीय काया मतं्री (श्री अनन्द्तकुमार): मैडम, विपक्ष 

की कई पावटणयाूँ द्वारा अविश्वास प्रस्ताि लाया गया है, …(व्यिधान) उसे आप स्िीकार 

कर लीवजए। हम उस पर चचाण करने के वलए तैयार हैं। दूध का दूध और पानी का पानी 

हो जाए। …(व्यिधान) पूर ेदेि में श्री नरने्र मोदी जी को कांविडेंस है और हाउस में 

िी दो-वतहाई बहुमत है। …(व्यिधान)  

HON. SPEAKER: I have done it. It is okay. … (Interruptions) 
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(1210/VR/PC) 

HON. SPEAKER: Now, let me take up ‘Zero Hour’. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Hon. Members, I will let you know the time for 

discussion in one or two days. We will have to think about it. Please 

take your seat.  

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Hon. Members, I have accepted your request. I will 

allow all of you to speak on it. Please sit down. 

… (Interruptions) 

 

HON. SPEAKER: Shri Jugal Kishore ji. 

*** 
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SPECIAL MENTIONS 

1211 hours 

श्री र्ुगल वकिोर (र्म्म)ू: अध्यक्ष महोदया जी, आपने मझुे इस सत्र में पहले ही वदन 

अपने के्षत्र की एक वििेष समस्या की ओर ध्यान वदलाने का मौका वदया है।                  

…( व्यिधान) मैं आपके माध्यम से नरने्रिाई मोदी, जो देि के प्रधान मंत्री हैं और गृह 

मंत्री श्री राजनाथ वसंह और पूरी सरकार का आिार प्रकट करना चाहता ह ूँ। इन्होंने 

जम्मू एि ंकश्मीर के बॉडणर के्षत्र के लोगों के वलए िहाूँ के बहुत सार ेपेंवडंग काम पूर ेवकए 

हैं, उनकी बहुत सारी वडमाड्ंस पूरी की हैं। अब उन लोगों की एक वडमांड रहती है। 

बॉडणर के्षत्र में रहने िाले लोग सांबा और कठुआ से लेकर राजौरी और पुछं तक बॉडणर 

पर डटे हुए हैं। िे बॉडणर पर ही रहते हैं। अब समस्या यह आती है वक बॉडणर पर जो 

िें वसग, काूँटेदार तार लगी हुई है, उसके उस पार पावकस्तान िाली साइड की हजारों 

एकड़ जमीन वकसानों की है। अब वकसान िहाूँ िेती-बाड़ी के वलए नहीं जा सकते हैं। 

िह जमीन बंजर बन गई है और जंगल बन चुकी है। 

 अध्यक्ष महोदया जी, मेरी और पूर ेजम्मू एिं कश्मीर के लोगों की आपसे यह 

वडमाडं है वक सरकार उस जमीन की िसल का मआुिजा उन वकसानों को दे।                    

…( व्यिधान) िही तो उनकी जमीन है। उनके पास और कोई रोजी-रोटी का साधन 

नहीं है। उनको परेिावनयों का सामना करना पड़ रहा है। …( व्यिधान)  मैं सरकार से 

वनिेदन करता ह ूँ वक उस के्षत्र के वलए कुछ धनरावि आबंवटत की जाए, तावक िे वकसान 

जो काूँटेदार तार के उस पार की जमीन पर िसल नहीं उगा पा रहे हैं, उनको जल्द से 

जल्द उस जमीन का मआुिजा वमले, यह मेरी आपसे प्राथणना है। …( व्यिधान) 
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माननीय अध्यक्ष :  कुूँ िर पषु्ट्पेन्र वसंह चन्देल, श्री भैरों प्रसाद मिश्र, श्री रवीन्द्र कुिार 

जेना को श्री जगुल वकिोर द्वारा उठाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत 

प्रदान की जाती है। 

माननीय अध्यक्ष : िड़गे जी, आप कुछ कहना चाहते हैं? 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : अब वकस बात पर सब लोग एक साथ उठकर िड़े हो रहे हैं? क्या 

हो गया? मैं िड़गे जी को बोल तो रही ह ूँ। क्या कर रहे हो? 

 िड़गे जी, आप सलाह-मवश्वरा ही करते रहोगे?  

…(व्यिधान) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Hon. Madam, please 

refer to Rule 198(b), Chapter XVII of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in Lok Sabha. मैंने इस रूल के अडंर नोवटस वदया था। 

आपको इसे लाजणर पाटी को मूि करने के वलए देना था, क्योंवक हम उनके साथ थे। 

हमने जो नो कॉनविडेंस मोिन मूि वकया था, आपने हमको उसका अिकाि नहीं 

वदया। 

माननीय अध्यक्ष : िड़गे जी, मैंने पूरा वदया है। ऐसा नहीं होता है। मैंने वनयम के 

अनसुार ही काम वकया है। उसमें वलिा हुआ है। एक्चुअली पहले उन्होंने वदया था। 

…(व्यिधान) 
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SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA (GUNA): Everyone should get an 

opportunity to read it out. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : आप प्लीज़ मेरी बात सवुनए। उसमें बड़ी पाटी, छोटी पाटी, ये सब 

नहीं होता है। 

…(व्यिधान) 

श्री ज्योवतरावदत्य माधर्वरार्व वसवंधया (गनुा) : मैडम, उसे पढ़ने के वलए मौका वदया 

जाए। …( व्यिधान)  हमने िी उसे मूि वकया है। …( व्यिधान)   

माननीय अध्यक्ष : उनका नाम वलया तो है। 

…(व्यिधान) 

श्री ज्योवतरावदत्य माधर्वरार्व वसवंधया (गनुा) : मैडम, पढ़ने के वलए मौका िी 

दीवजए।…( व्यिधान)   

माननीय अध्यक्ष : आप प्लीज़ बैठो। I am sorry. आप सब नहीं समझ रहे हैं। मैंने 

आप सब के नाम वलए हैं। आप चाहें तो मैं विर एक बार आपको नाम बता दूूँ। आप देि 

लो, यह ररकॉडण में िी आ गया है। वजन-वजन लोगों ने नो कॉनविडेंस मोिन वदया था, 

उन सब के नाम मैंने पढ़कर सब को सनुाए हैं वक इनकी तरि से िी आया है, लेवकन 

समय के अनसुार मझुे उसे देिना होता है और उसमें िी वजसका नाम पहले आता है, 

I have to give him accordingly. इसमें ऐसी कोई बात नहीं है वक इसे वकसी ने 

िी वदया, यह हो गया वक इसे आप सब ने ही वदया है।   

…(व्यिधान) 
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SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Madam, you have 

admitted it. But that should be decided within 10 days.  

माननीय अध्यक्ष : इसे िी जब उन्होंने उठाया, तो मैंने उनसे within 10 days कहा। 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): You can allot the 

days, whether one, two or three, for this discussion. That is the rule.  

HON. SPEAKER: The hon. Member, Prof. Saugata Roy, said the 

same thing and I told him that I will work according to the rule. I know 

that I have to take it up within 10 days. I also assured him that if 

anything is required, I will discuss it with him. I know it and I will allot 

the time for discussion accordingly.   

(1215/MM/SAN) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Madam, my only 

request is that while taking it, you should have taken all No 

Confidence Motions at a time.  

माननीय  अध्यक्ष : ऐसा नहीं होता है। 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): I am requesting this 

because we, six or seven Members, have put the notices for No 

Confidence Motion.  
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माननीय अध्यक्ष : मैंने कहा है। Khargeji, now, you again go through the 

record and come to me. I am sorry. आप उसमें देि लेना। आप इस प्रकार से 

मझु से बात मत कीवजए।  I am sorry. 

रसायन और उर्वारक मतं्री तथा ससंदीय काया मतं्री (श्री अनन्द्तकुमार) : जब आपने 

अविश्वास प्रस्ताि पर लीि मागंा तो कांगे्रस के सब सदस्य िड़े हो गए। के॰सी॰ 

िेणगुोपाल जी का अविश्वास प्रस्ताि अक्सेप्ट हो गया है।  

माननीय अध्यक्ष : आप बैठ जाइए। इसकी चचाण नहीं होती है। I am sorry. 

Whatever Speaker has done, उसकी चचाण मैं यहा ंनहीं करने दूगंी। क्योंवक मैंने 

वनयम के अनसुार ही सब कुछ वकया है। आप ररकाडण में जाकर देविए। मैंने सिी के 

नाम वलए हैं। बात केिल िहां आती है वक according to time and you know it 

better. उसके अनसुार उनकी पाटी के दो-तीन लोगों ने वदया था, इसवलए उनका 

नंबर पहले आया। मैंने उनका नाम केिल रज़े करने के वलए वलया था। ऐसे नहीं होता 

है, मैंने सिी का नाम वलया था। I have gone according to the rule. I am 

sorry. 

 Shri Mohanbhai Kundariyaji. Is he there? 

श्री मोहनभाई कल्याणर्ीभाई कंुदररया (रार्कोट) : अध्यक्ष महोदया, मैं आपका 

ध्यान सौराष्ट्र के्षत्र बांधों (धरणी) वस्थत नहरों की ओर वदलाना चाहता ह ।ं ये नहरें बहुत 

परुानी हो गयी हैं और  इन नहरों की जलप्रिाह क्षमता िी कािी धीमी हो गयी है। 

इसीवलए इन नहरों को प्रधान मंत्री कृवष वसंचाई योजना के तहत सीमेंट कंक्रीट करके 

वलफ्ट ईररगेिन के वलए रूपांतररत वकया जाए तावक इन नहरों की जलप्रिाह की क्षमता 
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में सधुार आ जाए। इससे जल बचत और जलिहन में िी िवृद्ध होगी। सौराष्ट्र के्षत्र वस्थत 

बांधों की नहरों को प्रधान मंत्री कृवष वसंचाई योजना के तहत सीमेंट कंक्रीट करके 

वलफ्ट ईररगेिन में रूपांतररत करने से वकसानों को पानी जल्द से जल्द उपलबध 

कराया  जा सकता है। पानी की समस्या ित्म होने के साथ-साथ वकसानों को अवधक 

से अवधक िसल लेने में मदद होगी। इससे वकसानों की आय दगुनुा होने में िी मदद 

होगी। आप से अनरुोध है वक इस मामले पर वनजी तौर पर ध्यान दें एि ंसंबंवधत वििाग 

के अवधकाररयों को समवुचत वनदेि दें तावक जनवहत की समस्या का जल्द से जल्द 

समाधान हो सके। 

HON. SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra is permitted to 

associate with the issue raised by Shri Mohanbhai Kalyanjibhai  

Kundariya. 

SHRI RAHUL SHEWALE (MUMBAI SOUTH CENTRAL):  Madam 

Speaker, I would like to draw your kind attention to a railway station 

on Harbour Line. … (Interruptions) 

1218 hours (Hon. Deputy Speaker in the Chair) 

SHRI RAHUL SHEWALE (MUMBAI SOUTH CENTRAL): Hon. 

Deputy Speaker, Sir, I would like to draw your kind attention to a 

railway station on Harbour Line in my parliamentary constituency 

Mumbai South Central which is named as Kings Circle since British 

era. This station lies between Wadala Station and Mahim Station on 
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Harbour Line. By road connectivity, it comes in-between Sion and 

Matunga. Being a Mumbaikar, I am aware that Sion and Matunga 

have a sizeable Jain community. So, on behalf of the residents of 

Sion and Matunga, I request the hon. Railway Minister and hon. 

Home Minister that the said station should be named as 

Parshwadham, considering the sentiments of the local people of my 

constituency. 

 Thank you. 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel and 

Shri Gopal Shetty are permitted to associate with the issue raised by 

Shri Rahul Shewale. 

डॉ. उवदत रार् (उत्तर-पविम वदल्ली) : उपाध्यक्ष  महोदय, मेर ेलोक सिा के्षत्र उत्तर-

पविम वदल्ली में कई रलेिे िाटक हैं, जो अक्सर बंद वमलते हैं, वजस िजह से अक्सर 

जाम रहता है। इसका हल वनकालने के वलए मैंने बहुत प्रयास वकया। अबणन डेिलपमेंट 

वमवनस्री, नॉथण-एमसीडी और रलेिे से वमलकर इस प्रोजेक्ट को सैंक्िन करिाया। 

अबणन डेिलपमेंट वमवनस्री से पैसे का आिंटन िी करिाया। लेवकन नॉथण-एमसीडी में 

इतनी विवथलता है और अवधकारी इतने ज्यादा वनकम्मे हैं वक ड्राइंग में ही इनको ढाई-

तीन साल लग गए। अब उन्होंने उसे डीडीए की टेवक्नकल कमेटी के पास िेजा है। 

ड्राइंग में इतना ज्यादा समय लगाने के बाद अब डीडीए को सिे के वलए िेजा है। इसमें 
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वकतना समय लग रहा है, इस बार ेमें मैं होम वमवनस्टर और माननीय प्रधानमंत्री जी 

को िी वचट्ठी वलि चुका ह ।ं मैं इनसे बहुत परिेान हो चकुा ह ।ं 

(1220/BKS/RBN) 

इसके अलािा जो एम.सी.डी. के कवमश्नर हैं, मैं उनसे िी कह चकुा ह  ंवक हमार े

लोक सिा के्षत्र में यह समस्या है, िहां घेिरा, वकराड़ी और नरलेा इन तीन जगहों पर 

िाटक हमेिा जाम रहता है। िहां के लोगों को इस समस्या से वनजात वदलाना बहुत 

जरूरी है।  

 इसके अवतररक्त िलस्िा में जो गाबेज का माउंट बना हुआ है, उससे िहां के 

लोगों का पूरा जीिन तबाह हो रहा है। हम उसे िहां से हटाने की मागं करते आ रहे हैं 

और वकराड़ी में एक सूिी नहर है, हमने उसके वलए िी अबणन डैिलपमैंट वमवनस्री को 

अप्रोच वकया है वक िहां अक्सर जाम रहता है, इसवलए िहां से कोई रास्ता वनकाला 

जाना चावहए।  

 मैं आपके माध्यम से गृह मंत्री महोदय और िहरी विकास मंत्रालय से अनरुोध 

करना चाह गंा वक इन प्रोजैक्ट्स को जल्दी कम्पलीट वकया जाए और यवद अवधकारी 

इस काम को नहीं करते हैं तो उनके विलाि एक्िन वलया जाना चावहए। धन्यिाद।  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra and Kunwar 

Pushpendra Singh Chandel are allowed to associate with the matter 

raised by Dr. Udit Raj.   

SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Hon. Deputy-Speaker, Sir, 

thank you for giving me this opportunity.  
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 I wish to raise a very serious issue pertaining to the demand for 

re-instatement of operation of wide-bodied aircraft and also restore 

the Haj Embarkation Point at Calicut Airport.  This is a burning issue 

and it has affected the people especially of Malabar region.  

 Till the closure of the airport for re-carpeting in May 2015, wide-

bodied aircraft were operating from this airport. With these type of 

aircraft, people were travelling to the Gulf at cheaper air fares. The 

ban has hit the 18 million strong Indian diaspora from the Malabar 

region of the State, who use this gateway in all spheres, including air 

travel, commercial exports, health care, tourism, etc.  

 Similarly, 85 per cent of Haj pilgrims use this airport for Haj 

pilgrimage. The Haj house constructed at exorbitant cost is now lying 

locked and idle.  

 The operations have been shifted to the Kochi International 

Airport which has affected the people of Malabar region very 

adversely. What I understand is that many of the air operators are 

willing to operate these types of aircraft. The Airport Authority also 

has no objections. But unfortunately the DGCA has put its foot down.  
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 So, my humble request and my humble submission to the hon. 

Minister, through you, is to direct the authorities to accept the 

demand immediately. 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Dr. Mamtaz Sanghamita – not present. 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Mr. Deputy-

Speaker, thank you. I am sorry to raise before this House the attack 

on my constituency office in Thiruvananthapuram and the death 

threats that I received from members of the ruling party in response 

to my criticism of far right extremism. This is not just an attack on 

constitutionally-sanctioned MP’s office but also a larger attempt by 

incendiary elements and their digital equivalents to destroy the idea 

of India as a pluralistic and accepting democracy. Their victims, in 

recent months, have included intellectuals, minorities, and various 

citizens of the country. Yesterday, even Swami Agvinesh was 

attacked. These are people who have expressed dissent against 

rising intolerance in today’s India and they are being attacked 

physically.  

In doing so, they are disregarding the singular principle of our 

historic democratic consensus which is that in a diverse democracy 

like ours, you do not need to agree all the time, so long as you will 
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agree on the ground rules of how you will disagree. That is what we 

have seen today with the No Confidence Motion. But it is not what 

we are seeing in the streets where the ground rules of our democracy 

are being betrayed by those who have been elected by the people of 

India as a ruling party and they are betraying this basic ground rule.  

I want to say Mr. Deputy-Speaker, we cannot and should not 

stand by as communal violence, mob-lynching and hooliganism 

replace rule of law and rights guaranteed by our Constitution.  

I strongly urge the Prime Minister to break his silence on the 

behaviour of his own party men and take action against these anti-

national elements and anti-Indian elements who seek to abridge the 

freedom of speech in our democracy. Thank you Mr. Deputy-

Speaker. … (Interruptions) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Rabindra Kumar Jena, Dr. 

Kulamani Samal, Dr. A. Sampath, Shri P. Karunakaran, Shri P.K. 

Biju, Shri Md. Badaruddoza Khan, Shri Sankar Prasad Datta and Shri 

M.B.Rajesh are allowed to associate with the matter raised by Dr. 

Shashi Tharoor.  

SHRI MOHAMMAD SALIM (RAIGANJ): The Government should 

respond. … (Interruptions) 
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HON. DEPUTY-SPEAKER: You cannot force the Government to 

respond. 

… (Interruptions) 

(1225/AK/GG) 

HON. DEPUTY SPEAKER: No, I cannot force them for it. 

… (Interruptions) 

SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI (NEW DELHI): Sir, there has been 

lynching in Kerala. … (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Shri Laxman Giluwa – not present. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Shri Shailesh Kumar – not present. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Shrimati Kirron Kher.  

… (Interruptions) 

SHRIMATI KIRRON KHER (CHANDIGARH): Thank you, Deputy-

Speaker, Sir. … (Interruptions) There are 10,000 Short Service 

Commissioned Officers in the Army, and they do not receive 

medical benefits from the Government. … (Interruptions) These 

Officers are commissioned to serve in the prime years of their life 
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for 10 to 14 years and then released without medical benefits. … 

(Interruptions)  

In 2008, the Armed Forces Tribunal, Chandigarh had asked 

for the Ex-servicemen Contributory Health Scheme to be 

extended to these Officers, and in 2009 the then Prime Minister 

had given an assurance in this very House that this Scheme will 

be extended to them. … (Interruptions) However, nine years later, 

there has been no constructive action in this regard, and in 2011 

the Government of that day filed an appeal in the Supreme Court 

against giving these medical benefits. … (Interruptions) 

This reluctance to extend medical benefits is very 

demoralizing for our Officers who spend the prime years of their 

life in service to the nation. The most affected, as a result of this, 

are our women Officers, since the armed forces rarely ever 

make permanent recruitment of women, and 76 per cent of 

women in the Army are on Short Service Commission. … 

(Interruptions) 

The Expert Committee on Defence in 2015, and the Standing 

Committee on Defence in 2018 have both recommended that the 
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Contributory Health Scheme should be extended to the Short 

Service Commissioned Officers. … (Interruptions) 

I would request the Government to take expedited 

cognizance of this matter and extend medical benefits to those 

Officers with immediate effect. … (Interruptions) This will go a long 

way in boosting their morale towards joining the service and 

staying in service for a longer number of years. Thank you, Sir. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Sharad Tripathi, Shri Bhairon 

Prasad Mishra and Dr. Kulmani Samal are permitted to associate 

with the issue raised by Shrimati Kirron Kher. 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Sir, the hon. Minister 

of Parliamentary Affairs is here and he should respond on behalf of 

the Government on this very serious issue raised here. … 

(Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: He is going to respond. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Please wait for a minute. 

… (Interruptions) 
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THE MINISTER OF CHEMICALS AND FERTILIZERS AND 

MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI 

ANANTHKUMAR): Sir, it is very unfortunate. A very senior Member 

like Dr. Shashi Tharoor cannot make unfounded and baseless 

allegation on political party workers and Leaders of Parties like the 

… (Not recorded) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): He is a very senior 

Member of this House. … (Interruptions) He has been insulted like 

this. … (Interruptions) There was an attack on his office. … 

(Interruptions) 

SHRI ANANTHKUMAR : If something has happened in Kerala, then 

he should go for investigation. The whole of Kerala knows as to who 

has done it. … (Interruptions)  

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): There is videographic 

evidence of the attack. … (Interruptions) 

SHRI ANANTHKUMAR : There is a State-organised terror by … (Not 

recorded) in Kerala, and for whatever … (Not recorded) does, Dr. 

Shashi Tharoor should not put the blame on the … (Not recorded) 

and other political parties.  … (Interruptions) 
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SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): No, those were the … (Not 

recorded) workers only. … (Interruptions) 

SHRI ANANTHKUMAR : Therefore, let him say that it is from … (Not 

recorded) My only request to you, Sir, is to expunge the mention of 

… (Not recorded) workers and men in the case of lynching, which is 

totally baseless and it is far from the truth. … (Interruptions) 

SHRI M. B.  RAJESH (PALAKKAD): Sir, why is he mentioning about 

… (Not recorded) here? … (Interruptions)     

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Sir, he is the hon. 

Minister. They have got Intelligence; they have got IB; and they have 

got so many other agencies. They are already investigating or 

following the case. Why is he not giving correct information as to who 

has done it? … (Interruptions) Why is he misleading the House? … 

(Interruptions) 

(1230/SPR/CS) 

THE MINISTER OF CHEMICALS AND FERTILIZERS AND 

MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI 

ANANTHKUMAR): There is no question of misleading the House. 

Shri Mallikarjun Kharge is a very senior leader of the Congress Party. 

He is the Leader of the Opposition. He should know that `law and 
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order’ is the subject matter of Kerala. A dastardly incident has 

happened in Kerala. Dr. Shashi Tharoor very well knows that it has 

been done by … (Not recorded) not by . … … (Not recorded)  

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, the House should 

condemn it. … (Interruptions) 

1231 hours  

(At this stage, Shri K.C. Venugopal and some other hon. Members 

came and stood near the Table.) 

 

HON. DEPUTY SPEAKER: Hon. Members, please go back to your 

seats. 

… (Interruptions) 

1233 hours  

(At this stage, Shri K.C. Venugopal and some other hon. Members 

went back to their seats.) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Hon. Members, I am very sorry to hear 

as to what has happened to the hon. Member, Dr. Shashi Tharoor. It 

is very unfortunate. His rights have to be protected.  There has been 

a mention of  the names of the political parties, either … (Not 

recorded). Those names would be expunged.  

… (Interruptions) 
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HON. DEPUTY SPEAKER: I am making a request to  the hon. 

Parliamentary Affairs Minister. It is the duty of the House to protect 

the rights of the hon. Members. Investigations would find out as to 

what has happened. Whatever has happened is unfortunate. I am 

accepting that. At the same time, whatever names have been 

mentioned by both the parties are expunged.  

… (Interruptions) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I have 

no objection to your ruling. We don’t need to mention the parties. … 

(Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: The whole House is concerned about 

what has happened about the rights of the hon. Members.  

… (Interruptions) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): The reason 

why there is a threat to freedom of express is because freedom of 

express has led to violence and they are defending their acts of 

violence. … (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Shri M.B. Rajesh, Shrimati Supriya Sule 

and Prof. Saugata Roy are allowed to associate with the issue raised 

by Dr. Shashi Tharoor. 
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श्री रार्ीर्व सातर्व (वहगंोली) : महोदय, मैं महाराष्ट्र में वकसानों को बैंकों के द्वारा वदये 

जाने िाले ऋण के बार ेमें हो रही समस्या की तरि आपका ध्यान वदलाना चाहता 

ह ूँ।…( व्यिधान) महाराष्ट्र में वित्तीय संस्थाओ ंकी वििलता के कारण वकसानों को 

नई िसल बोने के वलए ऋण नहीं वमल रहा है।…( व्यिधान) वपछले साल महाराष्ट्र 

की राज्य सरकार ने कजण मािी की घोषणा की थी। एक साल बीत गया है, लेवकन दो 

प्रवतित लोगों को िी इस कजण मािी का कोई लाि नहीं वमला है। कजण मािी तो वमली 

नहीं, लेवकन अब जब वकसान बैंक में लोन लेने के वलए जा रहे हैं तो नया लोन िी 

वकसानों को नहीं वमल पा रहा है। इस साल अिी तक महाराष्ट्र में वसिण  आठ या नौ 

प्रवतित वकसानों को ही कजण वमला है। वजस प्रकार से बैंक के अवधकाररयों की एप्रोच 

है, िे एडॉप्टेड विलेज का कारण बता रहे हैं और इसी कारण से वकसानों को लोन नहीं 

वमल रहा है। िे स्टाि की कमी की बात िी कर रहे हैं। हमने अिी तक 11 आन्दोलन 

अपने संसदीय के्षत्र में इस विषय पर वकए हैं। यह वमडलमैन की वदक्कत है।  

 महोदय, मैं आपके माध्यम से आग्रह करना चाह ूँगा वक बैंक अवधकाररयों पर 

कारणिाई हो और ज्यादा से ज्यादा कजण वकसानों को वमले। बहुत-बहुत धन्यिाद।  

HON. DEPUTY SPEAKER: Shrimati Supriya Sule, Shri Rabindra 

Kumar Jena, Shri Bhairon Prasad Mishra are allowed to associate 

with the issue raised by Shri Rajeev Satav. 

(1235/SR/RV) 

DR. A. SAMPATH (ATTINGAL): Thank you hon. Deputy Speaker, 

Sir. 
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      My State Kerala has been experiencing very severe havoc due 

to the severe monsoon since May 29, 2018. All the 14 districts of the 

State of Kerala starting in the North from Kasargod to the South to 

my district Thiruvanathapuram have been affected since 29th of May, 

2018. As per the latest information that we have received on this 

occasion when this august House has started this Monsoon Session 

today, more than 90 people have died due to the flood, severe rain 

and the havoc caused by the monsoon. More than 300 people have 

suffered injuries. Many of the injuries are of grievous nature. About 

329 pucca built houses are fully destroyed in the floods and rains. 

More than 9000 houses have been partially destroyed during the 

havoc caused by the severe monsoon.  

      You very well know the sad plight of our farmers. More than 

12,000 hectares of the agricultural land have been submerged in the 

rain water and nothing could be done during the last two months. The 

Disaster Management Authority is trying its best to save the people 

and to protect the life and property of the people. It is estimated that 

there has been a loss of more than Rs.2,000 crore. Buildings have 

been washed away; bridges have been washed away; roads have 

been washed away; and the pucca built dwelling houses have also 
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been washed away. In many of the districts, schools have been 

closed; people cannot move out; and rail traffic has been affected. 

Many of the trains starting from Chennai cannot come to the 

Southern districts of Kerala. It cannot pass through Kottayam, 

Ernakulam etc. Even some of the temples have been submerged in 

the rain water.  

       This is a matter concerning the life and death of the people of all 

the 14 districts of Kerala. My humble request is this. Our hon. 

Parliamentary Affairs Minister is here. This is not a part of any 

political game. He can term me as …(Interruptions)… (Not recorded) 

HON. DEPUTY SPEAKER: That word is already expunged. Do not 

use that word.  

… (Interruptions) 

DR. A. SAMPATH (ATTINGAL): I am a representative of the people. 

I am speaking nothing but truth in this august House. Kindly provide 

urgent help.  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri P.K. Biju, Shrimati P.K. Sreemathi 

Teacher, Adv. Joice George, Shri E.T. Mohammad Basheer, Shri 

M.B. Rajesh and Shri P. Karunakaran are permitted to associate with 

the issue raised by Dr. A. Sampath. 
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SHRI P.R. SUNDARAM (NAMAKKAL): Thank you Deputy Speaker, 

Sir.  

      I wish to bring to your notice the important all-India strike 

announced by the Motor Transport Association regarding various 

demands from the Union Government including: 

1. diesel under GST with a tax slab of 18 per cent;  

2. reduction in diesel price and uniform national pricing policy;  

3. fuel prices must be revised once in three months and not daily; 

4. reduction in insurance premium; and 

5. cancellation of toll gate fees and so many other demands. 

     This strike will badly affect the common man, as essential items 

like vegetables and milk supply will be affected. If the strike 

continues, vegetable prices will increase highly. Diesel price has 

been increased by 10.3 per cent a litre in June 2018. More than 75 

lakh vehicles all over India and 13 lakhs vehicles in every State will 

not be working. Around four lakh goods transport vehicles will not 

run in Tamil Nadu alone.  

       My Namakkal Constituency is well known for huge number of 

transportation vehicles. Items like sago, turmeric are cultivated in 
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large volumes and transported all over India and worldwide. This 

lorry strike has badly affected these farmers.  

       Considering these above facts, I would request the Union 

Government to take immediate steps to put an end to the nation-

wide strike by All India Motor Transport Association for the welfare 

of the people of this country.  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Rabindra Kumar Jena and Shrimati 

V. Sathyabama are permitted to associate with the issue raised by 

Shri P.R. Sundaram. 

(1240/UB/MY) 

श्री रार्ेन्द्र अग्रर्वाल (मरेठ): आदरणीय उपाध्यक्ष महोदय, आजकल कुछ विज्ञापनों 

में िासतौर से टू-व्हीलर के जो विज्ञापन होते हैं, उनमें स्टंट्स वदिाए जाते हैं। स्टंट 

को रोकने के वलए पवुलस िी कोविि करती है, क्योंवक मोटरसाइवकल पर स्टंट करने 

से बच्चों की जान ितर ेमें रहती है। इस प्रकार के जो स्टंट्स वदिाए जाते हैं, उनसे 

मोटरसाइवकल चलाने िालों में स्टंट करने की इच्छा पैदा होती है और दघुणटनाओ ंकी 

संिािना बढ़ती है।  

 इसी प्रकार से बवनयान के जो विज्ञापन होते हैं उनमें िी स्टंट्स वदिाए जाते हैं। 

कोई एक बच्चा बवनयान वनकालता है या हाथ से छूता है तो बवनयान पहनने िाला 

व्यवक्त स्टंट करता है। बवनयान पहनने से हो सकता है वक कोई व्यवक्त स्माटण  हो जाए, 

हीरो िी जो जाए; इसमें हमको कोई एतराज नहीं है। 
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 मेरा आपके माध्यम से यह वनिेदन है वक इस प्रकार की जो िस्तएुूँ हैं उनके 

विज्ञापन के अदंर स्टंट को प्रवतबंवधत वकया जाना चावहए। क्योंवक स्टंट के कारण जो 

नौजिान बच्चे हैं, िे वमसगाइड होकर उसी प्रकार की कोविि करते हैं। बहुत-बहुत 

धन्यिाद। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Sharad Tripathi, Shri Bhairon 

Prasad Mishra and Dr. Kulmani Samal are permitted to associate 

with the issue raised by Shri Rajendra Agrawal. 

DR. P. K. BIJU (ALATHUR): I would like to raise an important issue 

before this august House. In my State of Kerala, the majority of the 

workers in Gulf Countries do not have any insurance coverage. They 

are low-income workers. It is difficult for them to send their corpus to 

Kerala or anywhere in India. The Air India, our national carrier, is 

charging them a huge amount of money for sending their corpus from 

the Gulf Countries or any other country to our country whereas 

countries like Philippines, Pakistan and any other country do not 

charge a single penny to send the corpus to their respective 

countries.  

 Therefore, I request the Central Government to look into this 

matter and take immediate measures to withdraw the charges 
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charged by the Air India for sending the corpus to their respective 

countries.  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra, Adv. Joice 

George, Dr. A. Sampath, Shrimati P. K. Shreemathi Teacher, Shri P. 

Karunakaran and Shri M. B. Rajesh are permitted to associate with 

the issue raised by Dr. P. K. Biju. 

SHRI ANTO ANTONY (PATHANAMTHITTA): I draw the kind 

attention of this august House to the problems faced by the rubber 

growers in the country. The growers of natural rubber in the country 

are facing acute financial crisis due to the declining returns from their 

produce owing to large scale import. Although the rubber sector is a 

lucrative business for the industries, the prices of raw material are 

declining and the profits are spiralling. The Government is also 

collecting a large amount of money as tax from the rubber sector. 

The alarming fact is that the growers of rubber are in a state of 

financial crisis.  

 Therefore, I request the Government to support the rubber 

growers in the country by regulating the import of rubber and 

allocating 10 per cent of the tax amount collected from the rubber 
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sector for the welfare of the rubber growers and for the revival of the 

rubber cultivation in the country.  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Dr. P. K. Biju, Shrimati P. K. Shreemathi 

Teacher, Adv. Joice George and Shri M. B. Rajesh are permitted to 

associate with the issue raised by Shri Anto Antony. 

श्रीमती रमा दरे्वी (विर्वहर): उपाध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान 

लोकवहत के अवत महत्िपूणण विषय की ओर आकृष्ट कराना चाहती ह ूँ। महोदय, हम 

सिी जानते हैं वक ‘प्रधानमंत्री आिास योजना’ का लाि िषण 2011 की आवथणक, 

सामावजक एि ंजावत आधाररत जनगणना सूची के आधार पर ही गरीब लोगों को वदया 

जा रहा है। परन्त,ु द:ुि के साथ कहना है वक मेर ेसंसदीय के्षत्रांतगणत वििहर, सीतामढ़ी 

एि ंपूिी चम्पारण वजले में ‘प्रधानमंत्री आिास योजना’ की पूरी रावि का उपयोग नहीं 

हो पा रहा है। पंचायतों में  ‘प्रधानमंत्री आिास योजना’ के तहत बनने िाले आिास के 

लािकुों की सूची में जनसंख्या के अनपुात में अनसूुचवत जावत एि ंअनसूुवचत जनजावत 

के लोगों के आिास वनमाणण की प्राथवमकता तय की जाती है। परन्त,ु यह देिा जा रहा 

है वक अवधकतर पंचायतों में अनसूुवचत जावत एि ंअनसूुवचत जनजावत के लोगों को या 

तो पूिण में ही इस योजना का लाि वमल चकुा है, जो बहुत कम पैसा वमलता था, उस 

समय िह वमला है अथिा उनका नाम िषण 2011 के आवथणक जनगणना की सूची में 

दजण नहीं है। 
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(1245/CP/KMR)  

उन अनसूुवचत जावत एि ंअनसूुवचत जनजावत  के नाम पर पंचायतों में जो रावि 

िेजी जाती है, िह वबना उपयोग के िापस हो जाती है। सरकार को इस विसंगवत को 

दूर करने की आिश्यकता है, वजससे माननीय प्रधान मंत्री जी का िषण 2022 तक 

‘सबको आिास’ का लक्ष्य पूरा हो सके। 

 अत: सदन के माध्यम से सरकार से अनरुोध है वक प्रधान मंत्री आिास योजना 

के वलए पंचायतों में 2011 की आवथणक जनगणना के अनसुार जो अनसूुवचत जावत  एिं 

अनसूुवचत जनजावत  के गरीब लोग िंवचत हैं, उन्हें प्रधान मंत्री आिास योजना का लाि 

पहुचंाने की व्यिस्था सवुनवित कराई जाए, वजससे सरकार द्वारा पंचायतों को िेजी जा 

रही रावि से गरीबों का कल्याण हो सके, उनका घर बन सके। मेरी यही प्राथणना है।  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel and 

Shri Bhairon Prasad Mishra are permitted to associate with the issue 

raised by Shrimati Rama Devi.  

श्री लक्ष्मी नारायण यादर्व (सागर): उपाध्यक्ष महोदय, आपने मझुे बोलने का अिसर 

वदया, इसके वलए मैं आपको धन्यिाद देता ह ।ं मैं एक बहुत ही महत्िपूणण विषय की ओर 

इस सदन और सरकार का ध्यान आकवषणत करना चाहता ह ।ं  

 इन वदनों देिा जा रहा है वक देि में कैं सर के रोगी बहुत बड़ी तादाद में हो रहे 

हैं। उनमें िी सबसे ज्यादा ितरनाक प्रकार का कैं सर, ब्लड कैं सर होता है। अक्सर 

यह माना जाता है वक ब्लड कैं सर के रोगी का जीिन बहुत कम है। इसके वलए जो 

आिश्यक थेरपेी है, वजसे हम स्टेम सेल थेरपेी कहते हैं, उसकी इस देि में बहुत बड़ी 
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कमी है। थैलीसीवमया के लोगों को िी इस थेरपेी की आिश्यकता है। देि में तीन लाि 

से ऊपर मरीज हैं। ितणमान में लगिग दो हजार लोगों को ही हर साल यह थेरपेी वमल 

पाती है।  

मेरी सरकार से मागं है वक िह इस बार ेमें एक व्यिस्था कर ेऔर लोगों को 

अिेयर करने के वलहाज से काम कर।े सरकारी अस्पतालों में जहां प्रसूवतयां होती हैं, 

िहां गिण-नाल को संरवक्षत करने के वलए एक वििेष व्यिस्था कर,े क्योंवक उससे बहुत 

बड़ी संख्या में लोगों को लाि वमल सकता है, गरीबों को इससे िायदा हो सकता है। 

स्टेम सेल मैवचंग िी बहुत ही िचीला मामला है। अत: सरकार को चावहए वक इस वदिा 

में प्रयास करके उसे सस्ता बनाने के वलए तमाम सारी लैबोररेीज के साथ टाई-अप 

कर।े इससे नौजिानों में अिेयरनेस आ सकेगी। सरकार इस प्रकार से नौजिानों में 

अिेयरनेस लाकर इस समस्या का वनदान िोज सकती है। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel, 

Shri Bhairon Prasad Mishra and Dr. Kulmani Samal are permitted to 

associate with the issue raised by Shri Laxmi Narayan Yadav. 

श्री कंर्वर वसहं तरं्वर (अमरोहा): महोदय, मैं इस सदन के माध्यम से सरकार का ध्यान 

अपने संसदीय के्षत्र अमरोहा में वनमाणणाधीन मध् य गंगा नहर की ओर वदलाना चाहता 

ह ।ं वजला वबजनौर, अमरोहा, सम्िल तथा बदायूं के्षत्र में जल स्तर बहुत नीचे तक पहुचं 

जाने के कारण सरकार द्वारा मध्य गंगा नहर वद्वतीय बनाने का वनणणय वलया गया था। 

इसका वनमाणण कायण िषण 2008 में िरुू हुआ था। तब से इसका वनमाणण रुक-रुक कर 
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धीमी गवत से चल रहा है, वजसके कारण वकसानों को वसंचाई की समस् या से जूझना 

पड़ रहा है। 

 उपरोक्त वजलों के कई विकास िण्डों को सरकार ने डाकण  जोन घोवषत कर रिा 

है, वजसके कारण िहां पर िेत में बोररगं का विद्यतु कनेक्क्िन िी नहीं हो पाता है। 

ऐसी वस्थवत में यहा ंिेती करना बहुत मवुश्कल हो रहा है तथा िेती में वकसानों को 

लगातार घाटा हो रहा है। 

 अत: मेरा आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध है वक वकसानों की समस्याओ ं

को देिते हुए मध्य गंगा नहर वद्वतीय के वनमाणण कायण को तेजी से कराकर जल्द से 

जल्द पूरा करने की कृपा करें, वजससे इन वजलों के वकसान अपने िेतों की वसंचाई 

वनवित समय पर कर सकें । 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel, 

Shri Bhairon Prasad Mishra and Shri Dharmendra Yadav are 

permitted to associate with the issue raised by Shri Kanwar Singh 

Tanwar.  

SHRI V. ELUMALAI (ARANI): Mr. Deputy Speaker, Sir, I would like 

to urge upon the Government to release various funds of Centrally 

aided schemes pending due to Tamil Nadu. Tamil Nadu Education 

Department has not received Rs.4,474 crore from the Centre under 

various schemes in the last few years. Many education schemes, 

including post-matric scholarship for SC/ST students had suffered as 
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the State was denied Central funds on the ground of exhausting the 

budgetary allocations. A sum of Rs.1,547 crore has been pending 

towards the post-matric scholarship scheme for Scheduled Castes 

and Rs.27 crore for Scheduled Tribes for over a year. The annual 

allocation is grossly inadequate. I would request that this amount 

may at least be doubled this year.   

(1250/GM/NK) 

 The Union Government has to pay arrears of Rs. 1,312 crore 

for the Sarva Shiksha Abhiyan, the ‘education for all’ scheme to 

Tamil Nadu. Sarva Shiksha Abhiyan aims at providing basic 

education to children upto the age of 14 and any delay in the release 

of funds will hit basic education in spite of Tamil Nadu Government’s 

best effort. Under the Rashtriya Madhyamik Shiksha Abhiyan 

scheme, which is implemented to provide secondary education, an 

amount of Rs. 1,558 crore is due to be given to the State. Funds 

under SSA and RMSA schemes have not been allotted to the State 

though these projects have been approved by the Project Approval 

Board. As education is pivotal to the task of nation building, I appeal 

to the Government to release all the funds due for Tamil Nadu 

without further delay.  
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HON. DEPUTY-SPEAKER: Shrimati V. Sathyabama is permitted to 

associate with the issue raised by Shri V. Elumalai.  

श्री लक्ष्मण वगलुर्वा (वसहंभूम): उपाध्यक्ष महोदय, देि के ग्रामीण के्षत्र और वििेष रूप 

से झारिंड के जनजातीय के्षत्र में गरीबी है और िहां रोजगार का अिाि है। यहा ंकी 

िोली-िाली लड़वकयों को बहला-िुसलाकर नौकरी वदलाने के बहाने महानगरों में 

लाया जाता है और यहा ंलाकर उन्हें देह व्यापार में धकेल वदया जाता है। इस कायण में 

प्लेसमेंट एजेंवसयां सवक्रय और संवलप्त हैं। देि में करीब पन्रह सौ प्लेसमेंट एजेंवसया ं

पंजीकृत हैं वकन्त ुकरीब पन्रह हजार प्लेसमेंट एजेंवसया ंअिैध रूप से काम कर रही 

है। यही एजेंवसयां दूरदराज इलाकों में जाकर बहला-िुसला कर महानगरों में लाते हैं 

और देह व्यापार में धकेल देते हैं। इस तरह से देि में प्लेसमेंट एजेंवसयों द्वारा बड़े पैमाने 

पर मानि तस्करी की जा रही है और गरीब लोगों के बच्चों को बेचा जा रहा है। अत: 

सदन के माध्यम से सरकार से अनरुोध करता ह  ंवक गपु्तचरों द्वारा मानि तस्करी, बच्चों 

के िरीदने-बेचने एि ं दूरदराज की लड़वकयों को देह व्यापार में धकेलने िाले वगरोह 

और प्लेसमेंट एजेंवसयों का पता लगाया जाए, उसमें सहायता करने िाले तत्िों का 

पता लगा कर उनके विलाि सख्त कारणिाई की जाए, यही आग्रह है।  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Nishikant Dubey and Shri Bhairon 

Prasad Mishra are permitted to associate with the issue raised by 

Shri Laxman Giluwa.  

 Hon. Members, the House will run up to 1300 hours because 

we have a meeting of Business Advisory Committee. Therefore, I 
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request the hon. Members whose names I am calling to speak for 

only one minute each. Otherwise, I will not be able to call other 

Members.  

SHRI K.H. MUNIYAPPA (KOLAR): Hon. Deputy-Speaker, 

Karnataka, Tamil Nadu, Andhra Pradesh and West Bengal are the 

largest producers of silk with Karnataka contributing about 60 per 

cent. Most of the silk is being exported. Because of the reduction in 

duty by the BJP Government, farmers and silk reelers are suffering. 

When the UPA Government was there, the duty was increased from 

10 to 15 per cent. I urge upon the Government to come forward to 

protect the farmers and silk reelers by way of MSP and incentive. 

Farmers and silk reelers are committing suicide. They are facing 

serious problems, especially in Ramanagaram, Sidlaghatta, 

Channapatna, Tumkur and entire south Karnataka. So, this is a very 

important issue. Only three days ago, farmers committed suicide. … 

(Interruptions) I urge upon the Government to take necessary steps. 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri R. Dhruvanarayana, Shri S.P. 

Muddahanume Gowda and Shri D.K. Suresh are permitted to 

associate with the issue raised by Shri K.H. Muniyappa.  
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PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Hon. Deputy-Speaker, the 

Prime Minister’s security is the concern of the nation. The Prime 

Minister addressed a kisan kalyan rally in Midnapur in West Bengal 

on 16th July, 120 kilometres from Kolkata. People were brought to the 

rally from Jharkhand, Odisha and also from within the State.… 

(Interruptions) During the rally, one tent collapsed. It injured 90 

people including 50 women.  

(1255/SK/RSG) 

The rally was organised by BJP. They must take the blame for 

the shabby arrangement in the Prime Minister’s meeting where there 

could have been several deaths. … (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Please sit down now. 

… (Interruptions) 

श्री ओम विरला (कोटा): माननीय उपाध्यक्ष जी, िारत सरकार और राजस्थान 

सरकार द्वारा बाजार हस्तके्षप योजना के तहत देि में सबसे ज्यादा यानी 90,000 

मैवरक टन लहसनु िरीदा गया। अिी 50,000 मैवरक टन के टोकन वदए गए हैं। मेरी 

सरकार से मागं है वक वजन वकसानों को टोकन वदए गए हैं, उनकी लहसनु की िरीद 

पूरी की जाए।  

 इसी के साथ राजस्थान के सरसों और चना का 2248 करोड़ रुपये बकाया है, 

मेरी सरकार से मागं है वक वकसानों का बकाया पैसा तरुतं वदया जाए। 
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HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri C.P. Joshi, Shri Bhairon Prasad 

Mishra,  Shri Dushyant, Shri Dushyant Singh and Kunwar 

Pushpendra Singh Chandel is permitted to associate with the issue 

raised by Shri Om Birla.  

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Thank you, 

Deputy-Speaker Sir. 

 In Kerala, the monsoon has severely affected the State. I am 

not going into the details of that. … (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Okay, come to your point; what do you 

want? 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): My constituency 

Kuttanad taluk in Alleppey district is below sea level. The entire area 

of Kuttanad is paddy cultivation area. Severe flood has badly affected 

Kuttanad and people are stranded there. 

HON. DEPUTY SPEAKER: What relief do you want? 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): The rescue 

operation is not being done by the district administration. We need 

the Army and Navy support for rescue operations in Kuttanad. 

HON. DEPUTY SPEAKER: That is all right. 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): The district 

administration is not able to carry out the rescue operation. People 

are in various islands. We need support from Army and Navy. 

HON. DEPUTY SPEAKER: You have already said that. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): I would like to 

request the Government to send a Navy team and Army team to 

rescue the people of Kuttanad. This is a very serious issue. 

HON. DEPUTY SPEAKER: Shri Dharam Vira Gandhi.  

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Deputy-Speaker Sir, the 

entire State of Kerala has been hit by monsoon. Everybody is in 

trouble. The hon. Home Minister is here. I think, he should say 

something on this. 

HON. DEPUTY SPEAKER: I cannot call him. 

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): The entire State of Kerala 

is affected. … (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: I cannot compel him. Please take you 

seat. 

श्री धमा र्वीर गाधंी (पवटयाला): माननीय उपाध्यक्ष जी, चंडीगढ़ पंजाब की राजधानी 

है, लेवकन बहुत दिु के साथ कहना पड़ रहा है वक  पंजाबी िाषा को तीसर ेनंबर पर 
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लाया गया है। अंगे्रजी िाषा, समदृ्ध िाषा िी नहीं है, इसे  पहला दजाण वदया गया है।…. 

(व्यिधान) 

 मैं आपसे विनती करता ह  ं वक  चंडीगढ़ में पंजाबी िाषा को पहला दजाण वदया 

जाए। पंजाब के गािंों को उजाड़कर चंडीगढ़ िहर बनाया गया था। चंडीगढ़ में पंजाबी 

ही पहली िाषा होनी चावहए, मेरी आपसे यही विनती है।…. (व्यिधान) 

श्री धमेन्द्र यादर्व (िदायूूँ): माननीय उपाध्यक्ष जी, मैं िारत सरकार का ध्यान यूजीसी 

के 5 माचण के सकुण लर की तरि वदलाना चाहता ह ।ं इस सकुण लर के माध्यम से देि के 

करीब 60 िीसदी वपछड़े, 22 िीसदी दवलत और 7.5 िीसदी अनसूुवचत जनजावत  

यानी देि के 85 िीसदी लोगों के साथ विश्वविद्यालयों में पूरी तरह से अन्याय और 

अत्याचार हो रहा है। 

 िषण 1997 में एससी लोगों को ररजिेिन वमला और िषण 2007 में ओबीसी लोगों 

को ररजिेिन वमला। 2018 आते-आते यूपीएससी और एचआरडी वमवनस्री को इन 

िगों का ररजिेिन बदाणश्त नहीं हुआ और एक नया सकुण लर जारी कर वदया। इस सकुण लर 

के माध्यम से पहले 200 पदों का रोस्टर बना। विश्वविद्यालय और महाविद्यालयों को 

सामान्य मानकर, एक यवुनट मानकर जो ररजिेिन वमला था, अब उसे ित्म वकया जा 

रहा है। 

 माननीय उपाध्यक्ष जी, यह बहुत महत्िपूणण मुद्दा है। अिी तमाम विश्वविद्यालयों 

में विज्ञापन आए हैं, हम पजंाब विश्वविद्यालय की बात करें तो 58 पदों में से केिल दो 

पद, झारिंड कें रीय विश्वविद्यालय में केिल 63 में केिल पांच पद, कानपरु 

विश्वविद्यालय में 15 में जीरो पद, इलाहाबाद विश्वविद्यालय में 113 में केिल 37 पद, 
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कािी विश्वविद्यालय में 52 में आठ पद हैं, बीएचयू में 99 में केिल 20 पद हैं। इस तरह 

से अन्याय हो रहा है, उपेक्षा हो रही है, अत्याचार हो रहा है। 

HON. DEPUTY SPEAKER: All right, please sit down. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Rajeev Satav and Shrimati Supriya 

Sule are permitted to associate with the issue raised by Shri 

Dharmendra Yadav. 

(1300/RPS/RK) 

देश के दमित, मिछड़े एवं अल्िसंख्यक वर्गों के साथ …( व्यवधान) यह सरकार 

जो दावा ठोकती है मक हि दमितों के साथ हैं, मिछड़ों के साथ हैं, अनसूुमित जनजामत 

के िोर्गों के साथ है, वह एक ढकोसिा है।…( व्यवधान) 

HON. DEPUTY SPEAKER:  The Minister will reply to both the issues. 

… (Interruptions) 

श्री धमेन्द्र यादर्व (िदायूूँ): उिाध्यक्ष जी, हिार ेमवषय िर सरकार जवाब दे, र्गहृ िंत्री 

जी जवाब दें। …(व्यवधान) 

HON. DEPUTY SPEAKER: He is going to speak on both the issues.  

He is giving reply to you also.  Since Kerala issue has also been 

raised, he is going to reply to that also. 

गहृ मतं्री (श्री रार्नाथ वसहं): िाननीय उिाध्यक्ष जी, िैं आिके िाध्यि से सदन को 

आश्वस्त करना िाहता ह ं मक एससी, एसटी अथवा ओबीसी, मकसी भी कम्यूमनटी के 
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ररजवेशन को न इस देश का कोई व्यमि छीन सकता है, न कोई संस्था छीन सकती 

है। …(व्यवधान) 

श्री धमेन्द्र यादर्व (िदायूूँ): एिआरडी मिमनस्री छीन रही है।…(व्यवधान) 

श्री रार्नाथ वसहं: इस संबंध िें एक एसएििी भी कोटट  िें फाइि की र्गई है और कि 

इस संबंध िें मडटेल्ड जानकारी प्राप्त करके…(व्यवधान) एिआरडी मिमनस्टर इसके 

बार ेिें बयान देंरे्ग।…(व्यवधान) 

श्री धमेन्द्र यादर्व (िदायूूँ): र्गहृ िंत्री जी, इस बार ेिें ऑमडटनेंस िाइए। 

HON. DEPUTY SPEAKER: You may please continue.  

श्री रार्नाथ वसहं: िैंने एक सेंटेंस िें कह मदया है। 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKARA): What about flood, 

Sir?… (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: He will reply to that also.  Members are 

asking about floods in Kerala and Karnataka. 

… (Interruptions) 

SHRI MALIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Sir, the Minister is 

also dealing with the natural disaster management. Not only Kerala 

and other coastal areas but in fact the entire South is affected.  I 

would, therefore, request the Minister to let us know how he is going 

to give the relief. 
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श्री रार्नाथ वसहं: उिाध्यक्ष िहोदय, मजन राज्यों िें फ्िड अथवा मकसी नेिरुि 

कैिामिटी की जानकारी प्राप्त होती है, िैं संबंमधत िखु्यिंमत्रयों से बात करता ह ं। इसके 

िहिे भी, केरि िें हुआ अथवा कनाटटक िें भी जब इस प्रकार की कोई कैिामिटी हुई 

है या फ्िड की मसिएुशन वहां िैदा हुई है, तब वहां के संबंमधत मिमनस्टसट से बात 

करके, उस िैिेंज को िीट-आउट करने के मिए एनडीआरएफ या अन्द्य जो 

फैमसमिटीज़ प्रोवाइड की जा सकती हैं, वे बराबर सेंरि र्गवनटिेंट द्वारा प्रोवाइड की र्गई 

हैं।  

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKARA): You should send the 

Central team.… (Interruptions) 

श्री रार्नाथ वसहं: िैं िाननीय सदस्यों को आश्वस्त करना िाहता ह ं मक यमद आिकी 

स्टेट र्गवनटिेंट की यह मडिाण्ड होती है मक हिें एनडीआरएफ िामहए या अन्द्य कोई 

एमसस्टेंस सेंरि र्गवनटिेंट से िामहए तो हि वे सारी फेमसमिटीज प्रोवाइड करेंरे्ग। 

 जहां तक सेंरि टीि भेजने का प्रश्न है, िहिे एक िेिोरेंडि स्टेट र्गवनटिेंट के 

द्वारा केन्द्र सरकार को प्राप्त होर्गा। उसके बाद वहां जो िॉसेस या डैिेजेज हुए हैं, उनको 

एसेस करने के मिए एक सेंरि टीि हि यहां से भेजेंरे्ग। उसकी ररिोटट  प्राप्त होने के बाद 

हाई िेवि किेटी िें बैठकर हि उस िर मडसीजन िेंरे्ग।…(व्यवधान) 

DR. BOORA NARSAIAH GOUD (BHONGIR):  For the last four years 

we have been requesting the Railway Minister for the stoppage of 

Express Trains at Bhuvanagiri, Alair and Jangaon stations.  My 

constituency is the constituency of the Gods having a lot of temples 
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like Jain Mandir, Yadadri temple, etc.  A big Church was built long 

back along with other temples at a cost of almost Rs.2000 crore.  If 

you pray the God, he will respond but in spite of our making hundreds 

of requests, the hon. Minister has not yielded to the request of the 

people of my constituency.  I would like to take this opportunity to 

request the Railway Minister to make a halt of the Padmavati 

Express at Bhuvanagiri and Alair stations and a halt of Satavahana 

Express at Jangaon Station. 

श्री वनविकान्द्त दिु े (गोड्डा): उिाध्यक्ष िहोदय, िेर े राज्य झारखण्ड िें एक 

मिशनरीज ऑफ िैररटीज का  बहुत बड़ा िसिा आजकि िि रहा है। मकस तरह से 

हेल्थ के नाि िर, सोशि समवटस के नाि िर, एजकेुशन के नाि िर कन्द्वजटन हो रहा है 

और बच्िों को मदया जा रहा है। एडॉप्शन का धन्द्धा िि रहा है। कौन िां है, कौन मिता 

है, बच्िा मकसके िास ििा र्गया, यह कुछ भी िता नहीं है। ििट वहां एक मसंडीकेट 

मिमिनि की तरह मबहेव कर रहा है। …(व्यवधान) इसी तरह से कन्द्वजटन होता है। िूरा 

नॉथट-ईस्ट कन्द्वटट हो र्गया, िूर ेझारखण्ड, छत्तीसर्गढ़ और ओमडशा का यही हाि है। 

अभी एक बड़ा िाििा सािने आया है। …(व्यवधान) मिशनरीज ऑफ िैररटीज, 

मजसका नाि बड़ा और दशटन छोटा है, मजसको नोबि प्राइज मिि र्गया, उसने एक 

इल्िीर्गि एमटटमवटी की है। िां का िता नहीं, बाि का िता नहीं, मकसको दत्तक ितु्र 

मदया र्गया।…(व्यवधान) 
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(1305/PS/ASA) 

वकसको दत्तक पतु्र वदया गया या बेटी दी गई, यह नहीं पता। मेरा आपके माध्यम 

से सरकार से आग्रह है वक इस मामले की सीबीआई इंक्िायरी कराई जाए और कंिजणन 

पर सरकार एक बड़ा लॉ लेकर आए वजससे वक इस तरह की एवक्टविटीज इस देि में 

न हों। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel, Dr. 

Kirit P. Solanki, Shri Devji M. Patel and Shri Bhairon Prasad Mishra 

are permitted to associate with the issue raised by Shri Nishikant 

Dubey.  

SHRI A. ARUNMOZHITHEVAN (CUDDALORE): Thank you very 

much, hon. Deputy Speaker Sir.   

The newly introduced Tambaram – Tirunelveli Antyodaya 

Express is connecting Tambaram and Tirunelveli Junction in Tamil 

Nadu. It is operated daily from Tambaram to Tirunelveli Junction as 

Train No. 16191 and from Tirunelveli Junction to Tambaram as Train 

No. 16192. Announced in 2017, the train started its operations from 

9th June, 2018. Unfortunately, this important Antyodaya train service 

is being denied to the entire Cuddalore district. Cuddalore Town is 

the District Headquarters and is a very big business commercial 

centre in Tamil Nadu. There are several thousand workers working 
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in many big and small industries in and around Cuddalore. The NLC 

is also there. There are several Chemical and Petro Chemical 

Industries in SIPCOT region near Cuddalore. Besides, there are 

thousands of fishermen living in this District. What is required is that 

this important train needs to be stopped at Cuddalore. The people of 

Cuddalore are very angry and are doing agitations every now and 

then. The situation is very volatile and the people need to be pacified 

at the earliest. 

I request you to take necessary steps to provide a stoppage for 

the new Antyodaya Train at Cuddalore Railway Station.  

श्री श्रीरगं आप्पा िारणे (मार्वल) :  माननीय उपाध्यक्ष जी, गत तीन वदन से महाराष्ट्र 

में दूध उत्पादक वकसान आंदोलन कर रहे हैं जबवक जो दूध उत्पादक वकसान हैं, 

उनको उनका उवचत मूल्य नहीं वमल रहा है। महाराष्ट्र के ग्रामीण इलाकों में कई ऐसे 

पररिार हैं जो दूध व्यिसाय पर वनिणर हैं। महाराष्ट्र की सरकार और केन्र सरकार इस 

पर ध्यान नहीं दे रही है। मैं आपके माध्यम से केन्र सरकार से विनती करता ह  ंवक 

महाराष्ट्र में दूध उत्पादक वकसान जो आंदोलन कर रहे हैं, उन पर सरकार ध्यान दे। 

इसके साथ ही मैं वकसानों का दगु्ध मूल्य बढ़ाने की मागं करता ह ।ं  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Arvind Sawant, Dr. Shrikant Eknath 

Shinde and Shri Rahul Shewale are permitted to associate with the 

issue raised by Shri Shrirang  Appa Barne. 
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SHRIMATI V. SATHYABAMA (TIRUPPUR): Thank you, Deputy 

Speaker Sir. I would like to bring to your kind notice that the hand 

woven Jamakkalam blanket is a unique product produced by the 

traditional handloom weavers at Bhavani, which comes under my 

Tiruppur Parliamentary Constituency in Tamil Nadu. 

 During the pre-GST time, Bhavani Jamakkalam was exempted 

from all taxes. But, in the GST regime, it was not included in the list 

of products under the GST-exempted category. There is an utter 

confusion with regard to this unique product – whether it belongs to 

carpet category or not.  

 Therefore, I request the hon. Minister to look into this issue and 

include the handloom Bhavani Jamakkalam product in the GST-

exempted list. Thank you, Sir. 

SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI (NEW DELHI): Thank you very 

much hon. Deputy Speaker Sir.  

 Today’s newspapers are full of judgement by the hon. Supreme 

Court which is about ‘mobocracy’ all over. Unfortunate part of this 

country is that a man named Manik Roy, who was a migrant labourer, 

gets killed through lynching by mob in Kerala; Mohd. Azam, a techie, 

gets killed on false notion of child theft in Karnataka; Madhu gets 
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killed in Attappadi for stealing two rotis. So, all over we see that most 

of these cases are battle over economic issues. … (Interruptions) 

These are issues of economic disparity. So far as courts are 

concerned, they are above politics.  Politics is meant for the 

Parliament. (Interruptions)  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel, Dr. 

Kirit P. Solanki and Shri Bhairon Prasad Mishra are permitted to 

associate with the issue raised by Shrimati Meenakshi Lekhi. 

(1310/RC/RAJ) 

DR. J. JAYAVARDHAN (CHENNAI SOUTH): Mr. Deputy Speaker, 

Sir, the proposed Dam Safety Bill, 2018 contains clauses which 

violate the rights of Tamil Nadu, especially, with respect to the dams 

constructed by the Government of Tamil Nadu and by the 

neighbouring States and cause various problems in their 

maintenance and operation. 

 I urge the Central Government to take up the legislation on dam 

safety only after consultation with the States and after arriving at a 

consensus.  Till then, keep in abeyance the process of legislation on 

Dam Safety Bill. 
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HON. DEPUTY SPEAKER: The House stands adjourned to meet 

again at 2.10 p.m. 

1311 hours  

The Lok Sabha then adjourned till ten minutes past 

Fourteen of the Clock. 
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(1410/SNB/IND) 

1413 बजे 

मध्याह्न-भोजन के पश्चात् लोक सभा अपराह्न  दो बजकर तेरह ममनट पर पनुः समवेत् 

हुई। 

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुई)ं 

ANNOUNCEMENT RE: MOTION OF NO CONFIDENCE 

IN THE COUNCIL OF MINISTERS  

 

माननीय अध्यक्ष:  मैं एक घोषणा करना चाहती ह ं। आज सबुह मनणणय हुआ है मक हमें 

‘नो कांमिडेंस मोशन’ लेना है। मैंने आपसे कहा था मक मदन और समय मैं तय करंगी। 

आपने कहा था मक दस मदन के अंदर ही इसे मलया जाए। From morning to 

evening on Friday, the 20th July, 2018 we will have a discussion on 

the `No-confidence Motion’. We will take it up for the whole day. So, 

we will take it up on Friday. इसी मदन चचाण पूरी की जाएगी और वोमटंग भी की 

जाएगी। यह महत्वपूणण चचाण है इसमलए मैंने मडसाइड मकया है मक उस मदन प्रश्न काल 

नहीं होगा और प्राइवेट मैम्बर मबल भी नहीं मलया जाएगा। उस मदन हम केवल ‘नो 

कांमिडेंस मोशन’ लेंगे। 

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Madam, would it be just for 

one day? Everybody has given notices.  
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HON. SPEAKER: One day means 7 hours. The whole day we are 

going to discuss it. That is why I have suspended the Question Hour 

on that day. शकु्रवार अच्छा मदन है। 
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(1415/KSP/VB) 

TRAFFICKING OF PERSONS (PREVENTION, PROTECTION 

AND REHABILITATION) BILL 

1415 hours 

THE MINISTER OF WOMEN AND CHILD DEVELOPMENT 

(SHRIMATI MANEKA SANJAY GANDHI): Madam, I beg to move for 

leave to introduce a Bill to prevent trafficking of persons, especially 

women and children and to provide care, protection and rehabilitation 

to the victims of trafficking, to persecute offenders and to create a 

legal, economic and social environment for the victims and for 

matters connected therewith or incidental thereto. 

HON. SPEAKER: The question is: 

“That leave be granted to introduce a Bill to prevent 

trafficking of persons, especially women and children and 

to provide care, protection and rehabilitation to the victims 

of trafficking, to persecute offenders and to create a legal, 

economic and social environment for the victims and for 

matters connected therewith or incidental thereto.” 

 

The motion was adopted. 

SHRIMATI MANEKA SANJAY GANDHI: Madam, I introduce 

the Bill. 
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--- 
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BANNING OF UNREGULATED DEPOSIT SCHEMES BILL 

1416 hours 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FINANCE AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF SHIPPING (SHRI 

PON RADHAKRISHNAN): Madam, on behalf of Shri Shiv Pratap 

Shukla, I beg to move for leave to introduce a Bill to provide for a 

comprehensive mechanism to ban the unregulated deposit schemes 

and to protect the interest of depositors and for matters connected 

therewith or incidental thereto. 

HON. SPEAKER: Prof. Saugata Roy, on this Bill, do you want to say 

something now? 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Madam, is he moving this Bill 

on behalf of Shri Shiv Pratap Shukla? 

HON. SPEAKER: Yes, he is moving it on behalf of Shri Shiv Pratap 

Shukla. 

प्रो. सौगत राय (दमदम): अर ेबाबा! He is in Finance Ministry now! 

कब क्या हो जाता है, पता ही नहीं चलता।  

माननीय अध्यक्ष: श्री सौगत राय जी, आप जानकारी नहीं रखते हैं। क्या पूरा समय 

केवल पमश्चम बंगाल में ही लगाएगें, थोड़ा  यहााँ पर भी ध्यान दें। 

 



     18-07-2018                    Dir.(KVJ)/RJN                Uncorrected/Not for publication                        345 

 

Motion moved: 

“That leave be granted to introduce a Bill to provide for a 

comprehensive mechanism to ban the unregulated 

deposit schemes and to protect the interest of depositors 

and for matters connected therewith or incidental thereto.” 

  

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Madam, under Rule 72 (1) of 

the Rules of Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha, I 

have given a notice to oppose the introduction of the Bill to provide 

for a comprehensive mechanism to ban the unregulated deposit 

schemes and to protect the interests of depositors and for matters 

connected therewith or incidental thereto. 

 Madam, I am opposing the introduction of this Bill not because 

I feel that there is no need to regulate and control unregulated 

deposit taking companies. But I may inform you that there are 

already Non-Banking Financial Companies controlled by the 

Reserve Bank of India. There are Collective Investments Schemes 

regulated by the Securities and Exchange Board of India. There are 

Chit Funds which are regulated by State Governments. When our 

Standing Committee on Finance, of which Shri Nishikant Dubey and 

Shri Shivkumar Udasi are Members, gave its 16th Report, it asked for 
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a comprehensive legislation on all such irregular deposit taking 

activities, in view of the various scams that have happened in 

Odisha, Punjab, West Bengal, Jharkhand etc. Now, this is a 

piecemeal legislation. This touches only a fringe of the total problem 

of irregular deposits. That is why, I am demanding that this Bill be 

withdrawn because there is already the Chit Fund Bill which is 

pending before the Standing Committee on Finance. Let it be 

withdrawn, let there be a comprehensive Bill taking into account all 

sorts of irregular deposit taking activities which is playing havoc with 

the life and savings of many people in this country and let the 

Government come forward with a comprehensive legislation to 

control these activities so that scams which destroy lives of people 

do not happen. All this has happened during the course of the 

present Government. From 2014 to 2018, many scams have been 

exposed. 

 So, this Bill is not sufficient. That is why, I oppose the 

introduction of this Bill. 
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(1420/SRG/PC) 

SHRI PON RADHAKRISHNAN: Hon. Finance Minister during his 

Budget Speech in 2016-17 had announced that a Comprehensive 

Central Legislation would be brought in to deal with the menace of 

illicit deposit schemes. … (Interruptions). The worst victims of these 

schemes are poor and  illiterate people. So, because of these things, 

we are bringing this Bill.  The Parliament’s competence to enact the 

proposed law is under the Entries of 43, 44, 45 and 93 of List I and 

the 8 of List III respectively under the Seventh Schedule of the 

Constitution of India.  

HON. SPEAKER: The question is: 

“That leave be granted to introduce a Bill to provide for a 

comprehensive mechanism to ban the unregulated deposit 

schemes and to protect the interest of depositors and for 

matters connected therewith or incidental thereto.” 

 

The motion was adopted. 

SHRI PON RADHAKRISHNAN: Madam, I introduce the Bill. 

… 
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AIRPORTS ECONOMIC REGULATORY AUTHORITY OF INDIA 

(AMENDMENT) BILL 

1421 hours 

HON. SPEAKER: Now, Shri Jayant Sinha on behalf of Shri Suresh 

Prabhu.  

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CIVIL AVIATION 

(SHRI JAYANT SINHA): On behalf of Shri Suresh Prabhu, I rise to 

move for leave to introduce a Bill to amend the Airports Economic 

Regulatory Authority of India Act, 2008. 

   

HON. SPEAKER: The question is:  

“That leave be granted to move for leave to introduce a Bill to 

amend the Airports Economic Regulatory Authority of India Act, 

2008.” 

 

The motion was adopted. 

SHRI JAYANT SINHA: Madam, I introduce the Bill. 

… 
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ARBITRATION AND CONCILIATION (AMENDMENT) BILL 

1422 hours 

HON. SPEAKER: Now, Shri P.P. Chaudhary. 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF LAW AND 

JUSTICE AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

CORPORATE AFFAIRS (SHRI P.P. CHAUDHARY):  Madam, on 

behalf of Shri Ravi Shankar Prasad, I rise to move for leave to 

introduce a Bill further to amend the Arbitration and Conciliation Act, 

1996. 

HON. SPEAKER: The question is:  

“That leave be granted to move for leave to introduce a Bill 

further to amend the Arbitration and Conciliation Act, 1996.” 

 

The motion was adopted. 

SHRI P.P. CHAUDHARY: Madam, I introduce the Bill. 

… 
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MATTERS UNDER RULE 377-LAID 

1423 hours 

माननीय अध्यक्ष: सदस्यगण, मनयम 377 के अधीन मामलों को सभा पटल पर रखा 

जाएगा। मजन सदस्यों को मनयम 377 के अधीन मामलों को आज उठाने की अनमुमत 

दी गई है और जो उन्हें सभा पटल पर रखने के इच्छुक हैं, वे 20 ममनट के भीतर मामले 

का पाठ व्यमिगत रप से सभा पटल पर भेज दें। केवल उन्हीं मामलों को सभा पटल 

पर रखा माना जाएगा, मजनके मलए मामले का पाठ मनधाणररत समय के भीतर सभा 

पटल पर प्राप्त हो गया है। शेष को व्यपगत माना जाएगा। 
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Re: Need to set up railway factory at vacant land owned by 

Railway Department near Bina railway station in Sagar 

parliamentary constituency, Madhya Pradesh 

 

श्री लक्ष्मी नारायण यादव (सागर): 
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Re: Need to extend Metro Rail Service to Narela in Delhi  under 

the proposed  Phase-IV of Delhi Metro Rail Corporation 

 

डॉ. उददत राज (उत्तर-पदिम ददल्ली): 
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Re.: Proposed Military station at Deoghar, Jharkhand. 

 

SHRI NISHIKANT DUBEY (GODDA):  Deoghar has been included 

in the list of prominent cities and has been declared as mega tourist 

destination by the Ministry of Tourism, Government of India. Deoghar 

is unique and extremely revered site of one of the 51 Shaktipeeths 

and also of Dwadash Jyotirlinga in the country. This is a religious 

and, cultural capital of Eastern India and is visited by over 5 crore 

pilgrims every year. I, therefore, request the Government to 

undertake the following projects: 

 

1.  A Military Station regarding the requirements of land for 

the proposed Military Station, the area available will be 

approximately 400 acres to  

500 acres which can be reduced or increased once the 

feasibility  

is done. The land will be near the ongoing DRDO centre 

project at  

Deoghar (Jharkhand);  

2.  DRDO Lab at Deoghar; 

3.  Ordnance Factory or any defence infrastructure project at 

Deoghar;  

4.  Sainik School at Godda (Jharkhand);  

5.  Defence recruitment centre at Deoghar.  

 

A large part of the state is affected by Naxalism and terrorism 

which itself is an indication of the sense of desperation and alienation 

that is sweeping over large sections of Jharkhand’s Santhal Pargana 
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region which has been not only systematically marginalized but also 

cruelly exploited and dispossessed.  

 

Jharkhand Government is more than willing to help in the 

aforesaid projects.  

 

 

Ends. 
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Re: Need to relocate and rehabilitate people living in 

submerged area of Tehri Dam Project in Uttarakhand 

 

श्रीमती माला राज्यलक्ष्मी शाह (दिहरी गढ़वाल): 
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Re: Need to establish a medical college in Chatra 

parliamentary constituency, Jharkhand 

 

श्री सनुील कुमार दसिंह (चतरा): 
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Re: Need to set up a Medical college and hospital in Ballia 

parliamentary constituency, Uttar Pradesh 

 

श्री भरत दसिंह (बदलया): 
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Re.: Need to set up a Ekalavya Model Residential School in 

Dibrugarh Parliamentary Constituency of Assam. 

 

SHRI RAMESHWAR TELI (DIBRUGARH):  Ekalavya Model 

Residential Schools (EMRS) have been established in various states 

to provide middle and high level education to Scheduled Tribe 

students in remote areas. Ministry of Tribal Affairs has taken a 

number of steps for establishment of EMRS in the tribal areas where 

tribal population is 50% or more. Madam, my constituency Dibrugarh 

has a large number of tribal population. They lack proper educational 

facilities.  

I, therefore, request the Ministry of Tribal Affairs to take necessary 

steps to set up Ekalavya Model Residential Schools in my 

constituency as soon as possible.  

 

 

Ends. 
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Re: Need to shift antique statue of Devi Rukmani  

from Archeologoical Museum at Vidisha to Damyanti  

Archeological Museum, Damoh district, Madhya Pradesh 

  

श्री प्रहलाद दसिंह पिेल (दमोह): 
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Re: Need to accord B-2 category status to Udaipur city, 

Rajasthan 

श्री अजुुन लाल मीणा (उदयपुर): 

  



     18-07-2018                    Dir.(KVJ)/RJN                Uncorrected/Not for publication                        361 

 

 

Re: Need to include 'Alha Khand'- epic poetic works in Hindi in 

UNESCO's Intangible Cultural Heritage 

 

कुुँ वर पुष्पेन्द्र दसिंह चन्द्दले (हमीरपुर): 
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Re: Need to include Kanu, Badhai, Prajapati Kumhar and Tanti 

Castes of Bihar in the list of Scheduled Castes 

 

श्रीमती रमा दवेी (दशवहर): 
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Re: Need to widen the hammir bridge in Sawai Madhopur in 

Rajasthan 

श्री सखुबीर दसिंह जौनापुररया (िोंक-सवाई माधोपुर): 
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Re: Need to provide employment to displaced people in Korba 

parliamentary constituency, Chhattisgarh in South Eastern 

Coal Fields Limited 

डॉ. बिंशीलाल महतो (कोरबा): 
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Re: Need to frame a policy for the welfare of people employed 

in outsourced contractual jobs 

श्री रोड़मल नागर (राजगढ़): 
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Re.: Waiver of farmers' loan. 

SHRI S.P. MUDDAHANUME GOWDA (TUMKUR): Farmers in the 

country and particularly in Karnataka are caught in the debt trap. As 

a result of which farmers are committing suicides. Government of 

Karnataka has announced some relief to farmers by waving their 

loan.  

I urge the union Government to waive farmers’ loan given by 

the Nationalised Banks and thereby come to the rescue of farmers 

in the country and particularly in Karnataka.  

 

 

Ends. 
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Re: Need to ensure benefits reach farmers under the Pradhan 

Mantri Fasal Bima Yojana in Hingoli parliamentary 

constituency, Maharashtra 

श्री राजीव सातव (दहिंगोली): 
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Re.: Need to call a meeting of Chief Ministers of State affected 

by communal tension. 

 

SHRI M.I. SHANAVAS (WAYANAD): India is facing serious 

challenges to its secularism and peaceful ideologies. Last four years 

have seen an unprecedented increase in communal tension. Mob 

lynching has become the order of the day. Man has become so cruel. 

They are enjoying killing of innocent peoples. If anyone breaks the 

law it is for the law enforcement agencies to take steps but mob is 

taking law into their hands even in the presence of Police, killing even 

unarmed men. A deliberate attempt is being made to instill fear in the 

minds of Minorities and Dalits. Dalits are being hunted and denied 

basic rights. Hence, I urge the Government to call a meeting of Chief 

Ministers of the affected states to propagate the idea of peace and 

harmony and to put a stop to these barbaric activities 

 

 

Ends. 
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Re.: Problem faced by Powerloom sector in Tamil Nadu. 

SHRIMATI V. SATHYABAMA (TIRUPPUR): The Power Loom 

business has been hit very badly due to unhealthy competition from 

auto looms and Chinese products. As a result of this, several 

thousand Power Loom units have become debt ridden and over 

burdened and are in dire straits. In Tamil Nadu, there are 6 lakh 

Power Loom Units providing job opportunities and livelihood to 10 

lakh workers. In this GST regime, they generate around Rs 2500 

crore to central exchequer. In Coimbatore, Tirupur and Erode 

Districts, about 95% of Power Loom units are running on job work 

basis. Most of the units are on the brink of destruction due to debts 

and bank loans.  

Under this crisis circumstances, I request the Government to 

provide special financial package or recommend for Bank Term loan 

waiver to bring them back to business and thrive further in their 

business. I also request the Government to save the power loom 

units from the clutches of reduced weaving charges by Textile 

Manufacturers. In order to bring a cost-competitive and level playing 

ground with imported Chinese fabric, an Anti Dumping Duty on fabric 

imports should be levied. Therefore, I request the Government to 

introduce Anti-Dumping Duty on fabric imports from China to save 

this power loom sector.  

I would also request the Government to restore and include the 

Handloom Weavers Entrepreneurs in the eligible beneficiaries list so 

that the 7000 weavers of the Erode handloom Entrepreneurs will 

thrive in their business. Further, I urge the Government to provide 
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weaver identity cards to all Handloom weavers and include them 

under the Direct Benefit Transfer (DBT) Scheme to avail all the 

benefits of the Scheme. 

 

 

Ends. 
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Re.: Need to address railway related issues of Arakkonam 

Parliamentary Constituency of Tamil Nadu. 

 

 SHRI G. HARI (ARAKKONAM): On behalf of the people of my 

Arakkonam Constituency, I have requested several times to the 

Ministry of Railways to fulfill the three essential railway needs but 

none of them got fulfilled so far. 

 

1. To provide stoppage for the Brindavan Express (Train Nos. 

12639-  

12640) at Sholinghur Railway station.  

2.  To extend Arakkonam-Velachery EMU fast train (Train No, 

43936) up to Tiruttani Station.  

3.  To provide a stoppage for the Trivandrum Mail (Train No 

12624) at Arakkonam Junction. 

 

Sholinghur is an important pilgrimage centre which attracts lots 

of devotees from all over India. Therefore, it is very essential to 

provide a stoppage for Brindavan Express Train Nos. 12639-12640 

at Sholinghur Station Due to insufficient frequency of EMU Trains in 

the morning hours between 7.00 am and 8.50 am, most of the train 

commuters are facing huge hardship travelling to and from Chennai. 

There is an urgent need for extending the Arakkonam - Velachery 

EMU fast train (Train No. 43936) up to Tiruttani for the benefit of 

railway passengers of this area. 

 

The Trivandrum Mail (Train No. 12624) towards Chennai is not 

having a stoppage at Arakkonam. Passengers who want to get down 
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at Arakkonam has to travel upto Avadi and catch a train to come back 

to Arakkonam. Due to this, lots of passengers, particularly elderly 

people and women with children are suffering a lot. To avoid this 

inconvenience, it is essential to provide stoppage for the (Train No 

12624) Trivandrum Mail at Arakkonam Junction. 

  

 Therefore, I request once again the Government to consider 

the genuine demands and take necessary steps to fulfill the railway 

demands of the people of Arakkonam Constituency at the earliest.  

 

Ends. 

 

 

 

Re.: Need to waive loans of farmers and ensure remunerative 

price of their produce. 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): The decision to enhance 

minimum support price (MSP) for agricultural crops has shown 

government’s failure to address the basic issues of farming 

community of the country. Farmers say that the increase in MSP was 

a mere political decision and nothing has happened in reality. Lack 

of enough fertilizers, pesticides, irrigation facilities and mainly non-

availability of bank loans on small interest rates are the main 

problems of farming community. Agriculture experts agree that lack 

of consensus and clarity on support price is further adding to 

concerns of the farming community. Government assured that MSP 

would be 1.5 time higher than the cost of production according to 

Swaminathan Commission. The Centre and State Governments 
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establish a state-level intervention corporation to ensure the 

purchase of other agricultural products at MSP. The cost of 

production varies from state to state depending upon the agricultural 

product. Small farmers are not in a position to negotiate or hold the 

crop till he gets a fair price. Credit from formal institutions is a huge 

challenge for small & marginal farmers specially for the working 

capital. Unless policy makers and financial institutions simplify the 

process of access to credit, the issue will not be addressed. 

Thousands of farmers are on the verge of suicide due to debt and 

fall in prices of their product. Government must take immediate steps 

to write off the agricultural loans of poor farmers and ensure all the 

facilities for promotion of agriculture in the country. 

  

 

Ends. 
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Re.: Need to improve facilities at fertilizers rake points in 

Odisha. 

SHRI RABINDRA KUMAR JENA (BALASORE): Due to non-

availability of required infrastructure at existing rake points and lack 

of new rake points and two-point rakes, supply of fertilizers and their 

distribution is affected severely across the state of Odisha. The rake 

points of Balasore and Rupsa which serve my constituency Balasore, 

have no platforms and cover shed. There are not adequate godowns. 

As the state tried to increase its area under high yielding and hybrid 

varieties of crops, it needs to enhance the consumption level of 

fertilizers, both chemical and organic, to ensure sustainable crop 

production and higher productivity. Per hectare consumption of 

fertilizer in Odisha stands at 60.43 kg, much lower than national 

average of 165 kg.  

Fertilizer rake points need to be provided with platforms, sheds, 

electricity, approach road for the trucks etc. I urge the government to 

build the necessary infrastructure which will aid the state’s 

agricultural productivity. 

 

Ends. 

Re: Need to check drug peddling in Punjab and ensure strong 

action against the culprits 

 

श्री अरदविंद साविंत (ममु्बई ददक्षण): 
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Re.: Need to establish steel plant at Kadapa, Andhra Pradesh. 

 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Mandate given to Government 

of India under 13th Schedule to AP Reorganisation Act is to establish 

an integrated steel plant in Kadapa, Andhra Pradesh. But, it appears 

from Affidavit submitted in Supreme Court that the Government of 

India is not interested to set up plant citing frivolous reasons, which 

is gross violation of the Act.  

 

After SAIL submitted its Report that it is not feasible to set up 

steel plant in Kadapa, on repeated requests and appeals of Chief 

Minister of Andhra Pradesh to reconsider the decision, Government 

of India constituted Task Force in December, 2016. Task Force in 

Phase 4 meeting asked State for incentives and Chief Minister of 

Andhra Pradesh came forward to give water, 10,000 acres of land, 

power and contribute for rail/road connectivity. Iron ore mines with 

110 million tonnes of reserves with more than 60% ferrous content 

available in AP — this was also mentioned in MECON report— are 

sufficient to feed a 3 million tonnes capacity plant for 35-40 years and 

exploration is also going on in Prakasam and if we add that, plant will 

last for more than 50 years.  

 

I don’t think that any State would go this far for a steel plant, but 

our CM has gone for the people of Andhra Pradesh in general and 

Kadapa in particular, because Kadapa Ukku Andlirida Hakku 

(Kadapa steel plant is the right of Andhra).  

Hence, I request Government of India to immediately give 

approval and start work to establish steel plant at Kadapa. 

           Ends. 
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Re.: Need to expedite construction of permanent campus of IIT 

Palakkad, Kerala. 

SHRI M. B.  RAJESH (PALAKKAD):  I would like to draw the 

attention of this august house towards an important issue. An IIT in 

Kerala was a long pending demand and when the Government 

announced five new IITs in 2014-15 budget, Kerala was also 

included in the list.  In Palakkad, excellent facilities were arranged on 

a war-footing for a temporary campus. I am glad to say that IIT 

Palakkad was the first one to start functioning among the five new 

IITs announced. The Government of Kerala has already acquired 

409 acres of land for the construction of permanent campus. Union 

Government has also sanctioned funds for the construction. In this 

context, Union Government was requested several times to officially 

lay the foundation stone for permanent campus. Through you 

madam, I would like to urge upon the Government to officially lay the 

foundation stone and expedite the construction of the permanent 

campus.  

  

Ends. 

 

 

Re.: Need to address problems faced by dairy farmers of 

Maharashtra. 

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): Dairy farmers in 

Maharashtra are agitating for the past few months regarding low 

procurement prices of milk. Milk procurement prices have plunged, 
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because of low global prices of skimmed milk powder, which has 

made their exports non-viable. This unsold stock of skimmed milk 

powder has contributed to price fall. Hence I urge the Centre to 

reduce GST to 5%, buy skimmed milk powder as buffer stock, and 

stipulate Minimum Support Price for milk to help farmers to get 

remunerative price for milk. For milk procured by private players, the 

Government can fix procurement price and take measure to ensure 

that it is strictly adhered to. I request the Government to incentivise 

investments in production of value-added milk products like curd, 

buttermilk, butter, cheese, ice creams etc. Such interventions can 

help dairy farmers by stabilising the prices of milk. I also recommend 

the Government to introduce milk in Mid-day Meals Scheme in 

Máharashtra. 

 

Ends. 

 

 

Re: Need to accord special category status to Bihar 

 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालिंदा): 
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Re: Need to hand over the acquired land after the completion 

of mining projects to the original land-owners 

  

श्री दवजय कुमार हािंसदाक (राजमहल): 
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Re.: Need to provide ESI benefits to LIC Agents. 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): The LIC Agents are the 

backbone of the LIC. But the LIC is not ensuring the welfare of LIC 

agents. LIC agents are giving whole hearted support to the 

organization. The recent policies adopted by the Government are 

adversely affecting the work of LIC agents. Now the LIC agents are 

facing various problems. The main issue is the lack of fund for their 

treatment. Their demand to extend the ESI facility to them has not 

been considered till date. The LIC agents are one of the most eligible 

categories entitled for ESI scheme as per the existing norms. But the 

authorities are not initiating steps to extend the ESI benefit to the LIC 

agents. Their repeated demand for ESI benefit is still pending.  

Hence I urge upon the Government to initiate urgent action for extend 

the ESI benefit to the LIC agents.  

 

Ends. 

 

  



     18-07-2018                    Dir.(KVJ)/RJN                Uncorrected/Not for publication                        380 

 

RIGHT OF CHILDREN TO FREE AND COMPULSORY 

EDUCATION (SECOND AMENDMENT) BILL 

1424 hours 

THE MINISTER OF HUMAN RESOURCE DEVELOPMENT (SHRI 

PRAKASH JAVADEKAR): Madam, I rise to move:  

“That the Bill further to amend the Right of Children to Free and 

Compulsory Education Act, 2009, be taken into consideration.” 

  

स्पीकर महोदया, यह मबल बहुत महत्वपूणण है। मझेु खशुी है मक सभी राज्यों ने 

एक राय से इस मबल की मसिाररश की है। सन् 2009 में जब राइट टू एजकेुशन एक्ट 

लागू मकया गया, उस समय यह सोचा गया मक परीक्षा का भय छात्रों के मन पर न रहे। 

यमद कोई छात्र िेल भी होता है, तो उसको डीटेन नहीं करेंगे, यानी उसको क्या आता 

है, क्या नहीं आता है, उसको न देखते हुए अगली क्लास में ले जाएगें। इस तरह पहली 

कक्षा से आमखरी कक्षा तक नो मडटेंशन पॉमलसी आ गई। इससे लगभग परीक्षा का 

महत्व ही खत्म हो गया, क्योंमक मकसी के डीटेन होने की संभावना ही नहीं बची। इसके 

दो पररणाम हुए - एक पररणाम यह हुआ मक जवाबदेही खत्म हो गई। न स्कूल की 

मजम्मेदारी, न टीचर की मजम्मेदारी, न पेरेंट्स की मजम्मेदारी और न स्टूडेंट्स की 

मजम्मेदारी। मैंने ऐसे अनेक सरकारी स्कूल देखे, जो ममड-डे मील स्कूल बन गए - 

आना, खाना और जाना। इस कारण छात्रों को मशक्षा नहीं ममल रही थी। यह बड़ी 

कैज़्यअुल्टी है। एक के बाद एक सवे हुए, चाहे वह नेशनल असेसमेंट सवे हो या बाकी 
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के सवे हों, उनमें यह सामने आता था मक आठवीं कक्षा के छात्र को पांचवी कक्षा का 

गमणत नहीं आता। सातवीं कक्षा का छात्र चौथी कक्षा का पाठ नहीं पढ़ सकता। 

(1425/MM/KKD) 

इस मस्थमत से मशक्षा को खतरा पैदा हो गया। 22 राज्यों ने वषण 2013 में ही मांग 

की थी मक यह बदलना चामहए और मडटेंशन को वापस लाना चामहए। इसमलए मडटेंशन 

का प्रोमवज़न वापस लाने के मलए यह मबल लाया गया है। इसमें दो बातें महत्वपूणण हैं, 

पहली तो यह है मक मकसी भी छात्र को रोकने के मलए यह मबल नहीं है, लेमकन अध्ययन 

कर,े जो लमनिंग आउटकम्स हैं, मजनका उल्लेख वषण 2009 के मबल में मकया गया था, 

लेमकन आज तक हो पाए थे। मोदी जी ने मपछले सालों में गजुरात में लमनिंग आउटकम्स 

पर काम मकया था, तो उनका आग्रह था, इसमलए हमने लमनिंग आउटकम्स तैयार मकए। 

लमनिंग आउटकम्स के आधार पर मशक्षा में हर वषण में, हर कक्षा में, हर मवषय का क्या 

ज्ञान ममलना चामहए, यह मनमश्चत हो गया और मलमपबद्ध हो गया। टीचसण का भी टे्रमनंग 

हो गया। लेमकन मिर भी परीक्षा का महत्व है, इसमलए हमने यह मनणणय मकया मक पांचवीं 

और आठवीं में परीक्षा होगी। पहली परीक्षा माचण में होगी। जो स्टूडेंट्स िेल हो जाएगें, 

उनको मई में पनु: अवसर ममलेगा। दो महीने का अध्ययन करके वे पनु: बैठ सकते हैं। 

अगर वे उस में भी िेल होते हैं तो उस क्लास में रोकने की समुवधा है। लेमकन हमने 

यह मनणणय यहां से नहीं थोपा है। एक कमेटी मनयिु हुई थी, मजसने यह मसिाररश की 

थी। उसके बाद हमने केप की मीमटंग की और एक कमेटी मनयिु की, मजसने यह 

मसिाररश की थी तब तक 25 राज्यों ने यह कहा मक हमें परीक्षा लेकर मडटेंशन का 

अमधकार दीमजए, तीन-चार राज्य, मजनमें तममलनाडु, केरल और महाराष्ट्ट्र ऐसे हैं, 
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मजन्हें अभी भी वही तरीका सही लगता है। इसमलए हमने यह सोल्यूशन मनकाला। 

Now, the decision will be taken by the State Governments.  So, the 

State Governments are empowered to take decision whether to 

detain or not to detain; whether to adopt this method or the earlier 

method. यह अमधकार राज्यों को मदया है, इसमलए सभी राज्यों ने यूनेमनमसली पास 

मकया। उसके बाद स्टेंमडंग कमेटी में गया और स्टेंमडंग कमेटी ने बहुत चचाण करने के 

बाद इसको स्वीकृत मकया। इसमलए इस पषृ्ठभूमम में यह एक महत्वपूणण पड़ाव है क्योंमक 

आज मशक्षा की और खास तौर से स्कूलों में मशक्षा की क्वामलटी अगर सधुारनी है तो 

सभी को अच्छी मशक्षा देने के मलए यह कदम बेहद जररी है। आज यह मबल इसीमलए 

सदन के सामने लाया गया है। सभी के सझुावों का स्वागत है। 

(इमत ) 

HON. SPEAKER: Motion moved: 

“That the Bill further to amend the Right of Children to 

Free and Compulsory Education Act, 2009, be taken into 

consideration. ” 

 

HON. SPEAKER: Shri K.C. Venugopal. 

… (Interruptions) 

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): Madam, can I make one 

very important submission? 

HON. SPEAKER: Yes. 
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SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): On 21st July, 2018, 

everybody knows, we have a huge Martyrs’ Day where 14 of  the 

youth were killed by the police.  Now, because of that, all of our MPs  

are in Bengal.  You have slated the  discussion on the No-Confidence 

Motion on 20th July, which we appreciate.  But  kindly consider to 

change it to Monday.  Otherwise, the entire TMC will be out; and in 

democracy, I think, it is not a good idea to have such a huge party 

out.  They are almost number three.  

 So, this is a very sincere and humble appeal to you.  I am sure, 

our friends in the Congress party and other party would agree with 

us. 

HON. SPEAKER: I  am sorry.  

… (Interruptions) 

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): In the Business Advisory 

Committee, unfortunately, we were not there.  

 Madam, this is an appeal from our side … (Interruptions) 

Kharge Saheb, you have to change this day … (Interruptions) This 

House belongs to all of us, Madam. 

HON. SPEAKER: I know. 
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SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): So, this is an appeal from 

us because none of the 34 MPs from the TMC would be present in 

the House on 20th July. So, please consider this. In the interest of 

democracy and in the interest of freedom of expression, this is what 

we appeal to you, Madam. 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Madam Speaker, 

you have fixed   the duration.  

माननीय अध्यक्ष: आप एक अलग मवषय को यहां मडसकस कर रहे हैं। I have 

already declared it. सबुह बात हुई थी मक मैं तय करंगी और मैंने तय करके आप 

सभी को बता मदया है। आपका कुछ काम है, इस तरह से तो हर एक का कुछ न कुछ 

काम मनकल के आएगा। 

श्री मदल्लकाजुुन खड़ग े(गलुबगाु): हम आपके मनणणय को चैलेंज नहीं कर रहे हैं। हम 

आपकी बात को मान रहे हैं। लेमकन 30-35 एमपीज़ मौजूद नहीं रहेंगे, तो यह अच्छा 

नहीं है।  

माननीय अध्यक्ष: हम जल्दी वोमटंग कर देंगे। छ: बजे की फ्लाइट से आप जा सकते 

हैं। 

श्री मदल्लकाजुुन खड़ग े(गलुबगाु): आपको मालूम है मक शकु्रवार की शाम को बहुत 

कम लोग हाउस में रहते हैं और पामटण मसपेट भी कम करते हैं। 
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(1430/RP/GG) 

इसीमलए आप इसको चेंज कर के सोमवार को कर दीमजए।…( व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: अभी मबल पर चचाण है। हम अभी इस बात पर चचाण नहीं करेंगे। मैंने 

मनणणय बता मदया है। ठीक है, आपने बता मदया है,  अभी आगे मबल पर चचाण कीमजए।  

…( व्यवधान) 

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): We appeal to the 

Government also.  We appeal to the hon. Parliamentary Affairs 

Ministere to kindly consider it. …(Interruptions)We are not 

challenging your wisdom, Madam.  …(Interruptions) 

HON. SPEAKER: Dineshji, I have listened to it.  

 I have noted your concern.  Its okay. Now, everybody will start 

saying something. हरके को कहीं न कहीं कुछ काम होगा।  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I am asking Khargeji.  Its okay.  

… (Interruptions) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Madam, Ananth 

Kumarji, will agree. There is no problem at all. … (Interruptions) आप 

बोलेंगी तो सभी एग्री होंगे।  

माननीय अध्यक्ष: कहााँ एग्री होते हैं, कई बार तो गसु्सा हो कर मानते ही नहीं हैं।  

… (Interruptions) 



     18-07-2018                    Dir.(KVJ)/RJN                Uncorrected/Not for publication                        386 

 

माननीय अध्यक्ष: अनंत जी, अब देमखए इस पर सब चचाण करेंगे। everybody wants 

to say something. आप लड़ने के दरवाजे मत खोलो।  

… (Interruptions) 

रसायन और उवुरक मिंत्री तथा सिंसदीय कायु मिंत्री (श्री अनन्द्तकुमार): मैडम, मैं 

कोई चचाण नहीं कर रहा ह ू ं। आपने तय मकया है। मनयम – 198(2) आपका संपूणण 

अमधकार है, आपका परमामधकार है और आपने बीएसी में भी इसके बार ेमें चचाण की 

है। चचाण कर के आपने तय मकया है। मैडम, अमवश्वास प्रस्ताव बहुत ही महत्वपूणण मवषय 

है। कोई कायणक्रम हो, वह छोड़ कर के यहां अमवश्वास प्रस्ताव में भाग ले और यहां मवषय 

रखें और मतदान में भी भाग लें। … (Interruptions) 

श्री मदल्लकाजुुन खड़ग े(गलुबगाु): आप कल ले आइए, नहीं तो सोमवार को रमखए। 

… (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: माि कीमजए, अब इस पर कोई चचाण नहीं होगी। चचाण के मलए यह 

कोई मवषय नहीं है। यह तो हर मवषय पर ऐसा होने लगा है। चचाण के मलए मबल रखा है।  

… (Interruptions) 

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): Madam, heavens are not 

going to fall. … (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Now, nothing will go on record. 

… (Not recorded) 

श्री अनन्द्तकुमार: मैडम, एक बार उन्होंने अमवश्वास प्रस्ताव मूव मकया तो मकसी भी 

वि, मकसी भी पल के मलए वे तैयार रहने चामहए। पीछे नहीं भागना चामहए।  
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श्री मदल्लकाजुुन खड़ग े (गलुबगाु): आप कल प्रस्ताव को रमखए। … 

(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: अब इस बात पर झगड़ा मत कीमजए। अनंत कुमार जी, मैंने आपको 

भी कुछ नहीं पूछा है। खड़गे जी, मैंने आपको भी कुछ नहीं पूछा है। मैंने आपकी बात 

नोट कर ली है। This is not the time to discuss it. That is why, I am asking 

Ananth Kumarji also. यह बात कोई बताई नहीं गई नहीं थी, हम कोई उस मदन 

हाऊस में नहीं रहेंगे। ऐसा नहीं होता है।   

… (Interruptions) 

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): Madam, we are such a 

big party and this is not fair. … (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Nothing will go on record.  

… (Interruptions)… (Not recorded) 

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): Madam, I appeal to you 

again with folded hands. … (Interruptions) 

HON. SPEAKER: K.C. Venugopalji, please speak.  

… (Interruptions) 

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): Madam, I still request you 

to consider changing the date.  If you are not changing it then, we 

have to protest and we have to walk out with an appeal to please 

consider it. … (Interruptions) 
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HON. SPEAKER: Do not protest for such a thing.  This is not the 

proper way.  

… (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: अगर मैं बोलंू मक  आपने ऐसी कोई बात मलमखत में नहीं दी थी मक 

हम कोई भी नहीं रहेंगे। This is not a proper way.  

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Please do not say anything like that.  

Now, Venugopalji.  

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): Madam, I still appeal to 

you to please consider and I am sure you will consider it. 

1434 hours  

(At this stage, Shri Dinesh Trivedi and some other 

hon. Members left the House.) 

 

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Madam, please consider 

their request.  

माननीय अध्यक्ष: आपको तो आज ही जाना था, आपका गांव डूब रहा है न। शकु्रवार 

को मडस्कस कर के जाइएगा।  

… (Interruptions) 
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SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): South-Indian people are 

also very much in difficulty. They have been hit very badly by the 

monsoon. 

1434 hours 

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Thank you very much 

Madam Speaker for giving me an opportunity to initiate this small 

piece of legislation so as to amend the Right of Children to Free and 

Compulsory Education Act, 2009.  I think, it is a small amendment 

but it has a significant impact on education sector. 

 (1435/RCP/CS) 

Actually, this Bill is a historic Bill in the area of education.  In 

2009, UPA Government had introduced this Bill in this House.  It has 

created a historic intervention in the area of primary education.  We 

know that in the area of our primary education, a lot of discrepancy 

is happening.  Actually, children coming from rich families are getting 

better quality education.  Children who are coming from poor family 

background are getting not much quality education.  Actually, this Bill 

is a strong poor student friendly Bill.  I am very much aware of the 

fact that some of the State Governments are not doing much to 

implement Right of Children to Free and Compulsory Education Act 
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in a smooth way.  If they implement it in a very good manner, 

definitely discrepancy among the rich and the poor would be 

decreased.  Such provisions are there in this Bill.   

This amendment is very clear about detention of the students.  

If children in the lower level fail in an examination, as per our present 

Bill, there is no detention.  But the hon. Minister, through this Bill, is 

suggesting that if a student has failed in an examination, then there 

is a re-examination.  If, in that re-examination also, he failed, then 

the State Government or the Centre has to decide.  But, there also, 

there is a need of clarity because people are debating on these 

things.   

I think, the hon. Minister already mentioned about the survey 

reports and everything.  I do agree with the survey reports also.  But, 

there is difference of opinion in other ways.  Therefore, failing in a 

class will cause fallout.  That was the thinking earlier also.  When a 

student is failing in an examination, there should be a severe fallout 

especially in rural areas.  That is why, the Bill has been made in such 

a way.  But, there is a lack of clarity nowadays also.  Who will conduct 

the examination?  I would like to know whether the State or the 

Centre will conduct the examination. That is not clear in this Bill.  It 



     18-07-2018                    Dir.(KVJ)/RJN                Uncorrected/Not for publication                        391 

 

should be clarified whether re-examination is conducted by the State 

or by the Centre.   

Therefore, I would urge upon the Minister that some of the State 

Governments, I am seriously telling, are not at all implementing the 

Right to Education Act.  They are pointing out that it should be giving 

so much financial burden to the State Governments.  Earlier, there 

was a provision to enhance the allocation to State Government for 

education sector.  But, unfortunately, this Government has cut the 

allocation of entire Centrally-sponsored schemes and programmes 

including Sarva Shiksha Abhiyan (SSA).   It is because, Sarva 

Shiksha Abhiyan is a major scheme to look after the primary 

education sector.   

The day before yesterday also, I had a review meeting of SSA 

in my constituency.  What has happened?  Earlier, it was being given 

Rs. 120 crore; now you are giving Rs. 25 crore.  There is no 

infrastructure development; nothing is there.  There are only two-

three programmes. The State Governments’ argument is that without 

giving much Central assistance, giving a legislation and asking them 

to implement that legislation is not at all possible from the point of 

view of the State Governments.  That is their argument.  Therefore, 
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I think, the Minister should clarify as to how much amount of money 

you are giving from the Centre to the States for improving the primary 

education sector.  I think, next year onwards, you are changing SSA 

and RMSA and you are introducing a new scheme.  Okay, it is 

already implemented. 

(1440/SMN/RV) 

Therefore, there should be a clarity on how much allocation you 

are giving.  The Government institutions are entirely depending upon 

the Central assistance.  Nowadays, allocations in the education 

sector is coming down.  We need quality education especially in the 

Government schools.   

 Madam Speaker, in my own constituency, a lot of poor people 

from the fishermen community and a lot of poor people from the 

agrarian communities have to depend upon these Government 

schools and some of the aided schools.  But the quality of education 

and facilities which are being provided in urban areas are totally 

different from rural areas.  Students from the marginalised 

communities and marginalised areas are in a difficult position to get  

quality education. That is why, this Bill has been introduced in this 
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House.  But there has been not much progress reported because of 

the lack of funds.  

Hon. Minister should also concentrate on the primary 

education.  What is the Government doing for the enhancement of 

primary education? Some Government schemes are very good like 

Atal Tinkering Lab. You have already provided some funds to the 

schools including private aided schools. But they are also 

discriminating between schools.  For example, in my district, only 

eighteen schools have been selected.  I asked those officers as to 

what are the guidelines. They said that whosoever apply first, they 

will get. We have around one thousand schools in my constituency.  

We are getting financial assistance from the Central Government for 

only eighteen schools. It is not reasonable. I agree that it is a good 

programme. You have to enhance the allocation of funds for that 

programme and you have to provide financial assistance to a 

maximum number of schools. This is what I am asking.  

In that sense, no Member of Parliament is being consulted. I 

am telling you frankly.  These are bureaucratic interventions. In a 

democratic set up, how can you do like that?  I myself had called the 

officer concerned and asked various things about the scheme.  There 



     18-07-2018                    Dir.(KVJ)/RJN                Uncorrected/Not for publication                        394 

 

is no proper information.  In the case of Sarva Shiksha Abhiyan, we 

had a review committee under the Chairmanship of a Member of 

Parliament.  This type of an educational scheme should also have 

such facilities.  I have already talked about the affordable education.  

Therefore, the Government should concentrate on these things. 

Otherwise, there will be a stress among the people who reside in the 

rural areas and also on the people who reside in the poor and 

economically background areas.   

 Madam Speaker, this Bill gives a provision to protect the 

student community especially the poor students.  What should be 

attitude of the Government?  Unfortunately, I have to say something 

about the present policies of the Government.  The latest controversy 

is of giving special status to the Jio which has not yet been started 

and registered at all.  How can the Government give status of 

eminence to the Jio University which is not even existing?  The 

institutions which are pride of our nation are waiting in the queue.  

They are totally ignoring those institutions. You are providing the 

status of eminence to an institution which is not even registered.  

What will be the message to the nation? I seek clarification from the 

hon. Minister.  In the education sector, you are moving such a 
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legislation.  What will be the message to the entire nation?  The 

institution which is not yet registered is getting status of eminence.  

How is it happening?  

(1445/MMN-MY) 

 We do not understand it at all. 

 Then, regarding UGC also, the Government has already 

decided to dismantle the UGC. You had already dismantled the 

Planning Commission and put NITI Aayog. The Government has 

already told us that creating NITI Aayog is for speedy implementation 

of projects. Madam Speaker, you are also a very experienced and 

senior-most parliamentarian. You know in your constituency what is 

happening. Everything is going to the NITI Aayog. They are dumping 

there. The same thing is going to happen. The UGC is such an 

organisation in the area of higher education. Without having done the 

homework and without having a proper discussion, without a 

discussion with the eminent educationists and the heads of 

educational institutions, how can the Government go for this sudden 

move to dismantle the UGC? What is the purpose? Therefore, I think 

it is also a serious area of concern.  
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 Regarding adult education, I have something to say. To 

promote adult education, particularly in the 15-35 age group through 

voluntary sector, the MHRD is providing assistance to voluntary 

agencies in the field of higher education under two separate 

schemes. One is Assistance to Voluntary Agencies in the field of 

Higher Education and another is Jan Shikshan Sansthan. Recently, 

the Government has decided to merge both the schemes, and 

renamed the modified scheme as Scheme for Support to Voluntary 

Agencies for Adult Education and Skill Development. There is also a 

complete fund deficiency in the implementation of the scheme.  

 Then, in the Mid-Day Meal Scheme, the Member of Parliament 

is also the Chairman to oversee the implementation of the Mid-Day 

Meal Scheme. Now, we are in the modern technological period. How 

are the students getting this? Now, the hon. Minister is telling that 

education is important and we have to take out the mid-day meal. I 

do not think it is so because in our area, in our constituency, some 

students are coming from a very poor background. They have to 

depend upon this Mid-Day Meal Scheme. They are totally depending 

upon it. In our State, we can proudly say that apart from the allocation 

given from the Central Government, they are contributing. The PTI is 
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contributing. The local Self-Governments are contributing for a better 

Mid-Day Meal Scheme. But there is not much provision for good 

kitchens.  

 In the day before yesterday’s meeting on Sarva Shiksha 

Abhiyan I asked them. They are telling us that as per the norms they 

cannot give funds to have kitchen. I asked this to the SSA. This is 

one of the most important things. If you are giving the noon meal, 

you need a healthy, clean atmosphere and a good kitchen for 

preparing and providing the food. At least, a good dining hall is 

needed. Therefore, if you provide some money from the SSA, 

especially for these things in rural areas, it will be a very good thing. 

Therefore, I am requesting the hon. Minister to amend the SSA 

guidelines in respect of the Mid-Day Meal Scheme. 

 Coming to student-teacher ratio also, basically, why is the drop-

out happening? I think in some places, in Government schools, 

enough number of teachers is also not there. There is a huge 

vacancy of teachers, faculties and staff. Then, what is happening? 

There is not sufficient number of teachers. If there is not sufficient 

number of teachers, then there will be no accountability at the school 

level. Then, there is a chance of drop-out also in that area. There 



     18-07-2018                    Dir.(KVJ)/RJN                Uncorrected/Not for publication                        398 

 

should be a qualitative student-teacher ratio. It is highly essential for 

the quality improvement in education. 

 Madam Speaker, I am not taking much time. Actually, this is a 

great revolution. This Bill has provided such a great intervention in 

the area of primary education but the fruitful results have not been 

seen so far because the implementation is not happening in the 

States as per the Right to Education Bill. 

 (1450/VR/CP)  

 So, the Central Government should think about the funding 

pattern of the entire education scheme. Then, only the essence of 

this Bill will be implemented. Therefore, in this small piece of 

amendment, I think you should clarify whether the re-examination will 

be conducted by the State or the Centre. That clarification is needed.   

 With these words, I conclude my speech. Thank you very much.  

(ends) 
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1451 बजे 

श्री समुधेानन्द्द सरस्वती (सीकर): अध्यक्ष महोदया, आपने मझेु अवसर मदया, इसके 

मलए मैं आपको धन्यवाद देता ह ं। मैं माननीय मानव संसाधन मंत्री जावड़ेकर जी का 

धन्यवाद करना चाह ंगा मक वह एक बहुत ही महत्वपूणण मवधेयक मन:शलु्क मशक्षा और 

अमनवायण बाल मशक्षा का अमधकार लेकर आए हैं। मनषु्ट्य के जीवन में सबसे महत्वपूणण 

यमद कोई चीज है, तो वह मशक्षा है। यमद मशक्षा मनषु्ट्य के पास नहीं है, तो हमार ेयहां 

प्राचीन शास्त्रों में कहा गया है मक मवद्या मवहीन पश ुसमाना। आदमी की पहचान इस 

बात से होती है मक उसके पास मशक्षा होनी चामहए, मवद्या होनी चामहए। 

माननीय मंत्री जी ने कािी मचंतन, मनन के बाद इस बात को पकड़ा। वषण 2009 

में एक मवधेयक लाया गया। मैं समझता ह  ंमक इस बीच में मशक्षा को मजतनी क्षमत  हुई 

है, मजतनी हामन हुई है, उसकी पूमतण सम्भव नहीं है। परन्त ुसमय रहते हुए माननीय मंत्री 

जी ने इस पर मवचार मकया, मचंतन मकया और उसमें संशोधन का यह मवधेयक प्रस्ततु 

मकया है। जब तक बच्चे के जीवन में बाल्य काल की मशक्षा में मजबूती नहीं आएगी, 

जैसे हम भवन खड़ा करते हैं, यमद उसकी िाउंडेशन मजबूत नहीं होगी, तो उसके 

ऊपर भव्य भवन खड़ा नहीं कर सकते हैं। आदमी मजतनी ऊंची, बड़ी मंमजल या भवन 

बनाना चाहता है, तो उतना ही मजबूत उसका आधार होना चामहए। प्राथममक मशक्षा से 

लेकर 8वीं कक्षा तक बच्चा मजतना सीखता है, मैं समझता ह  ंमक उसका बेस मजबूत 

होना चामहए। इसमें यह बात ठीक सामने आई मक जब तक मशक्षक के ऊपर मजम्मेदारी 

नहीं होगी, तब तक वह कैसे मूल्यांकन करगेा। पहली से लेकर आठवीं तक हर साल 

बच्चे को आगे बढ़ाते गए। मैं स्वयं मशक्षा से जड़ुा रहा ह ं और 9 साल तक अध्यापक 
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रहा ह ं। मानव संसाधन समममत में होने के नाते अनेक स्थानों पर देश और प्रदेश में दौर े

मकए, भ्रमण मकया, मवद्यालयों का मनरीक्षण मकया। कई बार मवद्यालयों में जाता ह ं, तो 

मस्थमत यह है मक 5वीं के बच्चे को कुछ नहीं आता है, 8वीं के बच्चे को कुछ नहीं आता 

है। उनसे जब पूछते हैं मक आपने पढ़ा क्यों नहीं, तो कहते हैं मक पढ़ने की आवश्यकता 

नहीं पड़ी। हमार ेयहां प्राचीन काल से ही बच्चे का मवद्यालय में प्रवेश का प्रावधान था। 

आचायण और बालक का संबंध होता था। हमार ेएक बहुत बड़े क्रांमतकारी राम प्रसाद 

मबमस्मल हुए। जब वे जेल में थे, तब िांसी चढ़ने से पहले उन्होंने एक पसु्तक, अपनी 

आत्मकथा मलखी। आत्मकथा के उपसंहार के समय में, समापन के समय में वे एक 

बात मलखते हैं मक मैं नौजवानों से यह नहीं कहना चाह ंगा मक मेरी तरह से िांसी के 

िंदे को चूमें, जेलें काटें, लेमकन वे एक काम जरर करें। वे गांव में जाए,ं गांव के गरीब, 

मकसान, मजदूर के बीच में जाकर उनके बच्चों को मशमक्षत और संस्काररत करें। 

मबमस्मल इस बात को मलखते हैं मक संस्काररत बच्चे का शोषण नहीं होता है और 

मशमक्षत का पतन नहीं होता है। मनषु्ट्य को पतन से बचाना है, आदमी को शोषण से 

बचाना है। देश में गरीबों का, मपछड़ों का जो शोषण हुआ, उसका कारण यही है मक वे 

मशक्षा से वंमचत रहे। मशक्षा प्राथममक मवद्यालय में जब तक नहीं होगी, तब तक बच्चा 

आगे नहीं बढ़ सकता है।  

अब मैं हायर एजकेुशन पर आता ह ं। माननीय प्रधानमंत्री जी इस बात के मलए 

बहुत मचंमतत हैं मक दमुनया की जो हायर यूमनवमसणटीज हैं, दमुनया का जो मशक्षा का स्तर 

है, उसमें हमारा स्थान बहुत पीछे है।  
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(1455/NK/SAN) 

लेमकन यह तब बनेगा जब प्राथममक मशक्षा और माध्यममक मशक्षा मजबूत होगी। 

राजस्थान की माननीया मखु्यमंत्री जी ने इसे बहुत पहले लागू कर मदया था और उसके 

साथणक पररणाम सामने आए हैं। मपछले वषण नामांकन दस प्रमतशत बढ़ा है। लोगों का 

प्राइवेट एजकेुशन और प्राइवेट संस्थानों की तरि झकुाव बढ़ता जा रहा था, बच्चों का 

भी आकषणण था। मशक्षा के अंदर अमनवायण परीक्षा लागू कर दी गई है, इसे मपछले साल 

से लागू कर मदया गया था। उसका पररणाम यह मनकला मक  दस प्रमतशत नामांकन बढ़ 

गया। इस बार राजस्थान में बच्चों का जो परीक्षा पररणाम आया है, वह बहुत ही 

उल्लेखनीय है। मेरा लोक सभा के्षत्र सीकर, राजस्थान आज एक नम्बर पर है। प्रधान 

मंत्री जी झनुझनु ुगए। वहां बेटी बचाओ और बेटी पढ़ाओ के के्षत्र में सीकर को प्रथम 

परुस्कार ममला। उसका कारण प्राथममक मशक्षा के माध्यम से  बच्चों पर ध्यान मदया 

जाना है।  

 महमषण दयानंद जी ने भी एक बात कही थी। अपने गं्रथ सत्यप्रकाश में ऋमष 

दयानंद जी ने कहा मक प्रत्येक आदमी को समान मशक्षा, समान वस्त्र और समान भोजन 

ममलना चामहए। आज मीड-डे मील के माध्यम से बच्चों को पौमिक आहार ममल रहा है। 

अभी एक बहुत बड़ा अमभयान प्रारभं मकया गया है। अब बच्चों को सप्ताह में तीन मदन 

दूध भी मदया जाएगा। जब बच्चों को पौमिक दूध ममलेगा, पौमिक भोजन ममलेगा, समान 

भोजन ममलेगा, समान एजकेुशन ममलेगा, तब ये बच्चे आगे बढ़ेंगे। पोषण और मशक्षा के 

अभाव में बच्चों में शारीररक शमि नहीं होगी, बौमद्धक क्षमता नहीं होगी। ये बच्चे मजस 

समवणस में जाकर खड़े होते हैं, बहुत से मपछड़े इलाके ऐसे हैं, जहां खाद्य व्यवस्था ठीक 
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नहीं थी। वहां मशक्षा की कमी है। जब हम मशक्षा की कमी के आंकड़े देखते हैं तो हमें 

उन के्षत्रों के बच्चों को नौकरी में भी कम महस्सा देखने को ममलेगा। देश की सेवाओ ंके 

अंदर भी उनका महस्सा बहुत कम ममलेगा। 

माननीय मंत्री जी ने मवधेयक प्रस्ततु मकया है। इसका पररणाम यह मनकलेगा मक 

जब पांचवीं कक्षा के बच्चे की परीक्षा होगी, तब पांचवीं तक पढ़ाने वाला प्रत्येक  मशक्षक 

मचंतन करगेा मक यमद मेरा पररणाम अच्छा नहीं आएगा? यमद मशक्षक का पररणाम 

अच्छा होगा तो इससे मशक्षकों को प्रोत्साहन ममलेगा। उसके बाद छठी, सातवीं और 

आठवीं के अंदर तीन साल में अवसर ममलेगा, आठवीं में परीक्षा होगी, छठी कक्षा में 

पढ़ाने वाला भी मवचार करगेा मक मझेु भी बच्चे का एग्जाम लेना चामहए।  

आजकल बड़े-बड़े मवद्यालय हैं, वहां हर सप्ताह टेस् ट होता है। हमार ेयहां मोदी 

इंस्टीट्यूट हैं, मबरला मपलानी का इंस्टीट्यूट है, वहां हर सप्ताह बच्चों का टेस्ट लेते हैं 

और एक महीने के बाद पररणाम मदया जाता है। इसकी ररपोटण अमभभावक तक भेजी 

जाती है। एक तरि वे संस्थाए ंहैं, जो अच्छा ररजल्ट देती हैं और हर सप्ताह पररणाम 

देती हैं। वे हर महीने अमभभावक को ई-मेल या काडण के माध्यम से एक काडण मलखते हैं। 

दूसरी तरि हम पांच-पांच साल और आठ-आठ साल तक यह मवचार नहीं कर पाते हैं 

मक हमारा बच्चा कहां खड़ा है, उसकी मस्थमत क्या है? यह मवधेयक बच्चों के मवकास 

और मशक्षा में सधुार के मलए एक मील का पत्थर मसद्ध होगी। 

मैं माननीय मंत्री जी का अमभनंदन करता ह ं और इस मवधेयक का समथणन करता 

ह ं। बहुत-बहुत धन्यवाद।  

इमत  
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1458 hours 

SHRI C. GOPALAKRISHNAN (NILGIRIS): Hon. Speaker Madam, 

the Right of Children to Free and Compulsory Education (Second 

Amendment) Bill, 2017 amends the provision in the Right to 

Education Act, 2009 so that regular examination will be held in class 

5 and class 8 at the end of every academic year. The RTE Act, 2009 

prohibits detention of children till they complete elementary 

education, that is, class 8, but according to this Bill, if a child fails in 

the examination, he or she will be given additional instructions, and 

will take a re-examination. If he or she fails in the re-examination, the 

relevant Central or State Government may decide to allow schools 

to detain the child in the same class.  

1459 hours (Hon. Deputy Speaker in the Chair) 

Sir, there are differing views on whether children should be 

detained for failing in the examinations at elementary school level. 

Some argue that automatic promotion reduces interest for children 

to learn and for teachers to teach. Others argue that detaining a child 

leads to drop-outs and does not focus on the systemic factors that 

affect learning, such as quality of teachers, schools and assessment.  
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(1500/RBN/SK) 

Early schooling is not only for learning subjects, but it is also very 

essential for socialising and keeping social and communal harmony. 

 The question is whether these decisions should be taken by 

Parliament or left to the State Legislatures. It is unclear as to who will 

conduct the examination which may lead to detention, whether it will be 

conducted by the Centre, State or by the schools. 

 Education which was initially a State subject was transferred to the 

Concurrent List by the 24th, 25th, 42nd and 44th Amendments. The school 

education up to elementary level should be made a State subject again 

enabling States to frame their curriculum for elementary education 

according to their different socio, economic, political and cultural traits. A 

country like India with a very vast diversity cannot have a single window 

educational system from the primary and elementary school levels. There 

should be different syllabus for different States, according to their local 

social, political, cultural history and geographical backgrounds. 

 Therefore, while we welcome this Bill, we urge the Union Government 

to leave the responsibility to the respective State Governments the 

execution of the same without any interference. Thank you.  

(ends) 
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1501 hours  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): This is a very 

interesting Bill. It is interesting in the sense the question which this 

House is deliberating is should we fail a student or should we not. 

For this a law is being amended.  

Therefore, it is quite interesting. Normally, as a parent, I was 

under the impression that the onus lies with the teacher.  When 

wisdom dawned on us, then we thought perhaps it is the 

management, the Managing Committee of that particular school or 

the respective State Board which determines who is to be passed or 

who is not to be passed. But when this Right of Children to Free and 

Compulsory Education Bill was debated in this House earlier, this 

provision was hotly debated.  As it denies a large number of students 

to continue in a school because of a faulty examination system, we 

should allow all students to continue till he gives an examination in 

Class VIII. So, it was enshrined in the law that till the elementary 

stage there should not be any examination. And it has continued for 

quite some time. It is very really interesting.  I was going through the 

Report of the Standing Committee on HRD and at that time the 

Chairman of that Committee was Dr. Satyanarayan Jatiya.  
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(1505/AK/RPS) 

It is really an eye-opener. You get divergent views from different 

organizations who deal with child rights; who deal with elementary 

education; who deal with those who are drop-outs; and who deal with 

actually those who do not climb the verandah of a school.  

There are a variety of organizations in our country which have 

actually given their opinion, but two basic things that come before us 

are these. Should we deny a child to continue to come to the school 

by making him pass or fail in a class or should he continue to study 

in a school till he passes out of Class 8? There are two basic opinions 

relating to it. One of the opinions is that unless you have an 

examination at least in Class 5 and Class 8, you cannot know the 

merit of the student. The student also does not know whether he is 

actually studying regularly to qualify or not.  

But the basic thing that has prompted the Government to form 

a Committee to go into this aspect is -- after a lot of Reports that 

came up before the country that actually quality education is not 

being imparted and that is why a decision was taken that we should 

go into the merit of the students of those elementary schools -- 

whether quality education is being imparted or not. Secondly, it is to 
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find out whether the students are actually learning or not. If there is 

no bar to restrain / keep back a child and if he is not able to qualify, 

then the student also feels that just to put my presence in the school 

is okay and he does not have to study hard and sitting in Class 5, he 

may not be knowing the actual addition or subtraction of Class 2 and 

it need not be that he should also learn the alphabets. So, these 

types of things were also reported in different Reports, which creates 

an amount of ‘chalta hai’ attitude.  

The other question was that examination in Class 5 and 8 will 

act as a disincentive, and it will create a fear psychosis and it will 

debar the students from going to the school. This was another school 

of thought that came up very solidly, and that was actually the 

thought process when the actual Act was implemented. This is the 

reason for allowing all the students to continue till Class 8, and that 

they should not be barred from getting qualified to the next class. 

But here, today also with this Bill, we are missing one thing and 

that is we are not concentrating on quality teachers. Actually, it is not 

in the purview of this Bill. The whole onus is on the students that the 

students should be good; students should qualify; and students 

should get quality education so that he can pass an examination. 



18.07.2018     Sh/Hcb                 Uncorrected / Not for Publication                                     408 

 
But, as we all know that school education, specifically, is based on 

three points and it is a triangle. The base is the student and the 

parents, and the upper point of the triangle is the teacher.  

(1510/SPR/RAJ) 

 That is why when the RTE Act was implemented, these three 

points need to be joined together. We cannot put more stress or put 

stress only on the student or only on the teacher. The parents of the 

students also have an equal partnership to make the child grow and 

also learn. That is the reason why there is a need to bring in the 

parents. Now, there are certain committees in different schools that 

also should participate to see whether quality education is being 

imparted or not.  

 The Act of 2009 prohibits detention of children till they complete 

elementary education, that is, Class VIII. This Bill seeks to amend 

this provision only. As I said, the Standing Committee observed low 

learning levels among school children. It noted that with the no 

detention policy, there is no pressure on the children to learn, and on 

the teachers, to teach. ऐसे ही होता है। म§ िसफª  गांवŌ के Öकूल के बार ेम¤ नहé कह 

रहा हóं बिÐक सरांचल के भी जो ÖकूÐस ह§, वहां भी जो टीचसª ह§, हां ÿज¤ट ल ेिलया 

और वहां एक टीचर रह जाते ह§ और बाकì दूसर ेकाम पर िनकल जाते ह§। There is 
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no pressure on the teacher and there is very little invigilation of the 

District Education Department also to see whether teachers are 

actually performing their duties. After an examination is over, I would 

prefer this type of guideline being sent by the Union Government to 

the respective State Governments to see  whether the teachers 

themselves are qualified to give proper education to the students or 

not. Therefore, there is a need for policy change so as to improve the 

learning of children at the elementary stage of education. The 

Standing Committee upheld the Bill’s provision - there is no doubt – 

which states that learning of children must be assessed through 

examination in Class V and Class VIII with the discretion resting with 

the States. There is a possibility that they may make different rules 

under this provision leading to repercussions on the uniformity of 

elementary education, on the system result.   

Here, I would mention about the Odisha Government. When 

their views were sought, it was very categorically stated that 

provisions of no detention may be revisited and the State may be 

allowed to follow their own evaluation system at the end of every 

grade with Class Appropriate Assessment.  
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There are a number of other States – the Minister has also 

mentioned that during the introduction of this Bill –like Andhra 

Pradesh, Karnataka, Kerala, Goa, Maharashtra and Telangana who 

have stated that no detention provision should be retained in the RTE 

Act of 2009.  

While going through the Report of the Standing Committee, two 

learned Members of our House have also written; two different views 

have been expressed there. Shri Jitender Reddy has said that there 

is no need for this amendment; and Shri Sushil Singh has said that 

stress should be on the teachers. Common guidelines, therefore, 

need to be issued to all States  with respect to detention of a child. 

Under the RTE Act, 2009, there is another provision – 

Continuous and Comprehensive Evaluation - CCE – that is, the 

evaluation mechanism for elementary education. This is actually not 

functioning well. This is actually because of inadequate 

implementation of CCE under the Act which has contributed to poor 

learning outcomes.  

(1515/UB/IND) 

The CCE should be implemented properly for providing quality 

education at the elementary level.  
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Another issue which needs to be addressed is the engagement 

of teachers in non-teaching activities like census, invigilation duties 

and other activities. Leave those activities to the State and give them 

some guidelines. There are two views, as I said, on whether children 

should be detained or not for failing in the examination. One view is 

that promoting all children automatically to the next class reduces the 

incentive for children to learn and for the teachers to teach. Another 

view is that the detention provision in the RTE Act addresses the 

issue of examination which is used to eliminate children who obtain 

poor marks. Compelling a child to repeat a class is demotivating 

leading to dropping out of school. Frankly, detention puts the onus of 

learning on the children.  

We have gone through the same phase. When we got less 

marks in some subject, our parents would ask, “Why did you do this? 

Did you not study well?”. So, the onus lies with the student and we 

do not have the courage to tell the parents that our teacher did not 

teach this sum or this paragraph. Parents also do not believe us. It is 

a triangle of the teacher, the student and the parents. All three have 

to be put together.  
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These factors include lack of professionally qualified teachers. 

Teachers’ absenteeism is another issue. Limited infrastructure is 

also an issue. Thanks to Sarva Shiksha Abhiyan, a lot of 

infrastructure has now been created. But, now, more stress should 

be given on providing quality teacher.  

As I have been told repeatedly and I have seen it myself when 

I visited different schools, even in Government primary schools, the 

load of the school bag has not lessened yet. That actually puts a 

tremendous psychological pressure on the student. He or she may 

be in V Std. or VII Std., but the load is quite heavy. Attempts to reduce 

the same should be made in this regard.  

You have different committees which work on this aspect but 

here I would like to remind you something before I conclude my 

speech. The Geeta Bhukkal Committee Report, which forms the 

basis of the present Amendment, actually did not find any evidence 

of improvement of learning after detention. If you put the child in the 

school for one year, six months, two months, it also needs to be 

qualified/checked whether that child has improved. Keeping the 

student in the school is one of the major contributors of No-Detention 

Policy. This tackles drop-outs. Therefore, a balance has to be made 
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so that the attainment of the goal of universal elementary education 

along with providing quality education can be achieved.  

Here, I am reminded of what Pratham, which is one of the 

biggest education foundations of the country, has stated before the 

Committee. There are two glaring omissions in the proposed 

Amendment. First, it is silent on the nature of examination and how 

the examination should be held. Second, if a child fails in the 

examination, he or she has to get just one chance in two months after 

the results are declared. They have suggested that developing a 

decentralised system of assessment should be conducted at district 

level using the guidelines given by each State. The Amendment 

should specifically direct the States to give the children under 13 as 

many opportunities as necessary to pass V Std. examination. 

However, after the age of 14, children may be allowed one year to 

pass the VIII Std. examination and to leave the formal education stream. 

They may appear for X Std. examination through open pathway. These are 

certain suggestions. 

(1520/KMR/VB) 

My request to this Government would be that it should give a guideline 

and leave it to the Education Departments of respective State Governments 
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and let them find out for themselves if it can be further enhanced. For 

instance, there are certain developed Districts and there are certain under-

developed Districts. In elementary education, that provisioning of school at 

the District level can also be worked out instead of putting it at State level. 

Capacity building of teachers is a major issue which needs to be 

tackled. Pre-service and in-service training to teachers is required so that 

professional standards of teachers are enhanced and the goal of quality 

elementary education is achieved. Please find out what is the number of 

teacher-training schools or colleges that each State has; how many teachers 

are actually being trained every year in those institutions, and how many of 

those trained teachers are getting employed. That will give you the true 

picture of our education system today at the elementary level.  

I support the Bill. 

(ends) 

 

1521 बज े

®ी अरिवदं सावतं (मÌुबई दि±ण) : माननीय सभापित महोदय, मरे ेिमý माननीय ®ी 

ÿकाश जावड़ेकर जी  एक अित महßवपूणª िबल, ‘िन:शÐुक और अिनवायª बाल िश±ा 

का अिधकार (दूसरा संशोधन) िवधेयक, 2017’ लेकर आये ह§। उनके मन म¤ एक बात 

होती है, िजसे उÆहŌने Öवयं देखा है, वे सोचते ह§ िक कुछ-न-कुछ करना है। मझेु बचपन 

कì याद आयी। Öकूल म¤ परी±ा थी। हम महानगर िनगम के Öकूल म¤ पढ़े। पहली से 
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सातवé क±ा तक परी±ा थी। तीन महीने, छह महीने तथा वािषªक परी±ा होती थी। 

वािषªक परी±ा म¤ पूर ेवषª के िहसाब से ÿĳ होते थे। वह परी±ा देकर हम लोग सातवé 

क±ा पास होते थ ेऔर आठवé क±ा म¤ जाते थे। अब एजकेुशन के नये िसÖटम के 

अनसुार जो िÖथित आ रही है, दिुनया भर म¤ इस ±ेý म¤ øांित हो रही है। …(Óयवधान) 

®ी भतृªहåर महताब जी ने जो बात¤ कहé, म§ शŁुआत म¤ कही गयी उनकì बातŌ म¤ जाना 

चाहता हó।ँ  

 जब िश±ा के अिधकार का िबल लाया गया, उस समय भी म§ने ®ी ÿकाश 

जावड़ेकर जी को कहा था िक आपके ÿयास सही िदशा म¤ जा रहे ह§, लेिकन िश±ा म¤ 

राइट टू ³वािलटी एजकेुशन होना चािहए। जब राइट टू ³वािलटी एजकेुशन कì बात 

आती है, तो हम अपने महाराÕů कì बात कहना चाह¤ग े³यŌिक देश के सभी ÿदेशŌ का 

अनभुव मेर े पास नहé है। इस े आप भी जानते ह§ और म§ भी जानता हó।ँ आज भी 

आिदवासी ±ेýŌ म¤ ऐसे Öकूल ह§, िजला पåरषद के Öकूल ह§, दगुªम इलाकŌ के Öकूल ह§, 

जहा ँनिदयŌ म¤ बाढ़ आ जाती है, तो ब¸चे Öकूल नहé जा पाते ह§। आज भी ऐसी िÖथित 

है। इंĀाÖů³चर कì बात तो छोड़ दीिजए, वहा ँिबजली नहé है। एक िश±क ही सभी 

वगŎ म¤ पढ़ाता है। जब तक हम इस नéव को प³कì नहé करते ह§, तब तक िकये गये 

तमाम ÿयासŌ का कोई फल नहé िमलेगा। यिद सफलता पानी है, तो पहले ³वािलटी 

एजकेुशन कì बात करनी होगी। ³या ÖकूलŌ म¤ इंĀाÖů³चर है, ÖकूलŌ म¤ टीचसª ह§? 

अगर ह§ तो ³या वे पूर ेह§, ³या वे टीचसª ů¤ड ह§? इन बातŌ पर िवचार करना होगा। 

आजकल ÿाइवेटाइज़ेशन इतना हो गया है िक पूिछए मत। ®ी जावड़ेकर जी, आज 

ÿाइवेट ÖकूलŌ म¤ भी टीचसª बी॰एड॰ नहé ह§, इस बात से आप चŏक जाएगें िक कोई 
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िश±क डी॰एड॰ नहé है, बस वे úेजएुशन और पोÖट úेजएुशन ह§। वे अ¸छा पढ़ाते भी 

हŌग,े लेिकन जो ÿाथिमक आवÔयकता है िक इतना एजकेुशन होना चािहए, अब वह 

भी नहé होता।  

 सबसे बड़ी िद³कत यह है िक हमार ेएजकेुशन िसÖटम म¤ असमानता है। वह 

असमानता आप दूर कर¤। म§ आपकì सराहना करना चाहता हó ँ³यŌिक उस असमानता 

को दूर करना महßवपूणª है। आज िजला पåरषद के Öकूल के ब¸चŌ को कौन-सा 

पाठ्यøम पढ़ाया जाता है, वही दूसरी क±ा का ब¸चा अगर आइसीएसई Öकूल म¤ 

जाता है, तो उसको ³या पढ़ाया जाता है, वही ब¸चा सीबीएसई Öकूल म¤ जाता है, तो 

उसे ³या पढ़ाया जाता है? इन पाठ्यøमŌ म¤ जो अंतर है, नéव का िनमाªण वहé से शłु 

हो जाता है।  

(1525/PC/GM) 

 जब तक ÿाथिमक िश±ा अ¸छी नहé होगी, तब तक आगे चलकर कुछ नहé हो 

सकेगा। आप जानते ह§ िक आज दभुाª µयवश मुंबई जैसे महानगर म¤ नगर िनगम के 

ÖकूÐस बंद हो रहे ह§, ³यŌिक वे मराठी माÅयम के ÖकूÐस ह§। अब हमार ेघरŌ कì मेड 

भी चाहती है िक उसके ब¸चे अúेंजी मीिडयम के ÖकूलŌ म¤ जाए।ं उÆह¤ कॉÆव¤ट ÖकूलŌ 

म¤ जाना है। अúेँजी और कॉÆव¤ट ÖकूÐस बहòत बढ़ गए ह§। आप जानते ह§ िक ये ÖकूÐस 

³या ÿभाव डालते ह§। जब कोई सांसद वहा ँके कॉÆव¤ट ÖकूÐस म¤ ब¸चŌ को एडमीशन 

के िलए पý लेकर भेजते ह§, तो वे ÖकूÐस उस पý को ऐसे ही देखकर फ¤ क देते ह§। ऐसा 

³यŌ होता है? ³यŌिक वे सोचते ह§ िक हम¤ तÌुहारी मदद कì ³या जłरत है? हम अपने 
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बल पर खड़े ह§। हमार ेयहा ँयूरोप, अमेåरका से पैसा आ रहा है। हम¤ तÌुहारी जłरत 

नहé। हम तमु से ³यŌ सहायता मागँ¤? हम अपने बल पर चलते ह§।  

 दूसरी तरफ इसका यह ÿभाव हो रहा है िक िश±ा म¤ अúेँजी आनी ही चािहए। 

हम जमªन, जापान, Āासँ और चाइना आिद दशेŌ के उदाहरण देते रहते ह§, ³यŌिक वहा ँ

मातभृाषा म¤ िश±ा दी जाती है। वहा ँअपनी भाषा म¤ िश±ा है। आगे चलकर िश±ा जो 

भाषा म¤ भी होगी, म§ उसके बार ेम¤ आपसे और सार ेसदÖयŌ से ÿाथªना करता हó।ँ आप 

सब अपने-अपने ब¸चŌ को िश±ा के िलए िजस मीिडयम के ÖकूÐस म¤ भेजते ह§, म§ 

उसके ऊपर तो नहé बोल सकता हó।ँ अगर ब¸चा अúेँजी माÅयम के Öकूल म¤ जाता है 

तो चलेगा, लेिकन उसे अपनी मातभृाषा नहé बोलनी चािहए। िजस िदन वह मातभृाषा 

बोलेगा, उस िदन वह इस िमĘी से बोलेगा और िजस िदन वह इस िमĘी से बोलेगा, उस 

िदन इस देश से भी बोलेगा। आपको मातभृाषा कì कìमत समझनी चािहए। अगर कोई 

तिमल नाडु जा रहा है, तो उसे तिमल सीखनी ही चािहए। चाहे सी.बी.एस.ई. ÖकूÐस 

म¤ जाए,ं आई.सी.एस.ई. ÖकूÐस म¤ जाए ंया Öटेट बोडª के Öकूल म¤ जाए,ं उÆह¤ पहले 

तिमल आनी चािहए। उसके बाद वह अúेँजी और दिुनया कì अÆय भाषाए ंपढ़ ले। वह 

िहंदी नहé जानता। हमार ेदेश म¤ दि±ण के राºय िहंदी का िवरोध करते ह§। ऐसी िÖथित 

म¤ देश कì एकता पर भी ÿभाव पड़ रहा है।  

 मझेु आज ÿधान मýंी का भाषण याद आता है। उनका कहना था िक अúेँजी का 

अभाव नहé होगा। …( Óयवधान) 

®ी िशवकुमार उदािस (हावरेी) : बेलगाम म¤ ³या मातभृाषा बोलनी चािहए? 
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®ी अरिवदं सावतं (मÌुबई दि±ण) : बेलगाम म¤ मराठी …( Óयवधान) मातभृाषा राÕů 

कì भाषा नहé बोला। आप मेरा शÊद सनुो - मातभृाषा। म§ने मातभृाषा बोला, राºय भाषा 

नहé बोला। राजभाषा चाहे न आए, मातभृाषा आनी चािहए। म§ मातभृाषा कì बात कर 

रहा हó।ँ बेलगाम म¤ मराठी ही बोलनी चािहए। म§ यह कह रहा था िक हमारा ब¸चा इस 

िÖथित म¤ पढ़ रहा है िक वह अपनी मातभृाषा नहé जानता है। िकसी भी माÅयम म¤ पढ़े, 

लेिकन उसे अपनी मातभृाषा आनी चािहए।  

म§ आपसे कहता हó ँिक आप सी.बी.एस.ई. ÖकूलŌ से भी किहए िक इस देश कì 

एकता के िलए अúेँजी नहé चलेगी। अगर िहंदी म¤ इसका िवरोध होगा, तो ठीक है। 

महाराÕů म¤ सब से Ûयादा मराठी है, लेिकन हम िहंदी का िवरोध नहé करते ह§। हम उसे 

संवाद भाषा कहते ह§। सारी यूरोिपयन कँůीज़ कì एक ही भाषा है। वहा ँकाले-गोर ेका 

भेद है, लेिकन उनकì भाषा एक है। वहा ँसंवाद करने कì एक भाषा है, लेिकन हमार े

पास भाषा ही नहé है।  

आजकल ÖकूलŌ म¤ इÔतेहार कैसे आते ह§ – ÿाथिमक Öकूल, एयर कंडीशंड 

Öकूल। अगर ब¸चा एयर कंडीशंड Öकूल म¤ जाएगा, तो उसके पैर पर िमĘी कब लगेगी? 

वह ब¸चा जूते और टाई पहनकर Öकूल जाएगा। अगर वह ब¸चा देश कì िमĘी म¤ नहé 

खेलेगा, तो उसका ³या होगा? आप जो भी िबÐस लेकर आते ह§, उÆह¤ लाने से पहले 

आप ये सोचो िक ÖकूÐस म¤ इंĀॉÖů³चर है या नहé? अ¸छी िश±ा दनेे वाल ेटीचसª ह§ 

या नहé? जब तक वे अ¸छे न हŌ, तब तक ब¸चे कैसे अ¸छे से पढ़¤ग?े  

मझेु आज बाला साहेब ठाकर ेजी कì याद आती है। आप सब लोग बाला साहेब ठाकर े

जी का उदाहरण सनु लो, वह बड़े मज ेका है। वे जब Öकूल म¤ थ,े तो परी±ा हòई और 



18.07.2018     Sh/Hcb                 Uncorrected / Not for Publication                                     419 

 
वे एक-दो सÊज³ेट म¤ फेल हो गए। उस वĉ हम¤ अपने मा-ँिपता या गािडªयन के िसµनेचर 

लेने पड़ते थे। उनके िपता केशव जी ठाकर ेको ÿबोधनकार ठाकर ेभी कहते ह§, लेिकन 

उÆह¤ गणुपिýका बताएगा कौन? उÆहŌने अपने िपता जी को डर के मार ेदो-चार िदन 

नहé बताया। वे अपने िपता जी डरते थे। ÿबोधनकार जी भी बहòत कड़क थे। जब उÆहŌने 

अपने िपता जी को बताया तो उÆहŌने कहा – ³या हòआ, फेल हòआ? उसके ऊपर 

उÆहŌने जो åरमाकª  िलखा, उसके बार ेम¤ म§ पहले मराठी म¤ बताता हó,ँ िजसका मतलब 

है िक हम Öकूल म¤ पÂथर भेज रहे ह§। पÂथर को आकार और सÖंकार देना आपका 

काम है। िफर आप पÂथर घर म¤ नहé भेजना। यह टीचर के ऊपर था। इसका मतलब 

यह था िक वह टीचर उसे अ¸छे ढंग से आकार और सÖंकार द ेऔर िफर वह ब¸चा 

मूितª बनकर घर म¤ आए। यह उनकì धारणा थी। जैसा िक भतृªहåर साहब कह रहे ह§, 

वह धारणा इस िबल म¤ कहé नहé िदखती है। वह महÂवपूणª धारणा है। 

(1530/MM/RSG) 

आज हम टीचसª को दूसर ेकाम पर लगा देते ह§। इले³शन कì ड्यूटी करो, स§सस  

करो। आप केवल एक ही काम करो, ³यŌिक आप इस देश कì नई पीढ़ी बनाते ह§, 

इसिलए केवल िश±ा द¤। ब¸चŌ को देश का उ°म नागåरक बनाकर द¤, इससे ºयादा 

िश±क से अपे±ा नहé है। यही उनका काम है और यह काम करने के िलए हमारा िबल 

उस िदशा म¤ जाना चािहए। UNESCO also expressed resentment about it. 

हम िजतनी अपे±ा कर रहे ह§, उतना नहé हो रहा है। हमारा बजट िश±ा के िलए जीडीपी 

का तीन ÿितशत होता है। जबिक यह छ: ÿितशत से ऊपर होना चािहए। आपको इसके 

िलए आúह करना चािहए। सरकार को केवल पांच काम करने के िलए होते ह§, वे ह§ 
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अनाज, वľ, घर, िश±ा और हेÐथ। बाकì कुछ नहé चािहए। अगर सरकार इनके िलए 

बजट रखेगी तो अ¸छा होगा।  

 अब म§ िसलेबस कì बात करना चाहता हóं। आप ब¸चŌ को िहÆदी, मराठी या 

अúेंजी म¤ पढ़ने दीिजए। लेिकन कुछ मूलभूत सबज³ेट्स ह§ िजनम¤ कमी होने पर उÆह¤ 

नीट ³लीयर करने म¤ िद³कत होती है। आज हमने उस गांव कì लड़कì का अिभनंदन 

िकया, जो गोÐड मेडल लेकर आयी है। उसको इंस¤िटव देना पड़ता है। आप कम से कम 

दो-तीन सबज³ेट ऐसे रिखए िजनका िसलेबस सभी जगह समान हो। साइंस, मÃेस, 

अúेंजी ऐसे ही सबज³ेट ह§। इससे जब ब¸चा नीट का एग़ज़ाम देने जाएगा तो उसकì 

नéव Öकूल म¤ ही मजबूत हो चकुì होगी तो उसको नीट परी±ा म¤ कोई िद³कत नहé 

होगी। म§ सोचता हóं िक ³या ब¸चŌ के िलए गिणत या अúेंजी आना जłरी है। आजकल 

हम टीवी पर ÿोúाÌस देखते ह§, िजनम¤ छोटे-छोटे ब¸चे गाना गाते ह§। वे सरु-ताल और 

शाľीय संगीत म¤ गाते ह§। ब¸चे को िकस िवषय म¤ रस है, यह बात या तो पेर¤ट्स जानते 

ह§ या टीचर जानता है। िजस भी िवधा म¤ उसे रस है, उसम¤ उसे पारगंत होने दो। उसम¤ 

उसे ºयादा से ºयादा आगे बढ़ने देना होगा। उसे यिद आठवé क±ा म¤ ही उस िवषय कì 

तरफ जाना है तो जाने द¤। ®ी सिचन त¤दलुकर को भारत रÂन िमला। वह िकसी यूिनविसªटी 

से úेजअुट, पोÖट-úेजअुट नहé थे। वह अ¸छा िøकेट खेलते थे। ऐसे ही कुछ न कुछ गणु 

हर एक म¤ होते ह§। उन गणुŌ का आकलन अगर टीचर कर ेऔर उसके पेर¤ट्स उसके बार ेम¤ 

बताए ंिक उसको िचýकला म¤ बहòत इंटरÖेट है तो उस तरफ जाने दीिजए। 

1532 बजे    (®ी हò³ मदेव नारायण यादव पीठासीन हòए।) 
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 महोदय, आपकì और हमारी िवचारधारा एक है। म§ दो-तीन िमनट म¤ बात समाĮ कर 

दूंगा ³यŌिक यह बहòत महÂवपूणª िवषय है। 

 हमने इंजीिनयर के िलए सेमीÖटर एµज़ाम रखा है। ³या हम ब¸चŌ के िलए सेमीÖटर 

एµज़ाम नहé रख सकते ह§? इससे उनके ऊपर एµज़ाम का बोझ कम होगा। एनअुल परी±ा 

म¤ पूर ेसाल कì परी±ा के कारण ब¸चे ट¤शन म¤ रहते ह§। सेमीÖटर िसÖटम कìिजए। हर तीन 

महीने म¤ एµज़ाम लीिजए और तीन महीने के िसलेबस के िहसाब से एµजाम लीिजए। इसस े

िकसी ब¸चे को åरटेन करने कì जłरत ही नहé पड़ेगी ³यŌिक वह फेल ही नहé होगा। उनके 

अंदर के गणुŌ को िवकिसत करने के िलए हम िजतनी कोिशश कर¤गे तो मझेु लगता है िक 

इस िबल का आपका जो मूल उĥेÔय है वह सफल होगा। म§ इस िबल को समथªन तो देता 

ही हóं लिेकन खास तौर पर आपको शभुकामनाए ंदतेा हóं ³यŌिक आप कुछ अ¸छा काम 

करना चाहते ह§। लिेकन आप पहले इन चीजŌ को देिखए, ³यŌिक अगर नéव अ¸छी नहé 

होगी तो अ¸छी इमारत खड़ी नहé हो सकती है। इतना बोलकर ही म§ अपनी वाणी को िवराम 

देता हó।ं जय िहंद। 

(इित ) 

  



18.07.2018     Sh/Hcb                 Uncorrected / Not for Publication                                     422 

 
1534 बज े

ÿो॰ सौगत राय (दमदम) : सर, ऐसा मौका हम¤ ºयादा नहé िमलता है, जब हम सरकार 

Ĭारा लाए गए िकसी िबल का समथªन कर¤। लेिकन आज म§ इस िबल के िखलाफ नहé 

हóं। म§ ÿकाश जावेड़कर जी को बधाई देना चाहता हóं िक उनका अÿोच कम से कम 

नॉन-कंĀंट¤िशयिनÖट है। िश±ा ऐसी चीज नहé है िजस पर हम लोग झगड़ा कर¤। िश±ा 

पर सहमत होकर आगे बढ़ना चािहए। इसके पहले इस पर ट¤शन का माहौल बना था। 

(1535/GG/RK)  

ÿकाश जी ने उसको बहòत शांत िकया, इसिलए उनको बधाई देते ह§। Right of 

Children to Free and Compulsory Education (Second Amendment) 

Bill, 2017 यह आरटीई ए³ट को अम¤ड करता है और खास कर ³लॉज़-16 को करता 

है, जहां पर बोला गया था िक ³लास 01 से ³लास 08 तक कोई िडट¤शन नहé होगा। 

³लास  05 के बाद एक परी±ा होगी और ³लास 08 के बाद एक परी±ा होगी और उस 

परी±ा म¤ कोई ब¸चा फेल हो जाए तो उसको डीटेन नहé िकया जाएगा, उसको पनु: 

परी±ा देने का मौका िदया जाएगा। दूसरी बार परी±ा देने के बाद भी वह असफल रहे 

तो उसके बार ेम¤ िनणªय एÿोÿीएट सरकार लगेी िक ³या करना है, वह वहé रह सकता 

है। लेिकन आरटीई ए³ट कì एक बात है िक  कोई ब¸चा Öकूल से ए³सपेल नहé होगा, 

यह यहां पर बताया गया है। वह पास करता है या फेल करता है, वह उसी Öकूल म¤ 

रहेगा ³यŌिक हमारा लàय यह है िक  सब ब¸चे 14 साल तक पढ़¤, इतनी एलीम¤ůी 

एजकेुशन उनको हो। तो मýंी जी जो िबल लाए ह§, यह अ¸छा है िक  वे खदु िबल नहé 

लाए ह§, यह िबल तो सन् 2017 म¤ आया था, िफर यह मानव संसाधन िवकास संबंधी 
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Öथायी सिमित म¤ गया, िजसके सभापित ®ी सÂयनारायण जिटया जी ह§, जो पहले 

मýंी थ,े अभी नहé ह§, उÆहŌने फरवरी म¤ यह åरपोटª  दी थी। उस åरपोटª  के अनसुार यह 

िबल लाया गया है तो यह मेर े´याल से सवªसÌमित से पास हो जाएगा। इस िबल कì 

एक बड़ी बात है िक  देश म¤ ºयादातर जो Öकूल ह§, जो ÿांत ह§, राºय ह§, ÿदेश ह§, 

उÆहŌने इसका समथªन िकया है। ³यŌ समथªन िकया है, उसके बार म¤ म§ बाद म¤ 

बताऊंगा। हमार ेपिĲम बंगाल म¤ जब बाए ंबाजू सरकार का जमाना था, उस समय नो 

िडट¤शन चालू िकया गया था और हमने उसकì िखलाफत कì थी। उÆहŌने ÿाइमरी 

Öटेज से अúेंजी उठा दी थी, लेिकन हमने उस समय जम कर उसका िवरोध िकया था। 

तब भी हमारी ÿांतीय सरकार ने åर³म¤ड िकया था िक िफर से आप परी±ा चालू कìिजए 

³यŌिक परी±ा चालू नहé करने से ब¸चे पढ़ते नहé ह§। हम भी जब छोटे थ,े तब जो भी 

पढ़ाई करते थ,े केवल परी±ा के पहले करते थ,े अगर परी±ा नहé होती तो कोई पढ़ाई 

नहé होती थी। ऐसा ही हम लोगŌ को हो जाता है। यह अ¸छी बात है। लेिकन जो िश±ा 

मýंी है, वे भावकु ह§, िचंतक ह§ और वे जानते ह§ िक  हमार ेदशे म¤ िश±ा कì हालत बहòत 

खराब है। तीन कमेटी इसकì Öटडी के िलए बनी थé। स§ůल एडवाइज़री बोडª ऑफ 

एजकेुशन ने सन ्2014 म¤ åरपोटª दी थी। नैशनल अचीवम¤ट सव¦ ने सन् 2012 म¤ åरपोटª 

दी थी और इकॉनिमक सव¥ ने सन ्2016-17 म¤ åरपोटª  दी थी। They observed 

declining learning levels in implementation even after the RTE Act 

was passed. ³या हालत थी, देिखए सन ्2016 म¤ 58 ÿितशत ब¸चे जो ³लास 

तीन म¤ थ,े वे पहली ³लास का टै³Öट नहé पढ़ सकते थे। जातीय Öतर पर 73 ÿितशत 

ब¸चे जो ³लास तीन म¤ थ,े वे एिडशन, सÊसůे³शन और िडवीज़न नहé कर पाते थे। 
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नो िडट¤शन पॉिलसी म¤ यह हòआ था िक लिन«ग आउटकम नीचे जा रहा था तो सीएबीई 

– स§ůल एडवाइज़री बोडª ऑफ एजकेुशन, िजसम¤ सभी राºयŌ के िश±ा मýंी ह§, उÆहŌने 

अनशुंसा कì थी।  

(1540/CS/PS) 

An assessment of learning outcomes is required to determine 

promotion to the next class. उÆहŌने åरकमंड िकया। आज मýंी जी जो कानून 

लेकर आए ह§, इसके पीछे ए³सपटª बॉडी का बहòत समथªन है। हम लोगŌ ने देखा िक नो 

िडट¤शन से ³या होता है। वह अ¸छा हòआ। वषª 2017 से हमने यह िदया। िनयंýक एवं 

महालेखा परी±क ने भी एलीम¤ůी एजकेुशन पर åरपोटª दी और उसम¤ भी इस 

िड³लाइिनंग Öट§डडª के बार ेम¤ बोला गया। इसके तीन कारण बताये गये। एक कारण तो 

यह बताया गया िक िश±कŌ का पूणª रोल नहé रहा है। सभी लोगŌ ने बोला है िक Low 

teacher accountability and appraisal, poor quality of the content of 

teacher education and changes in curriculum of B.Ed  and D.Ed 

courses. िश±कŌ का मान नीचे था।  

 दूसरा कारण Öकूल एकाउंटेिबिलटी था। िकसी के ऊपर यह ÿितबंध नहé था 

िक Öकूल उसको जवाब दे। सीएजी ने बोला था िक Öकूल के सभी टीचसª, Öकूल 

लीडसª और िडपाटªम¤ट ऑिफिशयÐस के िलए एक परफॉरम¤स मैनेजम¤ट िसÖटम होना 

चािहए और उसे परफॉरम¤स असेस करनी चािहए। आरटीई ए³ट के अंडर म¤ 

कंटीÆयूअस और कािÌÿह§िसव नेचर ऑफ असेसम¤ट का भी इवैÐयूएशन मैकेिनºम 

करना चािहए और एÿोिÿएट ůेिनंग करनी चािहए। ये चार किमया ँहमारी िश±ा ÓयवÖथा 
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म¤ देखी गई ह§। मýंी जी के सामने यह चैल¤ज है। उन पर आरएसएस का बहòत दबाव है। 

यह सब अलग बात है और म§ उसम¤ नहé जाना चाहता हó।ँ            …   

(Óयवधान) ये Öवयं सेवक रहे ह§। ये आरएसएस के दबाव को काटकर चल पाते ह§। इन 

पर आरएसएस को िवĵास है। ये महारािÕůयन āाĺण भी ह§ तो उन पर आरएसएस का 

उतना दबाव नहé होगा। म§ केवल दो चीज¤ पूछना चाहता हó।ँ म§ इस िबल का समथªन 

कर चकुा हó ँऔर म§ने कहा है िक इसकì जłरत है। One is flexibility for States 

to determine examination and detention. यह कानून आप पूर ेदेश के िलए 

बना रहे ह§। एजकेुशन समवतê सूची म¤ है। परी±ा के बार ेम¤ ÿदेशŌ को छूट दी जाये, यह 

एक बात हम¤ कहनी है। परी±ा क±ा पाचँ और क±ा आठ म¤ ही होगी, लेिकन ³या होगी, 

कैसे परी±ा होगी, यह राºयŌ को ठीक करना चािहए। यह Öवतंýता राºयŌ को देनी 

चािहए।  

दूसरी बात, there is a lack of clarity as to who will administer the 

examination. आप जातीय Öतर पर कानून ला रहे ह§। इसका मतलब यह नहé है िक 

जैसे नीट चालू कर िदया। सार ेिहÆदÖुतान म¤ मेिडकल के िलए एक ही इिÌतहान कर 

िदया। ³या आप यहा ँभी नीट चालू कर¤ग ेिक सार ेदेश म¤ एक परी±ा हो। ऐसा कभी नहé 

होगा। हमारा इतना बड़ा देश है और इतने सार ेब¸चे ह§। मýंी जी को ि³लयरली यह 

बताना चािहए िक इवैÐयूएशन, एµजािमनेशन कौन लेगा? इसके बार ेम¤ आपको साफ 

करना चािहए। हम यह कह¤ग ेऔर मýंी जी को यह पता है िक As per the findings 

of the National Achievement Survey, students in 34 States in class 

five were able to correctly answer 45 per cent of reading 
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comprehension items. ³या यह आपने िकया? For reading 

comprehension, scores of 19 States are significantly below the 

scores in 2012. इसका मतलब है िक मागँ घटती जा रही है। For Mathematics, 

in the year 2015, the scores of 20 States are significantly below the 

scores in the year 2012. मýंी जी को यह अपने आपसे पूछना पड़ेगा और हम¤ 

इसका जवाब देना पड़ेगा िक ऐसा ³यŌ हो रहा है? आज जो कानून मýंी जी लेकर आए 

ह§, म§ने कहा है िक इसके साथ हमारा झगड़ा नहé है, लेिकन म§ माननीय मýंी जी से 

अनरुोध कłँगा िक िश±ा के बार ेम¤ आप सभी लोगŌ को साथ लेकर आगे बिढ़ए। सभी 

राºयŌ को साथ िमला ल¤।  

(1545/RV/RC) 

सेÆůल एडवाइजरी बोडª ऑफ एजकेुशन को साथ लेकर चल¤, ³यŌिक हम¤ 

ÿाथिमक िश±ा को ÿाथिमकता देनी चािहए। आज़ादी के बाद हमार ेमÐुक म¤ िश±ा का 

इÆवट¥ड िपरािमड बन गया। िश±ा कैसी होनी चािहए? उसका बहòत बड़ा बेस होगा और 

ऊपर म¤ उ¸च िश±ा म¤ बहòत छोटा होगा। पर, हमार ेयहां वह इÆवट¥ड िपरािमड बन 

गया। हमने ÿाथिमक िश±ा पर उतना जोर नहé िदया। हम बहòत बड़ी-बड़ी 

यूिनविसªटीज, आई.आई.टी., आई.आई.एम. बनाए, वह अ¸छा है। लेिकन, अगर हम 

बेस को ठीक नहé कर¤ग ेतो वह खराब होगा। 

 सर, आप तो जानते ह§ िक लोिहया जी भी ऐसे ही बोलते थे। लोिहया जी का 

अनसुरण करके आज म§ िहÆदी म¤ बोलने कì कोिशश कर रहा हóं। िहÆदी मेरी मातभृाषा 

नहé है, लेिकन िफर भी म§ समझता हóं िक पूर ेदेश म¤ लोग िहÆदी समझते ह§। खासकर, 
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जब बी.ज.ेपी. के सदÖयŌ को एűेस करना है तो िहÆदी म¤ बोलना अ¸छा है। उÆह¤ शायद 

इसे समझने म¤ सिुवधा होगी। 

 मेर ेबाद सिुÿया सलेु बोल¤गी। वे िश±ा के िवषय म¤ बहòत समझदार ह§। वे ही बाकì 

सारी पॉइंट्स बोल¤गी। इसी के साथ म§ इस िबल का समथªन करता हóं।  

जय िहÆद। 

(इित) 
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1546 hours 

SHRI A.P. JITHENDER REDDY (MAHABUBNAGAR): Sir, the name 

of the Bill, i.e., The Right of Children to Free and Compulsory 

Education, is very attractive.  It is all right up to this but when you 

come to the amendment, इसके ऊपर हम¤ थोड़ी िद³कत है। 

 The Right to Education Act, 2009, prohibits detention of 

children till they complete elementary education up to class 8.  The 

Bill seeks to amend the provision to state that a regular examination 

will be held in class 5 and class 8 at the end of every academic year.  

If a child fails in the examination, he will be given additional 

instructions and then he will take a re-examination.   If he fails in the 

re-examination, the relevant Central or State Government may 

decide to allow schools to detain the child.   

 Sir, I would like to State here that our hon. Chief Minister of 

Telangana believes that no detention policy till class 8 should be 

there as per the RTE Act.  It has been proven by many studies that 

once a child is detained, most likely he/she drops out of school and 

the parents adopt a negative outlook towards education and their 

child’s performance.  This particularly holds true for unprivileged 

families.  
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 सर, आप देखते ह§ िक हम लोग गांवŌ म¤ िकस तरह से पैर¤ट्स को मनाते ह§ और 

उÆह¤ यह कहते ह§ िक ब¸चŌ को पढ़ाना है, तभी देश ÿगित करगेा। इस तरीके से हम 

लोग ब¸चŌ को ÖकूलŌ के अÆदर लाते ह§। वे लोग िजस घर म¤ रहते ह§, वहां भी पढ़ने का 

वातावरण नहé रहता है। उनके पैर¤ट्स उÆह¤ पढ़ा भी नहé सकते। उनके पैर¤ट्स कì यह 

हालत है िक वे सबुह काम पर जाएगें, तभी शाम को वे सब खा पाएगंे। इसिलए वे लोग 

भी अपने ब¸चŌ को उसी काम पर लगाना चाहते ह§। पर, हम लोग उÆह¤ यह बोलकर िक 

‘ब¸चŌ को पढ़ाना चािहए’ और इसके िलए अलग-अलग एन.जी.ओ., सरकार, लीडसª 

ब¸चŌ को ÖकूलŌ म¤ दािखल करते ह§।  

 The chances of child being employed in some form of child 

labour increases substantially.  It must be noted here that once 

detained, the child will not be able to successfully study or learn next 

year as she loses confidence and it is stigmatized for a long time.  

 अगर एक बार कोई ब¸चा फेल हो गया और अगर उसे घर पर हम लोग रखते 

ह§ तो िफर वह ब¸चा वहां से कभी बाहर नहé आएगा और यह कहेगा िक म§ Öकूल 

जाऊंगा। उसके बाद उसे िफर से Öकूल म¤ लाने म¤ बहòत समय लगता है। 

 The second amendment rightly mentions that an examination 

or some form of assessment should take place in class 5 followed by 

re-examination in case of failure in the examination.  However, option 

to detain the child should be removed altogether. 

(1550/MY/SNB) 
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Studies have proven that every extra year in school is important 

and makes a difference in a person’s life. िजतने आदमी पढ़ते ह§ और िजतने 

ब¸चे Öकूल जाते ह§, हर चीज के अंदर कुछ ÓयवÖथा होती है। जैसे हम भी पािलªयाम¤ट 

के अंदर हर रोज आते ह§। 100 िदन पािलªयाम¤ट चलना चािहए, िफर भी हम इसको 

घटाकर कम करते ह§। लेिकन यहा ँभी हम सभी देखते ह§, माननीय जावड़ेकर साहब 

बैठे ह§। हम िजतने िदन भी पािलªयाम¤ट म¤ आते ह§, उतना हमको सीखने को िमलता है। 

इसिलए हम बोलते ह§ िक हाउस एडजनª मत कìिजए, गड़बड़ मत कìिजए। हम¤ अ¸छे-

अ¸छे भाषण सनुने दीिजए। बड़े-बड़े लोगŌ के भाषण सनुने दीिजए, तभी हम लोग कुछ 

सीख सकते ह§। लेिकन यहा ँहम देखते ह§ िक जब एक बार हाउस एडजनª हो गया, 

हाउस म¤ बारह बज गया और घर जाने के बाद म¤ हम कहते ह§ िक an empty mind 

is a devil’s workshop.  अलग-अलग तरह के ´याल आते रहते ह§। इसी तरीके 

आप ब¸चे को िडटेन कर¤गे। यिद आप ब¸चे को घर से Öकूल नहé भेज¤ग ेऔर उसको 

पढ़ने कì ÓयवÖथा नहé कर¤ग ेतो बहòत मिुÔकल होगा। 

A person’s degree or the last class that he/she passes stays 

with the person for ever. जैसा िक हम िहÆदी म¤ बोलते है िक कोई पाचँवी पास 

है या आठवी पास है, यह िजंदगी भर साथ म¤ रहता है। इसिलए हमारी यह कोिशश 

होनी चािहए िक जब एक ब¸चा अपनी Öकूल कì पढ़ाई शłु करे तो वह पढ़ाई पूरी 

करके ही Öकूल से बाहर िनकल¤। हम जो भी िडúी लेकर कॉलेज या Öकूल से बाहर 

िनकलते ह§, चाहे वह बी.एस.सी. हो, बी-कॉम हो, पाचँवé पास हो, आठवी पास हो; वह 

िजंदगी भर हमार ेसाथ म¤ रहती है और हम कहते ह§ िक हमने इस ³लास कì पढ़ाई कì 
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है। कोई भी ब¸चा िबना पढ़ाई िकए Öकूल से िनकले, हम इसे गलत मानते ह§। A child 

should stay in school till he/she completes her school successfully. 

Therefore, instead of detention we should focus on ensuring that 

child learns the skills. Our State is in favour of conducting 

assessment tests at regular intervals with the objective of ensuring 

that focus remains on learning outcomes. The objective of holding 

an examination should not be to detain a child but to ensure that the 

child learns. वह कुछ तो सीखे, ऐसा नहé िक उसको िडटेन कर¤। I would like to 

make one more thing very clear that it is never the fault of a child if 

he/she fails to perform in an examination. If we presume that the child 

is at fault, then we refuse to acknowledge the role of other factors 

that affect the learning outcomes of children. Poor learning outcomes 

due to school related factors like lack of professionally qualified 

teachers, absenteeism of teachers and limited infrastructure. For 

instance, the RTE (Amendment) Act 2017 was passed in August 

2017 to extend the deadline by four years for teachers to acquire the 

minimum qualification prescribed under the RT Act. This shows the 

lack of efforts by the Central and the State Governments to complete 

the training of untrained in-service teachers. We must also consider 
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socio-economic conditions and family backgrounds while evaluating 

learning outcomes.  

 Sir, when it comes to school infrastructure let me point out that 

even today, 70 years after Independence, children are forced to sit 

on floors and study. How can we expect our children to learn when 

they have to sit on floors or on benches without any support? I have 

personally seen students of IX and X classes, especially girl 

students, sitting on floors for the entire period of the school. Even 

today we do not have toilets in majority of our schools. अगर टॉयलेट है 

तो उसके अंदर सÈलाई करने के िलए रिनंग पानी नहé है।  

 सर, म§ अपनी किÆÖटट्यअंुसी के अंदर एक अिभयान चला रहा हó।ँ वहा ँिजतने 

भी पीएसयूज़ ह§, िडफ¤ स पीएसयूज़ ह§, कुछ अलग तरह के पीएसयूज़ ह§। इनके साथ म§ 

बात¤ करता हó,ँ चाहे वह इंिडयन ऑयल कारपोरशेन हो, भेल हो, एचएएल हो; म§ इनसे 

åर³वेÖट कर रहा हó ँिक वे हमार ेÖकूलŌ के अंदर ब¸चŌ के िलए लाइट, Èल ेúाउंड वगैरह 

कì ÓयवÖथा कर¤। म§ कहता हó ँ िक ÖकूलŌ म¤ बेिसक चीज देने के िलए सी.एस.आर. 

फंड्स के िहसाब से उन लोगŌ के िलए डुएल डेÖक कì मागँ कर रहा हó।ँ I am thankful 

to some of the PSUs like Oil India and others. 

(1555/CP/KSP)  

उन लोगŌ ने मझेु 2 हजार डुअल डेÖक िदए। इसी तरीके से बेल वालŌ ने मझेु 

कुछ कंपाउंड िदए ह§। वहां कंपाउंड ऐसे बने हòए ह§ िक पूर ेरोड के ऊपर ÿाइमरी Öकूल 
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बनाया हòआ है। ÿाइमरी Öकूल के ब¸चे को ³या मालूम होता है? उसका कंपाउंड भी 

उसके अंदर नहé है, िजससे वह खेलते-खेलते बाहर रोड पर आ जाता है, सीधा वाश 

आउट हो जाता है। इसकì वजह से िकतने ही ए³सीड¤ट्स ऐसे होते ह§? मां-बाप को 

Öकूल म¤ ब¸चे को भेजने म¤ भी डर लगता है। म§ने थोड़ा-बहòत सीएसआर फंड के अग¤Öट 

म¤ åर³वेÖट करके कंपाउंड वाÐस बनाए ह§। म§ जावड़ेकर साहब से कहना चाहता हóं िक 

देश के अंदर इतना बड़ा अिभयान चलाया जा रहा है िक łरल एåरया के अंदर हम 

इलेि³ůिफकेशन कर¤गे, हर जगह के अंदर पानी कì सिुव धा द¤ग,े हर जगह को Öव¸छ 

भारत के अंतगªत साफ कर¤गे। 70 साल के अदंर कोई भी सरकार, Öटेट कì सरकार 

हो या स¤टर कì सरकार हो, वह ³यŌ नहé यह िनणªय लेती है िक देश के अंदर हर Öकूल 

म¤ अ¸छे से अ¸छा इÆĀाÖů³चर वहां के ब¸चŌ को द¤गे।  

Öकूल म¤ 120 ब¸चे रहते ह§ और ³लास łम केवल 2 होते ह§। उनको टॉयलेट 

के िलए खेत म¤ जाना पड़ता है। मेरी कांÖटीट्यएुसंी के अंदर 2,500 ÿाइमरी और अपर 

ÿाइमरी ÖकूÐस ह§। म§ने हेडमाÖटसª को लेटर िलखा था िक आपकì इÆĀाÖů³चर कì 

³या हालत है, ³या दशा है? म§ने सब फाइल करके रखा है। म§ आपको भेजना चाहóंगा। 

अभी नहé, ये 8 महीने इले³शन का पीåरयड चल ेजाने दीिजए। जब वापस आप मýंी 

बनकर आएगं,े जब वापस आप एचआरडी के अंदर आएगं,े तब म§ आपको फाइल देने 

वाला हóं और आपसे Öपेशल स§³शन लेने वाला हóं िक हर Öकूल के अंदर 40 ब¸चŌ के 

िलए एक कमरा हो। हर 40 ब¸चŌ कì पढ़ाई के िलए एक कमरा होना चािहए और हर 

³लास म¤ एक टीचर रहना चािहए। 120 ब¸चे ह§ और 2 टीचसª ह§। टीचर वहां िकस 

तरीके से पढ़ाएगा? वहां पर टॉयलेट कì भी समÖया है। 8वé-9वé ³लास कì बि¸चयŌ 
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को कहां जाना पड़ता है, कौन सा टॉयलेट यूज करना पड़ता है? अरिवंद जी ने इसके 

ऊपर बहòत अ¸छी बात कही। आज शमª आती है िक 70 साल के बाद भी देश के अंदर 

ब¸चŌ कì यह हालत है। ब¸चŌ के िलए कहते ह§ िक ये देश का भिवÕय ह§। आप उनका 

फाउंडेशन खÂम कर रहे ह§। उन लोगŌ को टॉयलेट नहé द ेरहे ह§, पढ़ने के िलए ÿॉपर 

³लास łम नहé द ेरहे ह§, ÿॉपर टीचसª नहé द ेरहे ह§, तो वह िकस तरह से कुछ कर 

पाएगा? 

 हमारी तेलगंाना सरकार के बार ेम¤ आप जानते ह§। आज के िदन ÿगित कì ओर 

हम एक कदम आगे बढ़े ह§, एक कदम हमने आगे उठाया है। हमार ेमु́ य मýंी केसीआर 

जी ने गŁुकुल ÖकूÐस चालू िकए ह§। 70 साल के अंदर 400 ÖकूÐस थ,े उसम¤ 570 

ÖकूÐस उÆहŌने ऐड करके माइनोåरटीज, बैकवडª ³लासेज के ब¸चŌ के िलए अलग 

ÖकूÐस ओपन करके Āì एजकेुशन कì ÓयवÖथा कì है। केजी से लेकर पीजी तक 

उनकì Āì एजकेुशन के िलए, उन ब¸चŌ के िलए कदम उठाया है। वहां हमार ेमु́ य मýंी 

का पोता जो लंच करता है, चावल खाता है, वही चावल वहां के Öकूल के ब¸चे खाते 

ह§। यह भी बताना चाहता हóं िक वहां पर िजस Öलीपवेल मůेैसेज म¤ सीएम का पोता 

सोता है, वैसी ही हम उन ब¸चŌ के िलए भी ÿोवाइड करते ह§। इस तरीके से हजार 

गŁुकुल Öकूल के अंदर ब¸चे पढ़ रहे ह§।  

आज वहां एÈलीकेशंस कì वेिटंग िलÖट है। हर ब¸चा वहां पढ़ना चाहता है। उनको 

गŁुकुल ÖकूÐस कहते ह§। आज कंिप टीशन करते हòए ÿाइवेट ÖकूÐस बंद हो रहे ह§ और 

गŁुकुल ÖकूÐस आगे बढ़ रहे ह§। हर मंडल के अंदर ऐसा Öकूल हमार ेसीएम साहब ने खोला 

है और आगे भी हम खोलते रह¤गे। इस तरीके से हम ब¸चŌ को सिुवधा द¤।       
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(1600/NK/SRG) 

बच्चों को हर तरह का इन्फ्रास्ट्रक्चर दें। यदद पढ़ने के दिए इतनी सहूदियत देने के 

बाद भी कोई बच्चा नहीं पढ़ सकता है तब उसको डीटेन दकया जाए। आप िॉ और 

क्िॉज िाकर पाांचवीं और आठवीं क्िास में बच्चों की पढ़ाई रोकें गे तो यह देश के 

भदवष्य के दिए अच्छा नहीं होगा।  

माननीय सभापति (श्री हुक्मदवे नारायण यादव) : अब आप समाप्त कीदजए, दूसर े

वक्ता को बिुाना है।  

श्री ए. पी. तििेन्द्र रड्ेडी (महबूबनगर): एच आर डी मांत्री जी कहें दक ये सारी सदुवधाएां 

बच्चों को दूांगा। यदद बोि देंगे तो  मैं बैठ जाऊां गा। धन्फ्यवाद।  

(इदत) 
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1601 Hrs 

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): Sir, I stand here to 

speak on the Right of Children to Free and Compulsory Education Bill. 

Sir, I would like to compliment the hon. Minister for coming up  with 

such a good Bill.  It seems an exceptionally small Bill, but it is a very, 

very critical and a turning point in education.  The State, the HRD 

Minister and I come from, is a very modern State in India, where 

education is a dream and a reality both. We are a very progressive State.  

The Shahu Phule Ambedkar, as we all talk in our speeches, our leaders 

who were born in Maharashtra give good quality education and a new 

vision in education to the country. मैं और माननीय मांत्री जी दोनों एक ही 

दडदस्ट्रक्ट्स से आते हैं। मैं ररपीट नहीं करना चाहता हूां, िेदकन जो माांगें हैं, आपने 

एग्जाम के बार ेमें फिैदक्सदबदिटी दी है, यह अच्छी बात है। मैं एक मााँ भी हूां और साांसद 

भी हूां। अगर हम एग्जादमनेशन नहीं रखेंगे तो बच्चों को िगेगा दक एग्जाम ही नहीं तो 

पढ़ने की जरूरत नहीं है, This is the basic approach. दजसके बार ेमें सभी ने कहा 

है दक A comprehensive continuous evaluation is a must and the need of 

the hour. अगर गदित का दवषय है, बच्चा रोज स्ट्कूि जाता है, आठवीं कक्षा तक 

उसको पता ही नहीं दक क्या चि रहा है। वह रोज स्ट्कूि कैसे जाएगा, क्िास में कैसे 

बैठेगा, अगर क्िास में आठ साि बैठा तो वह इधर उधर ही देखेगा, उसको स्ट्कूि में 

इांरेस्ट्ट नहीं रहेगा, पढ़ाई में इांरेस्ट्ट नहीं रहेगा। जब गदित में अिजेब्रा चिेगा, उसको 

पता ही नहीं है दक अिजेबा और ज्योदमरी में क्या अांतर है? अगर उसका असेसमेंट 

नहीं होगा और जब वह आठवीं कक्षा में जाएगा तो नौवीं कक्षा में सभी बच्चे फेि होते 
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हैं और स्ट्कूि छोड़ कर चिे जाते हैं। पाांचवीं और आठवीं कक्षा का इन्फ्टरवेंशन बहुत 

महत्वपूिण है। मेर ेख्याि से Legislation has to be evolved and changed.  

Everything changes. वूमैन  राइट्स का जब इश्यू आया था तो वूमैन  हरासमेंट 

नहीं था। Everything has to evolve.  That is what governance is. It is a 

continuous process.  You have to keep changing and evolving.  This is 

a very important intervention. अभी भी बहुत िोग हैं, दजन्फ्हें िगता है दक 

इन्फ्टरवेंशन नहीं होना चादहए। मेर ेख्याि से एग्जादमनेशन होना चादहए। बच्चों को पता 

ही नहीं है दक आगे क्या करना है? परीक्षा न होने से ड्रॉप आउट रटे बढ़ता जा रहा है। 

मझेु एक दचांता है दक अगर पाांचवीं और आठवीं में एग्जाम िे रहे हैं, अगर कदरिहेदन्फ्सव 

असेसमेंट न हो तो िदनिंग दडसआडणर है उसके बार ेमें क्या करेंगे? अगर कोई बच्चा 

दडस्ट्केििेस हो, दडस्ट्िेदक्सस हो, आठवीं और नौवीं कक्षा में बोिते हैं दक  This child 

is dyscalculics. इसको गदित नहीं आता है, ऐसा नहीं होता है, उसको बेदसक ही 

नहीं पता है इसदिए इसको दडस्ट्केल्कुिेट है। िदनिंग दडसेदबदिटी थोड़ा फैशनेबि भी 

हो गया है।  मेर ेख्याि से अगर उसको अच्छी दशक्षा और अच्छा करिेदहनदसव कन्फ्सटेंट 

रेदनांग दमिे तब ये बच्चे स्ट्कूिों में ज्यादा ररटेन होंगे।  दजसके बार ेमें बहुत सारी ररपोटण 

में क्वोट हुए हैं।  We have to take assessment of all these subjects very 

critically.  I would like to quote my Chief Minister. The Chief Minister 

of Maharashtra has said that Maharashtra was at number 16, which has 

now gone out at number three.  I would like to ask a pointed question 

to the hon. HRD Minister, who also comes from Maharashtra, how 

have we jumped from 16 to 3.  What is the number?  ASAR report does 
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not show rankings and nor does the Government of India show 

ranking?  

So, how is my State and the hon. Chief Minister to be quoted is 

saying, Maharashtra was at number 16 and how has it gone to number  

three and what are the interventions that the Government of India has 

made to do that?  Given this whole story of education in India, you have 

given so much flexibility to all the States, which is a very kind thing to 

do.  But the State you and me come from, Adivasi students are agitating 

on the roads of Maharashtra today because of educational  issues and 

their scholarships are being taken away.  Is the Central Government, 

out of concern, especially because you come from the same State, going 

to run and help or at least intervene, I will not say interfere, in the 

education opportunity? 

(1605/KKD/SK) 

 So, would  he intervene in the educational opportunity? 

आददवासी बच्चों को पहिी बार उनकी जेनरशेन में दशक्षा दमि रही है। महाराष्र 

सरकार उनको न्फ्याय नहीं द े रही है तो क्या कें द्र सरकार इसमें इन्फ्टरवेंशन करगेी, हाां 

या ना? बच्चे आज रास्ट्ते पर उतर ेहैं, पदुिस ने उन पर िाठी चाजण दकया है। इतना ही 

नहीं, एबीपी माज़ा नाम का चैनि है, इसका कैमरा भी तोड़ ददया तादक महाराष्र में 

इसे ददखाया न जा सके।  

 So, I would urge and use this opportunity to ask the hon. 

Minister to intervene in all these education changes because it is a 
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very broad subject. आरटीई का एक ही क्िॉज िाए हैं, मेरी ररक्वेस्ट्ट है दकि इस 

सैशन में पूरी कॉरिीहेदन्फ्सव दडसकशन एजकेुशन पर कराई जाए। What everybody 

has said, toilet is an issue, quality is an issue, retention is an issue 

and teachers are an issue. सब कह रहे हैं दकि टीचसण क्या कर रहे हैं? But the 

teachers also have challenges. महाराष्र में राांसफसण में इतना बड़ा 

दडसइल्यूज़न हुआ था दक सब नाराज हो गए। वे कह रहे हैं दकि सरकार जो ऑन िाइन 

दसस्ट्टम िाई है, Teachers do not want them.  They want the old policy 

that was there. If a teacher is so busy running around for his changing 

office duties, वह कब दसखाएगा? जब वह खशु ही नहीं होगा, how will he teach 

the students? 

 In this Sarva Shiksha intervention, आज रूरस नहीं देंगे, इन्फ्रास्ट्रक्चर 

नहीं देंगे। हर साि इन्फ्रास्ट्रक्चर के दिए राज्य सरकार के पास पैसा आता था, अब 

वह बांद हो गया है। इस कारि महाराष्र और अन्फ्य राज्यों में नए स्ट्कूि नहीं बन रहे हैं। 

So, that is another intervention.  Infrastructure is critical.  

 अरदवांद सावांत जी ने मातभृाषा की बात कही है। महोदय, आपको जानकर 

आश्चयण होगा दक महाराष्र में 1300 मराठी माध्यम के स्ट्कूि बांद करने का दनिणय 

सरकार ने दिया है। इसमें 250 पूना दडदस्ट्रक्ट के हैं, जहाां से मैं और माननीय िकाश 

जी आते हैं। दजिा पररषद ने ऐसा दनिणय दकया है दकि हम खदु फां ड करेंगे िेदकन एक 

भी मराठी स्ट्कूि सरकार को बांद नहीं करने नहीं देंगे। एक तरफ आप कहते हो दकि 
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मराठी स्ट्कूि बांद न करो और दूसरी तरफ सरकार इसे बांद कर रही है। महाराष्र क्या 

कर?े हम सबको इस बार ेमें सोचना चादहए।  

 आप कह रहे हैं दकि बोडण के बार ेमें चचाण होनी चादहए, What will be the 

normal choice? आज दकसी भी घर में जाएां तो पहिी च्वाइस सीबीएसई बोडण है 

क्योंदकि नीट एग्जाम के दिए जो पढ़ाई है, वह सीबीएसई बोडण है। अगर सीबीएसई में 

एडदमशन न दमिे तो बच्चे आईसीएसई में जाते हैं, इसमें भी न दमिे तो िास्ट्ट च्वाइस 

स्ट्टेट बोडण होती है।  Nobody is choosing the SSC Board as the first 

choice.  अरदवांद जी सही बात कह रहे हैं दकि मातभृाषा में पढ़ने के दिए बहुत कम 

बच्चे तैयार होते हैं। दजनके पास पैसे नहीं है, वही बेचार ेदजिा पररषद स्ट्कूि में जाते 

हैं। 

 अब एयर कां डीशन स्ट्कूि की बात आती है, अब सबको एक नया शौक चढ़ा है। 

इांदडया के बोड्णस नहीं बदल्क बाहर के आईबी बोडण में सार ेबच्चे जाते हैं। We have 

no objection. अपने बच्चों को दजस स्ट्कूि में भेजना चाहते हैं, भेजें। But 

education is a larger issue.  It is not an isolated issue about one child 

or any child.  Every child is made differently and every  child is gifted 

in some way or the other.  So, just because a child gets less marks, 

it does not make him unintelligent or dumb.  

 So, I want Prakash-ji to find a way where every child is gifted 

and special in some way, that child should be supported, encouraged 

in whatever way possible  where education gives him an identity 
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beyond caste and creed.  I think, that is what India is looking for 

because today is an aspirational India.  We got this Right to 

Education from Dr. Babasaheb Ambedkar in our Constitution.  

It was fortunate that our Government could bring up   with the 

Right to Education. But I would like to take this opportunity and urge 

the hon. Minister to look at the broader picture.  Is really  six to 14 

good enough for our nation?  Fourteen is too little. We have to take 

it to 18 and 21 in the second phase. What are we spending money 

on? Instead of running after that bullet train, increase Right to 

Education up to 18 and 21.  The generations of India will bless you, 

Sir. 

So, I think, this is the intervention we are looking for. The 

Anganwadi Workers are on the streets today.  He talked about school 

quality education because our Anganwadis and all the cooks. 

आांगनवाड़ी की सेदवकाएां रास्ट्ते पर हैं। वे कि  रात से घर नहीं गई हैं। नागपरु में 

आांदोिन हो रहा है। महाराष्र में मांदत्रयों के पास उनसे दमिने के दिए टाइम नहीं है। वे 

बेचारी औरतें रास्ट्ते पर बैठी हैं। भाषि में जो बात कही गई है, वह बात सही है दक ऐसा 

न हो दकि दोपहर के खाने के दिए बच्चे स्ट्कूि में जाएां जबदकि दशक्षा और खाना दोनों 

ही दमिना चादहए। We want to eradicate malnutrition with the  
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intervention of good quality education.  So, today, Maharashtra 

needs your attention more than the country, if you ask me.  

आज आददवासी बच्चे रास्ट्ते पर आांदोिन कर रहे हैं, आांगनवाड़ी दशदक्षकाएां 

आांदोिन कर रही हैं, दकसान दूध के पैसे न दमिने पर आांदोिन कर रहे हैं। हमार ेराज्य 

में एजकेुशन और दकसानों की दखु भरी कहानी है। मैं आपसे विनती करूं गी वक आज 

पहले ही विन आपने बहुत अच्छा एजकेुशन का इश्यू उठाया है। इस पर आप व्यापक 

रप से जरर सोचें, लेवकन बच्चों और वकसानों को आप न्याय िें। धन्यिाि। 

(इवत) 
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(1610/RP/RPS) 

1610 hours 

SHRI MD. BADARUDDOZA KHAN (MURSHIDABAD): Hon. 

Chairman, Sir, I am thankful to you that you have given me an 

opportunity to speak here.   

 सर, यह एक छोटा सा वबल है, यह कोई बहुत बड़ा वबल नहीं है, विर भी आज 

यहाूं विटेंशन और नो विटेंशन पॉवलसी के बार ेमें चचाा हो रही है। मैं मूंत्री जी को बधाई 

िूूंगा वक मूंत्री जी ने स्टेट्स को भी थोड़ी फ्लेवससवबल्टी िी है वक आप चाहें तो इसे करें 

और अगर नहीं चाहें तो न करें। यह फ्लेवससवबल्टी िी गयी है और उस राज्य की जैसी 

आवथाक वस्थवत होगी, िैसा ही िह विसीजन लेगा। यह अच्छा विसीजन है। 

1611 बजे   (श्री िह्लाद जोशी पीठासीन हुए) 

 विर भी, मझेु विटेंशन के बार ेमें कुछ कहना है। यह एक मेजर सब्जेसट है और 

मैं मूंत्री जी से अनरुोध करूं गा वक मेरी बात पर थोड़ा ध्यान िें।  

मझुसे पहले माननीय सिस्य सौगत राय जी ने नो विटेंशन के बार ेमें कुछ बातें 

कही हैं। उन्होंने लेफ्ट फ्रूं ट गिनामेंट की विवटवसज्म करते हुए कहा है वक नो विटेंशन 

पॉवलसी लेफ्ट फ्रूं ट गिनामेंट ने चालू वकया। हाूं, उन्होंने चालू वकया। मझेु इसका प्राउि 

है। जब िेस्ट बूंगाल में नो विटेंशन पॉवलसी चालू हुई, तब इूंविया में यह पॉवलसी चालू 

नहीं हुई, विर बाि में यह राइट टू एजकेुशन एसट के तहत हो गई। सया उस समय केन्र 

में भी लेफ्ट फ्रूं ट गिनामेंट थी?  नहीं थी, विर भी केन्र सरकार ने इसे लागू वकया, कुछ 

अच्छा समझा तभी चालू वकया। लेवकन आज थोड़ा सेट-बैक सयों करना पड़ता है, इस 
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पर भी चचाा होनी चावहए। हम वसिा  स्टूिेंट्स के विलाि बोलेंगे, टीचसा के विलाि 

बोलेंगे या वकसी िूसर े के विलाि बोलेंगे वक उनकी िजह से यह हो रहा है। सया 

विटेंशन करके ही िायिा होगा और यह सभी चीजें वमट जाएूंगी? नहीं वमटेंगी। ऐसा 

नहीं है वक हम विटेंशन पॉवलसी लागू कर िेंगे तो सिावलटी बढ़ जाएगी। नहीं बढ़ेगी। 

विटेंशन करने से सया होगा? कुछ स्टूिेंट्स तरुूंत पढ़ाई-वलिाई से बाहर चले जाएूंगे 

और जो बाकी बचेंगे, उनकी सिावलटी अच्छी होगी। ऐसे तो सार ेस्टूिेंट्स को एजकेुशन 

वमलेगी ही नहीं। राइट टू एजकेुशन एसट का मानना यह था वक सभी स्टूिेंट्स को 

एजकेुशन के परव्यू में लाएूं, सलास-8 तक उनको पढ़ाएूं और उनको एक वमवनमम 

स्टैंििा विया जाए। राइट टू एजकेुशन एसट का यह मोटो था, लेवकन आज उस मोटो 

से िूर होकर, विटेंशन पॉवलसी के बार ेमें बोलकर, उनको बाहर करने की कोवशश जारी 

है। मैं यह बात सयों बोल रहा ह ूं? िेविए, जब नो विटेंशन पॉवलसी चालू हुई, िेस्ट 

बूंगाल में भी हुई, बाि में यहाूं राइट टू एजकेुशन एसट में यह पॉवलसी आई, ऐसा नहीं 

है वक उस समय परीक्षा नहीं होती थी। उस समय भी परीक्षा की व्यिस्था थी, एक 

अच्छी इिैल्यूएशन पॉवलसी थी और उसका नाम था – सी.सी.ई.।  

सी.सी.ई. की सया हालत हुई, उसे िेविए। हम स्टूिेंट को सयों बोलें? सी.सी.ई. 

के बार ेमें स्टैंविूंग कमेटी की ररपोटा िेविए वक स्टैंविूंग कमेटी ने सया कहा है –  

“TheिCommitteeिnotedिthatिinadequateिimplementationिofि

CCE under the Act has contributed into poor learning 

outcomes.  The Committee recommended that CCE 

should be implemented properly for providing quality 

educationिatिtheिelementaryिlevel.” 
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Now, who is responsible for that? उसके वलए स्टूिेंट्स ररस्पाूंवसबल 

नहीं हैं। सी.सी.ई. को लागू करना चावहए। अगर आप सी.सी.ई. को लागू करेंगे तो 

आपको सया करना होगा?  अगर आप सी.सी.ई. लागू करेंगे तो आपको टीचसा एप्िाइूंट 

करने पड़ेंगे।  आप सार ेिेश में िेविए, आप बूंगाल में िेविए, िहाूं टीचसा की ररिूटमेंट 

नहीं है। बहुत सारी पोस्ट्स िाली पड़ी हुई हैं। अगर कहीं 40,000 पोस्ट्स िाली हैं 

तो केिल 5,000 पोस्ट्स पर भती हो रही है। पूर ेिेश में हर जगह ऐसा ही हो रहा है तो 

आप कैसे सी.सी.ई. लागू करेंगे? आप ख्िामख्िाह स्टूिेंट्स को बोलेंगे वक नो विटेंशन 

पॉवलसी के अूंिर आओ और तमु स्कूल के बाहर जाओ। सया यह कोई तरीका है उनको 

बाहर वनकालने का? इसवलए सी.सी.ई. को अच्छी तरह से लागू करने के वलए टीचसा 

की एप्िाइूंटमेंट बहुत जररी है। राइट टू एजकेुशन एसट में वलिा है वक वकस सलास में 

वकतने स्टूिेंट्स होने चावहए, टीचर-स्टूिेंट्स रवेशयो सया होना चावहए, उसमें सब कुछ 

वलिा हुआ है। उसका िुलविलमेंट नहीं हुआ। इसी की िजह से सरकारी स्कूलों में 

एनरोलमेंट में कमी हो गई। यह शमा की बात है। इूंविया में यह शमा की बात है वक 

सरकारी स्कूल में वबना पैसे के पढ़ाई-वलिाई होती है, सब कुछ होता है, विर भी 

स्टूिेंट्स स्कूल छोड़कर बाहर जा रहे हैं। 

(1615/RAJ/RCP) 

क्या इसकी ररपोटण है? इसमें देखा जाता है दकि वषण 2008-09 से 2014-15 तक 

एनरोिमेंट 71 िदतशत से घट कर 62 िदतशत हो गया। छात्र कहाां गए, वे छात्र िाइवेट 

स्ट्कूल्स में चिे गए। िाइवेट स्ट्कूल्स में क्या होता है? क्या वहाां कोई जादू होता है, क्या 
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वहाां अच्छा कुछ होता है? ज्यादातर िाइवेट स्ट्कूल्स इांदग्िश मीदडयम स्ट्कूल्स हैं, जहाां 

पर फस्ट्टण िैंग्वेज अांगे्रजी है और सेकेण्ड िैंग्वेज मदर टांग है।  

हम आपके माध्यम से मांत्री जी से पूछना चाहते हैं दकि क्या यह कोई वैज्ञादनक 

तरीका है दक पहिी भाषा अांगे्रजी होगी और दूसरी भाषा मदर टांग होगी। यह कहाां दिखा 

हुआ है? यह कौन-से एजकेुशन साइांस में है दक पहिी भाषा अांगे्रजी होगी और दूसरी 

भाषा मदर टांग होगी। क्या ऐसा होता है, िेदकन इांदडया में ऐसा होता है। ऐसे ही काम 

चाि रहा है। दकसी स्ट्टेट में 40 िदतशत स्ट्कूल्स बांद हो गए। अभी सदुिया सिेु जी यह 

बता रही थीं दक स्ट्कूल्स बांद हो रहे हैं। हर स्ट्टेट में िाइमरी स्ट्कूल्स बांद हो रहे हैं, हाई 

स्ट्कूल्स बांद हो रहे हैं, क्योंदक छात्र स्ट्कूल्स छोड़ कर जा रहे हैं। वे इसदिए स्ट्कूल्स छोड़ 

कर जा रहे हैं दकि वहाां टीचसण नहीं हैं, इांरास्ट्रक्चर नहीं है, उनको देखने वािा कोई 

नहीं है। वे िाइवेट स्ट्कूल्स में पैसा दे कर पढ़ रहे हैं। जो छात्र िाइवेट स्ट्कूल्स में पढ़ रहे 

हैं, वे हमार ेही बच्चे हैं, िेदकन उनको कौन देखता है? मैं मांत्री जी को बताऊां गा दक 

इनके बार ेमें भी चचाण होनी चादहए। बहुत सार ेछात्र िाइवेट स्ट्कूल्स में चिे गए। इनकी 

देखभाि कौन करगेा? जो बच्चे स्ट्कूल्िस छोड़ कर चिे गए हैं, उनके ऊपर भी कां रोि 

होना चादहए। उन पर कां रोि करने के दिए भी कुछ कारणवाई होनी चादहए। इसके बार े

में सेंरि गवनणमेंट को भी कुछ कारणवाई करनी चादहए, नहीं तो वे दूसर ेजगह पर चिे 

जाएांगे।  

 मेरा एक और सझुाव है दकि हम पैसा देते हैं, सब कुछ करते हैं, स्ट्टेट गवनणमेंट भी 

पढ़ाई के दिए पैसा देती है िेदकन िायदबदिटी दकिसके ऊपर दफक्स होगी? बच्चा क्यों 

नहीं सीखा, यह दकसी न दकिसी के ऊपर िायदबदिटी दफक्स होनी चादहए। मेरा कहना 
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है दकि आप इांरास्ट्रक्चर दीदजए, टीचसण की व्यवस्ट्था कीदजए। पहिे जरूरत की सभी 

चीजें दीदजए, उसके बाद टीचसण के ऊपर िायदबदिटी दफक्स करें दक फोथण क्िास 

तक रीदडांग आउटकम नहीं हुआ। उन्फ्हें जो मैथेमैदटक्स सीखना चादहए था, वे क्यों नहीं 

सीखें? जब तक दकसी के ऊपर यह िायदबदिटी दफक्स-अप नहीं होगी तब तक हम 

को इसका पूरा-पूरा आउटकम नहीं दमिेगा। जैसा दक सौगत राय जी ने बताया है दकि 

20 राज्यों में छात्र कम हो गए हैं। रीदडांग दस्ट्कि में भी ऐसी ही  बात है। यह 19 राज्यों 

में वषण 2012 से घट कर नीचे आ गयी है। यह क्यों हुआ, यह नहीं होना चादहए था। जब 

यह हमार ेहाथ में है तो यह नहीं होना चादहए था। जब राइट टू एजकेुशन चािू हुआ तो 

यह नहीं होना चादहए था, यह आगे बढ़ना चादहए था, िेदकन यह आगे नहीं बढ़ा, बदल्क 

पीछे आया।  

मांत्री जी से मेरा यह कहना है दकि राइट टू एजकेुशन एक्ट को मजबूत करना 

चादहए। राइट टू एजकेुशन एक्ट का कोई दोष नहीं है, यह ठीक है। इसको मजबूत करना 

चादहए। इसके दिए टीचसण, इांरास्ट्रक्चर एवां अन्फ्य सभी जरूरी चीजें देनी चादहए। पूरे 

देश के बच्चों एक ही सदुविधा दमिे, उनके दिए कुछ करना चादहए। हम ने दसफण  नो 

ररटेनशन पॉदिसी के माध्यम से कुछ कारणवाई कर दी, इससे नतीजा नहीं दनकिेगा। 

          (इदति) 
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1619 बजे  

डॉ. सिंय िायसवाल (पतिम चम्पारण): सभापदति महोदय, दन:शलु्क और अदनवायण 

बाि दशक्षा का अदधकार का दूसरा सांशोधन दवधेयक, 2017 पर आपने मझेु बोिने 

का मौका ददया है, इसके दिए मैं आपको धन्फ्यवाद देता हूां। मैं इसके समथणन में बोिने 

के दिए सदन में खड़ा हुआ हूां। इस देश के सबसे पहिे दशक्षा मांत्री अबिु किाम आजाद 

जी हुए। उस जमाने में उन्फ्होंने बहुत अच्छी दशक्षा की पद्धदत बनाई जबदक उनको कोई 

फॉमणि एजकेुशन नहीं दमिा था। उसके बावजूद भी उन्फ्होंने एक समान दहांदी, अांगे्रजी, 

सांस्ट्कृत, उदूण सभी भाषाओ ां और मैथ्स से िेकर दफदजक्स-कैदमस्ट्री का एक 

कॉदरििहेंदसव कोसण ददया था। हम सभी दजतने यहाां पर मौजूद हैं, िगभग सभी िोग 

उसी दशक्षा के नतीजे हैं। सौगत राय जी ने कहा दकि मैं डॉक्टर हूां, मेर ेसाथ के दजतने 

भी दवद्याथी थे, अमेररका का एांरैंस एग्जाम हो या इांग्िैंड का एांरैंस एग्जाम हो, सभी 

जगह उन्फ्होंने कदरपिट दकया। 

(1620/IND/SMN) 

केवि इतना ही नहीं है, यदद आप सॉफ्टवेयर इांडस्ट्री देखें, तो दसदिकॉन वैिी 

िगभग भारतीयों द्वारा कां रोि होती है और यह उसी दशक्षा का नतीजा है। भारत से 

दशदक्षत और अमेररका में इसी दशक्षा की बदौित गए एक मांत्री जी को िगा दक आज 

तक हम िोगों ने दजतनी दशक्षा िाप्त की है, वह सब बकवास है और वे जो दशक्षा ििािी 

देंगे, वह ददुनया की सवणशे्रष्ठ दशक्षा ििािी होगी और उसी का नतीजा रहा दक बहुत-

सी खादमयों के साथ यह दबि आया। अमेररका में एक जोक चिता है दक क्या आप 

कभी दहांदसु्ट्तान गए हैं। वे कहते हैं दकि आपको जरूर जाना चादहए, क्योंदकि आपकी 
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नौकररयाां जा चकुी हैं। हम उसी दशक्षा की बदौित सॉफ्टवेयर की पावर हैं, मेदडकि 

की पावर हैं। वषण 2009 में दशक्षा मांत्री जी ने परीक्षा खत्म कर दी तथा और भी कई 

बदिाव दकए, क्योंदकि ऐसा अमेररका में होता था। उन्फ्होंने यह ध्यान नहीं ददया दक 

अमेररका में चार घांटे बच्चे पढ़ते हैं तो टीचर को दस घांटे पढ़ना पड़ता है। हर बच्चे का 

क्या इवेल्यएुशन हैं, बच्चा दकतना पढ़ रहा है, उसे कि क्या पढ़ना है, ये सभी चीजें 

भी उसे दसखायी जाती हैं। आप देख सकते हैं दकि हमार ेयहाां दशक्षकों की क्या दस्ट्थदत 

थी? वषण 2005 में यह हुआ दक दजसके ज्यादा माक्सण आएांगे, वह टीचर बनेगा। मैंने 

अचानक ऐसे-ऐसे कािेजेज और यूनीवदसणटीज का नाम सनुा, दजनका नाम पहिे कभी 

भी नहीं सनुा था। वहाां से 95 िदतशत माक्सण िाकर िोग दशक्षक बन गए और जो 

बेचारा दबहार, यूपी, कनाणटक, महाराष्र बोडण से 70 परसेंट माक्सण िाया था, वह झक 

मारने िगा। सबसे बड़ा कारि यह हुआ दक दशक्षा का ह्रास स्ट्कूि के स्ट्तर पर उस 

समय सबसे ज्यादा हुआ। इसका यह नतीजा दनकिा दक बच्चे दनदश्चांत हो गए दक हम 

दबना पढ़े पास हो रहे हैं और टीचसण भी दनदश्चांत थे दक बच्चे पढ़ें या न पढ़ें, वे पास हो 

जाएांगे। मैं स्ट्मदृत जी का आभारी हूां दक उन्फ्होंने दसवीं कक्षा में परीक्षा में पास होना 

अदनवायण कर ददया, क्योंदकि पहिे दसवीं में अांक की जगह कोड ददए जाते थे दक आप 

पास तो हो जाओगे, िेदकन कोड को देखने से पता चि जाता था दक आप परीक्षा में 

फेि हो। 10वीं में दबना पढ़े ही बच्चे पास हो जाते थे और 11वीं में जाने के बाद जब 

बच्चों पर परीक्षा का िैशर पड़ता था, तो बहुत बड़ी सांख्या में बच्चे दडिेशन के दशकार 

हो जाते थे। बच्चों को न दफदजक्स समझ आती थी, न कैदमस्ट्री समझ आती थी और 

न ही अन्फ्य दवषय समझ में आते थे। मेर ेदोनों बच्चे भी 11वीं पास कर चकेु हैं। मझेु उन 
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पर दया आती थी दक अचानक उन पर 11वीं में परीक्षा का बहुत ज्यादा िैशर आ गया। 

खेि का भी दसद्धाांत है दकि रोज खेि में हार-जीत होगी, तो दकसी बड़े इवेंट पर आपको 

जीत-हार का कोई फकण  नहीं पड़ता है, क्योंदकि आप रोज जीत रहे हैं या रोज हार रहे 

हैं। परीक्षा हटा देने का पररिाम यह हुआ दक अचानक कुछ समय बाद परीक्षा देनी पड़े 

और वह पास न कर सके, तो वह बच्चा दडिेशन में चिा जाता था।  

मैं माननीय मांत्री श्री जावड़ेकर जी का बहुत-बहुत स्ट्वागत और धन्फ्यवाद करता 

हूां दकि वे इस दबि को िाए, िेदकन उन्फ्होंने जो यह बात कही है दकि तीन महीने में यदद 

बच्चा परीक्षा पास नहीं करगेा तो उसे हम दडटेन करेंगे। यह अच्छी बात है, िेदकन मेरा 

कहना है दकि टीचर को भी सजा दमिनी चादहए। इस बात का भी िावधान होना चादहए 

दक क्या कारि है दकि उनका दवद्याथी दो बार परीक्षा देने के बाद भी पास नहीं हो पा 

रहा है। दशक्षक पर भी दजरमेदारी डािी जानी चादहए।  

महोदय, मेरा अनरुोध है दकि दशक्षा ििािी में बहुत-से सधुार करने की जरूरत 

है। हमार ेसमय में टीचसण द्वारा बच्चों की दपटाई भी की जाती थी, िेदकन बच्चों का 

टीचसण से सांबांध मााँ-बाप से कम नहीं होता था। आज भी यदद हमार ेटीचर हमें कहीं 

दमि जाएां, तो सबसे पहिे हम उनके पैर छूते हैं। ये सांबांध आज के समय में दबिकुि 

खत्म हो गया है। अखबार में खबर छपी थी दकि एक दपता ने कैररयर काउांसिर से पूछा 

दक मेरा बच्चा पाांचवीं कक्षा में पढ़ रहा है, इसे मैं दकस कोदचांग में डािूां दक वह सबसे 

अच्छा दनकिे। मैं अपने बच्चे को मेदडकि कराना चाहता हूां। काउांसिर ने कहा दक 

आपने देर कर दी है, क्योंदकि आपका बच्चा पाांचवीं कक्षा में आ चकुा है। अच्छा है दकि 

आपने आईआईटी के बार ेमें नहीं सोचा। यदद सोचा होता तो िी-स्ट्कूदिांग से ही तैयारी 
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करनी पड़ती। यदद आप अपने बच्चे को आईएएस बनाना चाहते हैं और आपने उसके 

जन्फ्म से तैयारी नहीं की, तो वह आईएएस नहीं बन सकता है। इस तरह की जो पररपरा 

चि गई है, इसे रोकने का भी हम िोगों को काम करना पड़ेगा। 

(1625/vb/mmn) 

 इस तरह की पररपरा को रोकने का िबांध हर हाित में करना पड़ेगा। परीक्षा नहीं 

होने का नतीजा यह हुआ दक वषण 2009 में छठी क्िास में 60 पसेंट बच्चे थे, वषण 

2012 में घटकर वे 40 पसेंट पर आ गये। उस क्िास के बच्चों की िदतशतता में िॉस 

हुआ।  

 अभी दशक्षा में बहुत-से सधुार करने हैं। कोई भी देश स्ट्वास्ट्थ्य और दशक्षा के बि 

पर ही आगे बढ़ सकता है। मैं माननीय िधानमांत्री जी का आभारी हूाँ दक उन्फ्होंने 

‘आयषु्मान भारत’ििाकर स्ट्वास्ट्थ्य के के्षत्र में एक क्ाांदतकारी पररवतणन दकया है। इसके 

दिए मैं उनको बधाई देता हूाँ, िेदकन ऐसा ही क्ाांदतकारी पररवतणन दशक्षा के के्षत्र में भी 

करने की जरूरत है।  

 दबहार में 15 साि पहिे एक छोटी-सी योजना चिी थी। वह योजना बच्चों को 

स्ट्कूि में साइदकि देने की थी। वषण 2006 में, जब मैं दवशेषकर छात्राओ ां के स्ट्कूि में 

जाता था, तो िगभग 40 पसेंट छात्राएाँ शादीशदुा दमिती थीं। वषण 2014-15 तक हमने 

देखा दक शायद ही कोई छात्रा शादीशदुा होती थी। उसका कारि यह था दक जब 

साइदकि बांटना शरुू हुआ, तो बदच्चयों के मन में यह इच्छा जागी दक हमें नौवीं क्िास 

तक पढ़ना है तादक साइदकि दमि सके। इसदिए हमें बच्चों का िोत्साहन करते रहने 

की जरूरत है, केवि पढ़ाने से काम नहीं चिेगा।  
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 एक बहुत अच्छी स्ट्कीम इांरोड्यूज़ हुई थी दक 25 िदतशत गरीब बच्चों को 

िाइवेट स्ट्कूिों में दादखिा दमिेगा। इस देश की एक बहुत बड़ी समस्ट्या जनसांख्या है। 

अगर कोई माता-दपता एक ही बच्चा रखते हैं, तो उसको उस 25 पसेंट में आरक्षि 

दमिना चादहए। यह मेरा मांत्री जी से अनरुोध है। इससे उनको िोत्साहन दमिेगा। इसमें 

ऐसी बात होनी चादहए दक यदद दकसी माता-दपता का एक ही बच्चा होगा, तो उसे बेस्ट्ट 

एजकेुशन दी जाएगी, उनको स्ट्कूि चनुने की छूट होगी। मैं मांत्री जी से अनरुोध करूाँ गा 

दक वे इस पर दवचार करें।  

 इस देश की सबसे बड़ी खराबी कोदचांग इांस्ट्टीट्यूशांस बन चकुी हैं। यह एक ऐसा 

धांधा है, जो पूर ेदेश को खराब कर रहा है। मांत्री जी को इस पर भी दवचार करना चादहए। 

जब मैं मेदडकि में गया, तो उसके 10 साि पहिे शायद ही कोई कोदचांग में पढ़ने वािा 

स्ट्टूडेंट मेदडकि या इांजीदनयररांग में क्वािीफाई करता था। हमार ेसमय में 40 िदतशत 

बच्चे कोदचांग से आते थे और बाकी मेररट से आते थे। आज यह हाित है दक एक भी 

बच्चा दबना कोदचांग के इांजीदनयररांग या मेदडकि में एडदमशन नहीं िे सकता है। उसके 

दिए हम सभी दजरमेवार हैं क्योंदक हमने जो सीबीएसई कोसण रखा है, उसके उिट 

उसमें सवाि आते हैं।  

 आज की इस चचाण में, मैं मांत्री जी से कहना चाहूाँगा दक यदद आप इसे सीबीएसई 

बेस्ट्ड करते हैं, तो जो सीबीएसई-एनसीईआरटी के बकु्स हैं, करपदटशन में सवाि उन्फ्हीं 

में से रहें। इस पर ध्यान देना बहुत ही जरूरी है। आज सार ेबच्चे स्ट्कूि छोड़कर कोदचांग्स 

में भाग रहे हैं, इसे रोकना इस सांसद का कर्त्णव्य है। बच्चों को कैसे समग्र दशक्षा दी जाए, 

उनका ओवरऑि डेविपमेंट कैसे हो, इन सभी बातों पर ध्यान देने की जरूरत है।  
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 दहन्फ्दसु्ट्तान के बच्चों में केवि एक कमी है, वह है इमैदजनेशन की। हम सब रटांत 

दवद्या में बहुत मादहर हो जाते हैं, िेदकन जब कोई ररसचण वकण  आता है, तो हम िोग 

उसमें फेि हो जाते हैं। आज टॉप हन्फ्डे्रड में हम कहीं नहीं हैं। हमार ेद्वारा कोई ररसचण 

नहीं होता है। हम कहीं से भी केवि सदवणस सेक्टर में ही आते हैं। जब आप पााँचवीं या 

आठवीं क्िास में एडदमशन कीदजए, तो बच्चों की आइक्यू का भी एसेसमेंट होना 

चादहए, उनकी इमैदजनेदटव क्षमता का भी टेस्ट्ट होना चादहए।  

 हर हाित में, दशक्षकों के दिए सज़ा का कोई कानून होना चादहए। हम िोग 

स्ट्कूिों का दौरा करते हैं, वहााँ टीचसण को अनपुदस्ट्थदत पाते हैं, तो ऐब्सेंट दिखकर चिे 

आते हैं। कि होकर वह दशक्षक बोि देता है दक हम तो यहााँ थे। आज सरकारी स्ट्कूिों 

की यह दस्ट्थदत है दक ज्यादातर दशक्षक गायब रहते हैं। जो दशक्षक रहते भी हैं, उनका 

काम खाना बनवाना है या वे कुछ-कुछ करते रहते हैं।  

 श्री िकाश जावड़ेकर जी एक बहुत बड़े दशक्षादवद ्हैं। मझेु पूरा दवश्वास है दक देश 

के दिए यह एक बहुत ही अच्छा कानून आने वािा है। बच्चे जब बचपन से धक्के खाना 

नहीं सीखेंगे, तो वे बड़े होकर टूट जाएांगे। इसदिए बचपन से बच्चों को दजतना रगड़ते 

रदहए, दजतना एग्जाम िेते रदहए, वह अच्छा होगा। इससे उनमें एग्जाम का फीवर खत्म 

हो जाता है। इसदिए मैं इस दबि का पूिण समथणन करता हूाँ। इसके साथ ही, मैं यह भी 

उरमीद करता हूाँ दक श्री िकाश जावड़ेकर जी के समय में दशक्षा में मूिभूत सधुार की 

एक रूपरखेा बनेगी।  

 आपने मझेु बोिने का इतना समय ददया, आपका बहुत-बहुत धन्फ्यवाद। 

(इदत) 
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(1630/PC/VR) 

1630 बजे 

श्री प्रमे तसहं चन्द्दूमािरा (आनदंपुर सातहब) : सभापदत महोदय, सब से पहिे मैं 

माननीय एच.आर.डी. दमदनस्ट्टर श्री िकाश जावड़ेकर जी को धन्फ्यवाद देना चाहूाँगा दक 

वे The Right of Children to Free and Compulsory Education (Second 

Amendment Bill, 2017) िेकर आए हैं। मैं उनको इसके दिए बधाई देना चाहता 

हूाँ। जो करपिसरी एजकेुशन एक्ट 2009 में बना था, मैं समझता हूाँ दक वह बहुत 

होदशयारी से दशे के साथ एक गद्दारी थी। यह बात सच है दक एजकेुशन को एक व्यदक्त 

का तीसरा नेत्र मानते हैं। यह भी माना जाता है दक यह ऐसी सरमाया है, दजसे कोई 

छीन नहीं सकता। यह भी सच है दक 2009 से पहिे भारत की स्ट्कूि एजकेुशन ददुनया 

में सब से अच्छी मानी जाती थी। हमार ेजो एन.आर.आईज़. हैं, वे अपने बच्चों को 

हायर एजकेुशन वहााँ कराते थे और स्ट्कूि एजकेुशन यहााँ कराते थे। अनफॉच्युणनेटिी, 

2009 में जो अमेंडमेंट हुई, वह स्ट्कूि एजकेुशन में बहुत दगरावट िे आई। जब कोई 

कॉदरपटीशन ही नहीं रहा, जब कोई एग्जाम ही न हुआ, तो इससे बच्चों को भी छूट 

दमि गई और टीचसण भी री हो गए। जब वे बच्चे मैदरक में जाते थे, तो स्ट्कूि एजकेुशन 

में सब से ज्यादा ड्रॉप आउट 2009 में दखेने को दमिी।  

 मैंने मांत्री जी को इसीदिए बधाई दी है, क्योंदक इन्फ्होंने इस पीड़ा को समझा, इस 

तकिीफ को समझा। दशक्षा में जो दगरावट आ रही थी, मैं समझता हूाँ दक उसे रोकने 

के दिए यह अमेंडमेंट बहुत जरूरी था। इस अमेंडमेंट से एजकेुशन में आई दगरावट दूर 

होगी और हमार ेयहााँ की स्ट्कूि एजकेुशन इांिूव होगी। इसके दिए मैं कुछ सझुाव भी 
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देना चाहता हूाँ। यह बहुत अच्छा अमेंडमेंट आया है, िेदकन कुछ और चेंजेज़ करने की 

जरूरत है। हम इस दशे को अिग-अिग धमण, भाषा, और सदाचार के बावजूद एक देश 

मानते हैं। स्ट्कूि एजकेुशन में दसस्ट्टम अिग-अिग है। जो स्ट्टेट बोड्णस हैं, उनसे 

सी.बी.एस.ई. के कोसेज़ मेि नहीं खाते। उनमें फकण  आ जाता है। इस कारि हमार े

बच्चों में इनफीररयॉररटी कॉर्िेक्स आ जाता है।  

 माननीय मांत्री जी, मैं चाहता हूाँ दक आप जहााँ ऐसा इन्फ्किाबी अमेंडमेंट िेकर 

आए हैं, उसमें और भी कई बातों की जरूरत है। सब से बड़ी बात यह है दक एजकेुशन 

में सभी एक साथ काम करें। असिी मायने में देश तब ही बचेगा। माननीय मोदी साहब 

से ही देश के िोगों को उरमीदें हैं। पहिे जो दवकास का मॉडि था, वह दसफण  पाांच-सात 

परसेंट िोगों के दिए ही था। आज चार वषों के बाद जो दवकास का मॉडि आया है, 

वह 90 परसेंट िोगों के दिए है।  

मैं चाहता हूाँ दक आप एजकेुशन दसस्ट्टम को भी ऐसा बनाएां। एजकेुशन का जब 

से िाइवेटाइज़ेशन हुआ है, उसने एजकेुशन में बड़ा अांतर बना ददया है - अमीर िोगों 

के दिए अिग और गरीब िोगों के दिए अिग। एजकेुशन देने वािे िाइवेट कॉिेजों के 

दिए कम से कम कोई रगे्यिेुटरी अथॉररटी तो बने। दबजिी के दिए भी रगे्यिेुटरी 

अथॉररटी है, पानी के दिए भी रगे्यिेुटरी अथॉररटी है। एजकेुशन, दजसको हम सब से 

बड़ा सरमाया मानते हैं, तीसरा नेत्र मानते हैं, उसके दिए कोई अथॉररटी नहीं है। िाइवेट 

इांदस्ट्टट्यूशांस मनमजी से फीस िेते हैं। वहााँ गरीब का बच्चा नहीं जा सकता है। यह जो 

दडफरेंस पैदा हो गया है, उसे हटाने के दिए आप कोई अथॉररटी बनाएां। यह बहुत 

जरूरी है।  
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यहााँ सभी िदेशों के िोगों ने अपनी बात कही है। मैं भी अपनी बात रखना चाहता 

हूाँ। दकसी भी बच्चे के आगे बढ़ने के दिए उसकी मातभृाषा बहुत जरूरी है। मातभृाषा 

पर जोर देना चादहए। मेर ेराज्य पांजाब में सी.बी.एस.ई. के जो कोसेज़ हैं, उन स्ट्कूिों ने 

बच्चों के पांजाबी पढ़ने और बोिने पर पाबांदी िगा दी है। वे स्ट्कूल्स बच्चों को दनकाि 

देते हैं। कम से कम िदशेों में मातभृाषा करपिसरी बनाइए, चाहे वह सी.बी.एस.ई. कोसण 

हो या अन्फ्य कोई भी कोसण हो। यह बहुत जरूरी है। 

एक अन्फ्य दवषय दहस्ट्री का है। अिग-अिग रीजन की दहस्ट्री भी अिग-अिग 

होती है। सार ेदेश की दहस्ट्री बकु्स में नहीं आ सकती। कम से कम दकसी िदेश की 

दहस्ट्री और िैंग्वेज को उस रीजन में जरूरी बनाया जाए। पांजाब में एजकेुशन बोडण ने 

एजकेुशन में अमेंडमेंट करने की बात की थी। वहााँ गरुुओ ां की दहस्ट्री दनकाि दी थी। 

वहााँ महाराजा रांजीत दसांह की दहस्ट्री दनकाि दी थी। हरी दसांह निवा, दजसने दराण खैबर 

के रास्ट्ते बांद दकए थे, मगुिों को हमेशा देश में आने से रोका, उसकी दहस्ट्री दनकाि दी 

थी। वहााँ दशरोमदि अकािी दि ने आवाज उठाई। आज की सरकार ने उसमें अमेंडमेंट 

करने के दिए एक कमेटी बनाई। अत: यदद गाइडिाइांस दक्ियर हों, तो ऐसी दसचएुशन 

पैदा न हो। 

(1635/MM/SAN) 

यह भी बहुत जरूरी है। तीसरी बात मैं कहना चाहता हूां दक टीचसण की 

अकाउांदटदबदिटी कहीं न कहीं दफक्स होनी चादहए। जब हम पढ़ते थे तो स्ट्कूिों में 

अचानक चेदकां ग होती थी, िेदकन अब कोई चेदकां ग नहीं होती है। आपने एक बात बहुत 

अच्छी की है। आपने कोपरदेटव फेडरदिज्म के कां से्ट को एजकेुशन में भी यूज़ दकया 
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है। सभी िदेश की सरकारों को साथ िेकर आपने बात की है और उनको छूट भी दी 

है। मैं चाहता हूां दक टीचसण की अकाउांदटदबदिटी दफक्स होनी चादहए। उनसे कोई कुछ 

नहीं पूछता है इसदिए हमार ेररज़ल्ट सही नहीं आ रहे हैं। आपने बहुत सांजीदगी से इसे 

दिया है। सवण दशक्षा अदभयान के तहत केन्फ्द्र से पैसा चिा जाता है, िेदकन िदेश की 

सरकार कुछ और चाहती है। यह सभी िदेश सरकारों की माांग है। केन्फ्द्र की तरफ से 

इस पर कां दडशांस िगायी जाती है। िदेशों द्वारा उन मापदांडों को पूरा न कर पाने के 

कारि पैसा खचण नहीं हो पाता है। उसमें स्ट्टेट के शेयर की भी बात होती है। आप क्यों 

नहीं एजकेुशन के दिए अिग फण्ड देते हैं, दजसे िदेश की सरकार अपनी मजी से खचण 

कर।े एजकेुशन कां करेंट दिस्ट्ट में है, िेदकन सही मायने में यह िदशे का ही दवषय है। 

अगर आप उनको अिग एजकेुशन फण्ड देंगे तो मैं समझता हूां दक िदेश की सरकारें 

दशक्षा में अच्छा कर पाएांगी। यही मेरा दनवेदन है। धन्फ्यवाद। 

(इदति) 
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1637 hours 

SHRI SURESH C. ANGADI (BELAGAVI): Hon. Chairperson, Sir, I 

thank you for giving me this opportunity to speak on the Right of 

Children to Free and Compulsory Education (Second Amendment) 

Bill, 2017. I congratulate the hon. Minister, Shri Prakash Javadekarji, 

for introducing this Bill.  

In 2009, this Bill was introduced. At that time, our senior leader, 

Dr. Murli Manohar Joshi, had told that examination must be 

conducted for every class. Without examination, you cannot evaluate 

or gauge the level of a student as to  वह कैसे पास होगा, उसकी उन्फ्नदत 

दकस िकार की होगी? यह उन्फ्होंने उसी समय बोि ददया था।  

Most of the hon. Members, who are sitting in this august House, 

have studied in their mother tongue only, in rural areas. Most of the 

senior Members also studied in their mother tongue only. So, mother 

tongue is of major importance.     

“दवद्या दवनयेन शोभते।” 

 The Indian culture is very rich and we had a very good system 

of education. Before the Mughals attacked, we had Nalanda 

University and other such places. In the last 800 years, education 

system of the country has got spoiled. Almost for 600 years, the 
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Mughals ruled. During that period, our educational system got 

spoiled. Then, there were 200 years of the British Rule. Macaulay, in 

order to bring changes in Indian society, had changed the education 

system in the country from that time onwards. आजकि िोग दशक्षा केवि 

नौकरी िेने के दिए करते हैं। Today, we want to go for education with the 

sole intent of being able to get employment. That should not be the 

concept of education. आप दकसी िाइमरी स्ट्कूि के बच्चे से पूछेंगे दक आप क्या 

बनेंगे तो वह बोिेगा दक वह डॉक्टर, इांजीदनयर या आईएएस बनेगा। कोई भी बच्चा यह 

नहीं बोिता है दक वह अपने पारांपररक दबजनेस को करना चाहता है। मैं दकसान बनना 

चाहता हूां, ऐसा आज तक एक बच्चे ने नहीं कहा है। 

Today, we want to change the system of education, and the 

primary level education is very important. Responsibility must be 

fixed on the parents as also on the teachers. पहिे पेरेंट्स जानते थे दक 

स्ट्कूि में अगर कोई टीचर बच्चे को मारता था तो वह उसे सीखाता था। बच्चे को पढ़ाने 

के दिए माता-दपता जी भी बोिते थे दक आप उसे मारो। उस समय बच्चे को खेत में 

काम करने के दिए िे जाते थे, क्योंदक वह ज्यादा जरूरी था। उस समय एक गाांव के 

स्ट्कूि में बच्चे को टीचर मारता था। 

(1640/GG/RBN)  

टीचर के मारने के समय उनके दपता जी स्ट्कूि में जाते थे और बोिते थे दकि 

मास्ट्टर जी उनको ठीक से मारो। आज दकसी भी बच्चे को मारो तो केस डाि देते हैं। 
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मगर इन्फ्होंने इसदिए मारो कहा क्योंदकि इनको खेत में खाना िे कर जाने के दिए बोिा 

था, िेदकन यह स्ट्कूि में आया है, इसके दिए इनको मारो बोिते थे। उस समय यह 

भी दसस्ट्टम था, Because at that time human resource was more 

important for agriculture.  

सभापदति महोदय, आपको मािूम है दकि Dharwad is the most important 

educational hub in the country. You know it very well. कन्फ्नड़ में बोिते 

हैं दकि दजस आदमी के पास दवद्या नहीं होती है वह गीदड़ से भी कदनष्ठ हो जाता है। 

Vidya is more important. That means primary education. For 

providing primary education parents are also responsible. कन्फ्नड़ में 

बोिते हैं दक बाद में गरुू दशक्षा देता है, स्ट्कूि में गरुू हो जाता है, उसकी भी दजरमेदारी 

हो जाती है। उस जमाने में अगर गाांव में कोई समस्ट्या हो जाती थी तो गरुू जी से पूछते 

थे। गाांव में गरुू जी ने जो भी बोि ददया वह दनिणय अांदतम हो जाता था, उस जमाने में 

गरुूजी को बहुत आदर देते थे। आज-कि  टीचसण भी दसफण  पगार वािे टीचसण हो गए 

हैं। In the primary schools, there is no mathematics teacher in most of 

the schools.  मैं जावड़ेकर सर से दवनती करता ह ू ां दकि आप मैथ्स, अांगे्रजी के और 

दफदज़क्स के टीचसण की सांख्या बढ़ाएां। No science teacher is available, 

especially no Physics teacher is available in the rural areas. अगर आप 

10वीं और 12वीं की दशक्षा के दिए जाएांगे, हर आदमी डॉक्टर और इांदजदनयर होता है, 

मगर दफदज़क्स, मैथ्स और अांगे्रजी दसखाने वािा कोई टीचसण दशे में नहीं है।  That is 

very important. If the foundation at the primary level is strong, then 
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in higher education they will do well and they will become more 

responsible citizens. यह मेरी दवनती है दकि पहिे पूर ेदेश में सबुह सात बजे स्ट्कूि 

शरुू हो जाते थे क्योंदक सबुह के समय बच्चे का ददमाग रेश होता है, His grasping 

power will be more. उसके बाद घरों के जो पारांपररक उद्योग रहते हैं, उसमें शादमि 

हो कर वे दपता जी और माता जी की मदद भी कर सकते हैं। By doing that, they 

can get alternative source of income also and they can learn the 

family business also. आज-कि हमार ेबच्चों को हम दसफण  पढ़ा रहे हैं, हम उनको 

गिुामदगरी का दशक्षि दे रहे हैं। He is not able to grow his mind 

independently. उस दहसाब से मैं आज दवनती करता ह ू ां दक हमारी जो परुानी दशक्षा 

व्यवस्ट्था थी, उसमें पारांपररक उद्योग की दशक्षा का िावधान था, वह दफर से चािू होनी 

चादहए। अगर वह दकया जाएगा तो अच्छा होगा। आज हम पूर ेदेश में देख रहे हैं, हमार े

के्षत्र में भी और आपके के्षत्र में भी मािूम है दक सौ साि परुाने स्ट्कूल्स हैं। मैं माननीय 

मांत्री जी से दवनती करता ह ू ां दकि सौ साि परुाने जो स्ट्कूि हैं, उन्फ्हें हैररटेज दबदल्डांग 

घोदषत कर के बच्चों को वापस स्ट्टडी करने के दिए जाना चादहए। पोस्ट्ट मास्ट्टसण की 

वैल्यू बहुत कम हो रही थी। We are reviving the post offices in the whole 

country. वैसे ही सौ साि परुाने जो स्ट्कूि हैं, उनको ररवाइव कर के, स्ट्पेशि फण्ड 

द ेकर मदद करनी चादहए। उसमें मातभृाषा में दशक्षि होना चादहए। जैसे हर गाांव में जो 

स्ट्कूि हैं, उन्फ्हें ररपेयर करना चादहए, उन्फ्हें हैररटेज दबदल्डांग घोदषत कर के आगे बढ़ाना 

चादहए, हमार ेबच्चे उसमें अभ्यास करने के दिए जाएां, इसकी व्यवस्ट्था करनी चादहए। 

That is very important. उस सौ साि के स्ट्कूि के माध्यम से Students can 
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understand the history also. इन सब बातों को देख कर आज हमारी जो 

िाथदमक दशक्षा है, मेजर इांपॉटेंट्स मैथ्स, अांगे्रजी और दफदजक्स टीचसण को ध्यान में 

रख कर आगे काम कर रही है। अगर मातभृाषा में दशक्षि व्यवस्ट्था होगी तो बहुत अच्छा 

हो जाएगा। बहुत िोग अपने बच्चों को अांगे्रजी माध्यम से दशक्षा ददिा कर बहुत गवण 

करने िगे हैं। मैं माननीय मांत्री जी को हमारी िाथदमक दशक्षा पर दवशेष ध्यान देने के 

दिए इस दबि को सपोटण कर के धन्फ्यवाद देता ह ू ां।  

(इदत) 
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(1645/AK/CS) 

1645 hours 

PROF. K.V. THOMAS (ERNAKULAM): Sir, I support this 

Amendment Bill. The Right to Education Bill 2009, which was 

implemented from 2010, is a historic Bill that gives an opportunity to 

every child in the country to have legitimate education in an 

institution, which has been properly equipped. 

 Now, this Amendment that the hon. Minister has brought is to 

find a solution that the teachers will still get some time till they get the 

training. But I would like to take this opportunity to raise some of the 

issues connected with the education system in the country. 

Education is a concurrent subject. So, both the Centre and States 

have powers over the education system in the country. 

 I have got a suggestion as a teacher that many of the Central 

schemes which are introduced by the Government of India are not 

done with proper consultation with the States. I have written a letter 

to the hon. Minister very recently regarding the Rashtriya Uchchatar 

Shiksha Abhiyan (RUSA). This is an important step by the 

Government of India to help our institutions of higher education for 

providing better equipment and better infrastructure.  
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The Government of India, through UGC, provides Rs. 2 crore 

to each of the colleges and Rs. 50 crore to the Universities, but what 

happened is that this decision was communicated to many 

educational institutions, especially, in Kerala at the last minute. I had 

an interaction with the hon. Minister, and they have approved it. Now, 

almost all the colleges in the country including the colleges in Kerala, 

which comes to 60 colleges, have given sanction for this project. But 

there is one lacunae, which has resulted because the Government 

of India and the State Governments did not have proper 

communication. The Government of India will give 60 per cent, and 

the remaining 40 per cent has to be provided by the State 

Governments. Now, the State Governments say that out of this 40 

per cent, 20 per cent has to be managed by the institution itself.  

How is it possible? I am asking this because the educational 

institutions do not have resources. They cannot collect fees for any 

otherि sourcesि ofि revenueि fromि childrenिwithoutि theिGovernment’sि

permission. So, if the State Government takes a stand that out of the 

40 per cent that the State has to manage and the education institute 

has to manage 50 per cent of that share, then this Scheme will not 

work out. So, my suggestion to the hon. Minister is to have a 
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discussion with the State Governments before such important 

schemes are implemented. 

 Another important point is about the Mid-Day Meal Scheme. 

This Scheme is one of the attractive Schemes, which has helped to 

prevent drop-outs, but my experience is that the amount that you are 

sanctioning is not enough. For example, I had some interaction with 

schools in my Constituency where you are giving between Rs. 6 and 

Rs. 9 per student per day, which includes the cooking charges and, 

it is difficult to provide nutritious food with this amount. What we have 

done is that we have collected some more amount from the social 

institutions, PSUs, etc. I have got a Trust in Cochin, and we run 

through our own Trust and we give the balance amount so that 

students get better and nutritious food. For example, if it is Rs. 6, 

then we give Rs. 9 more, and the PTA has to run it instead of 

employing somebody and leaving it on him alone. 

 Secondly, the hon. Prime Minister has always been talking 

about Swachh Bharat. My request would be to ask the hon. Members 

as to how many schools and educational institutions in their 

Constituency have toilets. I have found in many schools that there 

are not enough toilets and that too modern toilets, especially, in the 
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schools where girl children are studying. The same is the case with 

modern equipment. Unfortunately, in this country, two sections of 

students are being brought up. One is those who are rich enough 

and those who can go to the institutions by paying higher fees.  

(1650/SPR/RV) 

 There are students who cannot pay that much; they go to the 

schools where the education system is at a lower stage. The 

Government has to find a way out as to how children from poor 

families like labourers and farmers can get better education. So, we 

have to find out some mechanism by which there is better 

infrastructure for students.  

 Many of the schools are using computers and modern 

equipment like Kindle. Many schools run by the State Government 

do not have these facilities. There is a need for providing better 

training for the teachers. I was a teacher for 30 years. There should 

be in-service training for the teachers because science is changing, 

technology itself is changing. So, there should be some courses 

provided through in-service training.  

 Coming again to the infrastructure, even there is no drinking 

water facility in schools. These are some issues on which the hon. 
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Minister has to concentrate. When you are helping the States, the 

Centre should see that there is some kind of interaction so that 

States should be prepared to accept the schemes. Thank you, Sir. 

(ends) 
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1651 बजे 

श्री भगविं मान (सगंरूर): सभापदत महोदय, बहुत-बहुत धन्फ्यवाद। बच्चों की 

अदनवायण दशक्षा में अमेंडमेंट का जो यह दबि आया है, इसका मैं स्ट्वागत करता हूां। 

इसके दिए मैं मांत्री जी को बधाई भी देता हूां। 

 हम खदु भी जब कभी स्ट्टेज पर िोगों के सामने जाते हैं तो यह बोिते हैं दक यह 

कैसा कानून बना ददया गया दक पहिी कक्षा से आठवीं कक्षा तक दकसी बच्चे को फेि 

नहीं करना है। इससे यह पता ही नहीं चिता दक कौन-सा बच्चा कौन-से सब्जेक्ट में 

कमजोर है और कौन-से सब्जेक्ट में अच्छा है। अगर यह पता चिे दक वह कौन-से 

सब्जेक्ट में कमजोर है तो उस बच्चे के ऊपर उस सब्जेक्ट में थोड़ी मेहनत की जा 

सकती है। िेदकन, जब बच्चे को भी यह पता है दक आठवीं कक्षा तक मैं फेि ही नहीं 

हो रहा तो उस पर ऐसा कोई बडेन नहीं होता है। जब वे नौवीं कक्षा में अचानक बोडण 

की परीक्षा देते हैं तो उसमें 90 िदतशत से ज्यादा बच्चे फेि हो जाते हैं क्योंदक उन्फ्होंने 

पहिे कभी परीक्षा को इतना सीररयस नहीं दिया। 

1653 बजे    (माननीय उपाध्यक्ष पीठासीन हुए) 

 मैं एक उदाहरि देता हूां। पांजाब में यह घटना हुई। जब वहाां नौवीं कक्षा की परीक्षा 

हुई और मूल्याांकन के दिए जब आांसर-शीट गई तो एक बच्चे ने इांदग्िश के आांसर-शीट 

में पांजाबी भाषा में एक छोटा-सा नोट दिखा, जो बहुत ही टदचांग था। जो मूल्याांकन कर 

रहा था, उसने उसे व्हाट्सए्प पर डाि ददया। उसमें उस बच्चे ने कहा दक जो मेर े

साथ और मेर ेसादथयों के साथ हुआ है, वह बहुत गित हुआ है। मैं इस नोट के ज़ररए 

बताना चाहता हूां दक जब हमें पढ़ाना चादहए था, तब हमें पढ़ाया नहीं गया। जब हमें 
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पढ़ना चादहए था, तब हमें पढ़ने नहीं ददया गया, हमें पास कर ददया गया। अब अचानक 

आप बोि रहे हैं दक बहुत सख्त एग्ज़ाम आ रहे हैं। मैं यह नहीं दिख रहा हूां दक मझेु 

पास कर ददया जाए, िेदकन मैं यह दिख रहा हूां दक मझेु इांदग्िश न ही दिखनी आती 

है, न बोिनी आती है, न समझ पाता हूां। इसदिए मेरी दजन्फ्दगी तो बबाणद हो गयी, िेदकन 

अब और बच्चों की दजन्फ्दगी बबाणद मत करो, हमारा एग्ज़ाम िो।  

 महोदय, इसदिए मूल्याांकन बहुत जरूरी है। दकसान भी खेत में जाकर देखता है 

दक मेरी फसि दकस हाित में है, इसे कौन-सी खाद देनी चादहए। मााँ भी जब खाना 

बनाती है तो उसे बार-बार चेक करती है दक यह दकतना पक गया है, इसे दकतने आग 

की और जरूरत है। इसदिए मूल्याांकन बहुत जरूरी है। 

 महोदय, मैं खदु एक टीचर का बेटा हूां। िेदकन, मझेु पता है दक सरकारी स्ट्कूि 

और िाइवेट स्ट्कूि की पढ़ाई के िेवि में बहुत अन्फ्तर है। उस िेवि की वज़ह से जो 

आदमी थोड़ा बहुत भी पैसा कमाने िगता है, वह सबसे पहिे यही सोचता है दक हमारी 

दजन्फ्दगी तो जैसे-तैसे कट जाएगी, पर हम अपने बच्चों की दजन्फ्दगी बना दें और उसे 

िाइवेट स्ट्कूि में पढ़ा दें। वे इसमें गवण महसूस करते हैं दक मेरा बच्चा िाइवेट स्ट्कूि में 

पढ़ता है। मैं यह नहीं कहता दक सरकारी स्ट्कूिों के दशक्षकों में कोई कमी है, िेदकन 

वहाां के इांरास्ट्रक्चर में कमी है। हर रोज हमार ेयहाां िोग एम.पी. िैड फण्ड से पैसे िेने 

के दिए आते हैं और यह कहते हैं दक स्ट्कूिों में बच्चों के बैठने के दिए बेंचेज नहीं हैं, 

स्ट्कूिों के कमर ेकी दीवारें और छत दगरने वािी हैं, इसे सिुीम कोटण ने अनसेफ 

दडक्िेयर कर ददया और हम हमेशा उसके दिए एम.पी. िैड फण्ड से पैसे भी देते हैं। 

पांजाब में टीचसण की 14,000 पोस्ट्ट्स खािी हैं। 
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इसका मतिब यह भी नहीं है दक पांजाब में टीचर नहीं है। हमार ेयहााँ टीचर 

एदिदजदबदिटी टेस्ट्ट (टेट) पास टीचसण हैं। यह बहुत ही टफ टेस्ट्ट है। यह आई.ए.एस. 

िेवि का टेस्ट्ट है। इसको पास करने के बावजूद वे िोग धरने द ेरहे हैं। वे अपनी माांगों 

को मनवाने के दिए मजबूर हैं। मैं चाहूाँगा दक सरकारी स्ट्कूिों की सभी पोस्ट्ट भरी जाएां। 

 दूसरा, स्ट्कूिों में जो मातभृाषा है, पांजाबी में इसे मााँ-बोिी बोिते हैं। अगर पााँचवी 

कक्षा तक मातभृाषा एवां गदित पर जोर दे ददया जाए तो बच्चा आगे साइांस, साोशि 

साइांस तथा दहस्ट्री सब्जेक्ट को पीक कर िेगा। मातभृाषा और मैथ पर जोर देना बहुत 

जरूरी है। यह दखु की बात है दक पांजाब में बहुत से ऐसे िाइवेट स्ट्कूल्स हैं जो 

सी.बी.एस.सी. से ररिेटेड हैं। अगर वहााँ पांजाबी बोिने पर बच्चा पकड़ा जाता है तो 

उस पर जमुाणना होता है। मैं इस बात से बहुत ही हैरान हूाँ। 

 मांत्री जी, मैं उन स्ट्कूिों का नाम भी आपको दे सकता हूाँ। पांजाबी बोिने पर 

बच्चों पर जमुाणना होता है। पांजाबी हमारी मातभृाषा है। हम उसी स्ट्टेट का पानी पी रहे 

है, उसी स्ट्टेट का खाना खा रहे है, िेदकन उसी स्ट्टेट की बोिी बोिने पर जमुाणना होता 

है। मैं इनका नाम दिखकर आपको दूाँगा। 

 वहााँ पर टीचर की रेदनांग बहुत जरूरी है। टीचर को अपडेट करना बहुत जरूरी 

है। अगर हम टीचर को अपडेट नहीं करेंगे, उनके साथ अच्छा व्यवहार नहीं होगा तो  वे 

नए सब्जैक्ट को पढ़ाने के कादबि नहीं रहेंगे। समय-समय पर टीचसण की रेदनांग तथा 

उनको अपडेट करना बहुत ही जरूरी है। 
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 मेर ेदपताजी एक टीचर थे, मझेु इस बात की जानकारी है। टीचर को पढ़ाने के 

दिए तनख्वाह दी जाती है, िेदकन उनसे दशक्षा के अिावा बहुत सार ेकाम भी दिए 

जाते हैं। जनसांख्या टीचर करेंगे, मतगिना टीचर को करना है, इिेक्शन आ गया तो 

उसमें टीचर की ड्यूटी िगा दो, 15 अगस्ट्त या 26 जनवरी मनानी है तो टीचर की 

ड्यूटी िगा दी जाती है। इस िकार के कायण अन्फ्य बेरोजगार िोगों से भी कराये जा 

सकते हैं। 

 आदखर में, मैं कहना चाहता हूाँ दक कीचड़ में गिुाब भी उगते हैं। मेर ेके्षत्र में एक 

रट्टोकेप गााँव है, वहााँ एक सरकारी स्ट्कूि है। वह स्ट्कूि रात के आठ बजे तक चिता है। 

मैं एक बार उसे देखने के दिए गया था। उस स्ट्कूि के हेडमास्ट्टर बहुत ही अच्छे हैं। 

दोपहर दो बजे के बाद वह उन बच्चों को बिुाते हैं जो उस स्ट्कूि से पढ़ कर गए हैं। वे 

कमजोर बच्चों को रेदनांग देते हैं और री में ट्यूशन भी देते हैं। हम सभी को ऐसे स्ट्कूिों 

को एदिदशएट करना चादहए। मैं इस दबि का समथणन करता हूाँ और आपको बधाई भी 

देता हूाँ। अगर पााँचवी तथा आठवीं का टेस्ट्ट दिया जाएगा तो बच्चे और अच्छे तरीके 

से सीख पाएांगे और आगे जा कर देश का नाम रोशन करेंगे। 

(इदत) 
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1658 बजे 

श्री लखन लाल साहू (तबलासपुर): आदरिीय उपाध्यक्ष महोदय, दशक्षा के के्षत्र में 

दन:शलु्क अदनवायण बाि दशक्षा का अदधकार (दूसरा सांशोधन) दवधेयक, 2017 िस्ट्ततु 

हुआ है। आपने मझेु इस पर बोिने का अवसर ददया है, इसके दिए मैं आपको धन्फ्यवाद 

करता हूाँ। 

 महोदय, दशक्षा के दबना व्यदक्त का दवकास सांपूिण रूप से नहीं हो सकता है। ऐसा  

हमार ेपूवणजों ने भी कहा और आज भी उस मान्फ्यता को स्ट्वीकृदत दमि रही है।  िेदकन 

आज जो दशक्षा की व्यवस्ट्था है, उसमें हमार ेबच्चों को दकस िकार से दशक्षा दमिे, यह 

मूि दवषय है। हम अपने बच्चों को दकस िकार से अच्छी दशक्षा दे सकें , उसके दिए 

क्या व्यवस्ट्था कर सकें , इसका भी इस दबि में िावधान दकया गया है। वषण 2009 में 

जो दबि आया था, उसके सेक्शन 16 में िावधान दकया गया था दक परीक्षा को हटाकर 

बच्चों को िाथदमक दशक्षा अदनवायण रूप से दी जाए। इसमें सांशोधन िाने के दिए यह 

दबि आया है। इस दबि के आने से दनदश्चत रूप से सही पररिाम आएगा। हमार ेमांत्री 

जी ने भी कई बार बोिा है दक सब को अच्छी दशक्षा दी जाएगाी। इस बात को सरकार 

की तरफ से भी िदतबद्धता के साथ िस्ट्ततु दकया गया है। हम इसको िाप्त करने में 

दनदश्चत रूप से सफि होंगे। 

 महोदय, वषण 2009 में जो कानून पास हुआ और उसके बाद जो ररजल्ट आया, 

खासकर हमार े शैक्षदिक अनसुांधान एवां िदशक्षि पररषद ने जो राष्रीय उपिदब्ध 

सवेक्षि (एन.ए.एस.) के माध्यम से जो दवशे्लषि दकया है, उसके तहत उसकी गिुवर्त्ा 

में कमी पाई गई है। 
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इसी को ध्यान में रखते हुए संसदीय कमेटी ने भी इस बात को स्वीकार ककया 

है कक गणुवत्ता में जो कमी आई है, उसे हमें सधुारना चाकहए। इस संबंध में यह प्रयास 

ककया गया है। हमारी सरकार के द्वारा नीकत आयोग के माध्यम से 115 आकांक्षी कजले 

चनेु गए हैं। उसमें भी जो किछड़े हुए कजले हैं, उसका मखु्य कारण किक्षा ही है। जो 

कवशे्लषण आया है, उसमें प्राथकमक स्तर िर जो वहां के बच्चे हैं, जो भावी िीढ़ी है, वह 

ककस तरह से किछड़ रहे हैं। आकांक्षी कजलों को कचह्ांककत करके इस कदिा में काम 

करने के कलए आग्रह ककया गया है। 

हमार ेअकधकांि सदस्यों ने इस संबंध में कवचार रखे हैं। व्यवस्था को सधुारने के 

कलए जो सतत और व्यािक मूलयांकन की आवश्यकता है, उस बात को उन्होंने  

स्वीकारा है। यहां जो अकधकांि सांसद हैं या जो वररष्ठ िद िर बैठे हैं, वे सरकारी स्कूलों 

में िढ़कर ही यहां तक िहुंचे हैं। मैं सौभाग्यिाली रहा कक आदरणीय िूवव राष्ट्रिकत डॉ. 

एिीजे अब्दलु कलाम का जो कनवास स्थान है, उनका जो िढ़ने का स्कूल है, वहां तक 

गया था। एक छोटा सा सरकारी स्कूल, कजसने इतना बड़ा वैज्ञाकनक देि को कदया, 

कजन्होंने िरमाण ुिरीक्षण करके देि को गौरवाकन्वत ककया। उन्होंने किक्षा के के्षत्र में जो 

काम ककए, हम सबके कलए वह पे्ररणा का कें द्र है। इसमें जो प्रावधान ककए गए हैं, कनकित 

रूि से इससे अच्छा िररणाम होगा, ऐसा मेरा कवश्वास है।  

मेर ेछत्तीसगढ़ का एक कवषय है। हम सब लोग कहते हैं कक प्राइवेट स्कूल में सब 

सम्िन्न लोग िढ़ाते हैं। मैं एक उदाहरण इस सदन में प्रस्ततु करना चाह ंगा। एक 
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कबीरधाम कजला है। जहां िर आईएएस आकिसर कलेक्टर अवनीि िरण जी हैं। वे 

अिने बच्चे को किछले दो साल से सरकारी स्कूल में िढ़ा रहे हैं। केवल भती ही नहीं 

कराया, वहां जो कमड-डे-मील संचाकलत होता है, उसमें साथ में बैठकर भोजन भी 

ककया। किक्षा के प्रकत उन्होंने उदाहरण प्रस्ततु ककया है कक सम्िन्न व्यकि भी चाहे तो 

व्यवस्था को सधुारने के कलए सहयोग कर सकता है। मैं छत्तीसगढ़ से ह ं। छत्तीसगढ़ को 

नक्सल प्रभाकवत राज्य का दजाव कमला हुआ है। वहां नक्सल से संबंकधत समस्या है। 

वहां जवांगा नाम से दतेंवाड़ा कजले में स्थान है, जो घोर नक्सल प्रभाकवत कजला है। 

वहां िहली कक्षा से लेकर बारहवीं कक्षा तक हमारी छत्तीसगढ़ सरकार ने एक एजकेुिन 

हब बनाया है, जहां िर नक्सल प्रभाकवत िररवार के बच्चे जाकर िढ़ाई करते हैं। िहली 

से लेकर बारहवीं तक की िढ़ाई के कलए एक ही स्थान िर एक ही कैं िस िर स्कूल 

संचाकलत है। आज उसका िररणाम है कक वहां के िढ़ने वाले बच्चे आईआईटी, 

एनआईटी, मेकडकल के के्षत्र में, इंजीकनयररगं के के्षत्र में स्थान प्राप्त कर रहे हैं। हम प्रयास 

करें, तो व्यवस्था को सधुारने के कलए कुछ कर सकते हैं।  

मैं इसी के साथ कुछ कनवेदन करना चाह ंगा। अकनवायव िरीक्षा के संबंध में इस 

कवधेयक के माध्यम से चचाव चल रही है। हमार ेनक्सल प्रभाकवत के्षत्र में  यह तो एक 

उदाहरण है। सरकार ने उसको प्रोटेक्िन कदया, इसकलए यह हो गया। अकधकांि 

नक्सल प्रभाकवत के्षत्रों में आज भी स्कूल नहीं है। वहां न तो नक्सल मूवमेंट वाले स्कूल 

बनने देते हैं, स्कूल संचाकलत नहीं करने देते हैं और स्कूल जो िहले से बने हुए हैं, 

उनको बम से उड़ा देते हैं। जो वहां किक्षक िढ़ा रहे हैं, उनसे मारिीट करते हैं। जो किक्षा 
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के के्षत्र में काम कर रहे हैं, उनको मारिीट कर भगा रहे हैं। ऐसे स्थानों के कलए यह जो 

कानून है, उसमें कनकित रूि से उनके संबंध में कवचार होना चाकहए। यह मेरा कनवेदन 

है।  अभी चचाव चली कक प्राइवेट स्कलों के प्रकत लोगों का रुझान बढ़ा है। हमार ेसरकारी 

स्कूल के जो टीचसव हैं, उनको हम ज्यादा तनख्वाह देते हैं, ज्यादा िैसकलटी देते हैं, 

संसाधन देते हैं। इसके बाद भी जो यह मानकसकता बनी है, उसके बार ेमें हमें सोचना 

िड़ेगा। मेरा एक और कनवेदन है। अभी मात ृभाषा के संबंध में कई सदस्यों ने कनवेदन 

ककया। छत्तीसगढ़ी भाषा अभी तक आठवीं अनसूुची में िाकमल नहीं है। इस तरह की 

देि के अदंर बहुत सी ऐसी भाषायें हैं।    

(1705/NK/GM) 

कजसे अनसूुची में िाकमल नहीं ककया गया है, ककस प्रकार से उस मातभृाषा को 

हम अकनवायव रूि से िढ़ाई के प्राथकमक स्तर में लाए।ं यह भी एक कवचारणीय प्रश्न है 

और जब तक इसको हम इसमें िाकमल नहीं करेंगे और उसको प्राथकमकता के साथ 

नहीं जोड़ेंगे तो कनकित रूि से हम इस कदिा में आगे नहीं बढ़ िाएगें।  

मेरा एक कनवेदन संस्कृत भाषा के संबंध में है। संस्कृत हमारी सबसे िरुानी भाषा 

है और समदृ्धिाली भाषा है। संस्कृत भाषा में चाहे इकतहास का कवषय हो या कवज्ञान 

का कवषय हो या गकणत का कवषय है, ये सार ेकवषय कलखे हुए हैं। इस कवषय में भी उसको 

प्राथकमकता के साथ प्राथकमक किक्षा में िाकमल ककया जाए। यही मैं कनवेदन करता ह  ं

और मांग करता ह ं। आिने बोलने का अवसर कदया। आिका बहुत-बहुत धन्यवाद।  

(इकत)  
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1705 बजे  

श्री जय प्रकाश नारायण यादव (बाांका) : उिाध्यक्ष महोदय, आिने बोलने का अवसर 

कदया, आिका बहुत-बहुत धन्यवाद। माननीय श्री जावड़ेकर साहब जी द्वारा कन:िलुक 

और अकनवायव बाल किक्षा अकधकार दूसरा संिोधन कवधयेक, 2017 उिस्थाकित ककया 

गया है। इन्होंने एक अच्छी िहल की है, मैं इसके कलए इन्हें धन्यवाद देता ह ं। कई सवाल 

है, हम उन सवालों िर भी चचाव करेंगे। लेककन किक्षा समान होनी चाकहए, सभी के कलए 

होनी चाकहए। राजा का िूत हो या कनधवन का बेटा हो, सभी के कलए एक किक्षा होनी 

चाकहए। चाहे वह किछड़ा हो या वनवासाी हो या दकलत हो, एस सी हो या एस टी हो या 

ओबीसी हो या समाज का कोई भी वगव हो। हम सब भारतवासी हैं। सब के कलए किक्षा 

एक समान होनी चाकहए। अकनवायव और कन:िलुक किक्षा हमार े कलए जरूरी है। यही 

हमारी बकुनयाद है, यही हमारा िाउंडेिन है। हम इसी से आगे बढ़ते हैं। सरकारी स्कूल 

तथा ग्रामीण स्कूल प्राइमरी किक्षा की बकुनयादी रीढ़ है। हमारी नब्बे िरसेंट आबादी 

ग्रामीण के्षत्रों में बसती है। जब तक हम ग्रामीण किक्षा को मजबूत नहीं करेंगे, वहां के 

स्कूल के इंफ्रास्रक्चर को बेहतर नहीं बनाएगें, वहां भवन नहीं देंगे, िौचालय नहीं देंगे, 

िेयजल की सकुवधा नहीं देंगे, िढ़ने के कलए वातावरण का कनमावण नहीं करेंगे, किक्षक 

की क्वाकलटी नहीं देंगे, किक्षा की गणुवत्ता नहीं बढ़ाएगें तब तक हमें भारत में कन:िलुक 

और अकनवायव किक्षा को आगे बढ़ाने में िरिेानी होगी। हमें सरकारी स्कूलों को आगे 

बढ़ाना है। 



18.07.2018    Hcb/Sh                       Uncorrected/Not for Publication                                     478 

 

आज प्राइवेट स्कूल गोबर-छते्त की तरह आगे बढ़ते जा रहा है। यह िोषण का 

अड्डा बना हुआ हैं, इनमें कुछ अच्छे भी हैं। हम यह नहीं कहते हैं कक कुछ अच्छे नहीं 

हैं, लेककन प्राइवेट स्कूल गोबर छते्त की तरह बढ़ता हुआ िोषण का एक अड्डा बन 

गया है। गरीब के बच्चे हीनता में जीते हैं और दूसर ेिाइव स्टार में िढ़ते हैं। इस िर 

रोक लगाने की बहुत आवश्यकता है। मैं माननीय मंत्री जी कनवेदन करता ह ं। हमें 

अज्ञानता की मैली चादर को हटाना है, हमें अमावस्या की काली रात को समाप्त करना 

है, हमें ज्ञान की िूणवमासी को लाना है, हमें इस ओर बढ़ना है। ज्ञानहीन समाज आगे 

नहीं बढ़ता, ज्ञानवान समाज आगे बढ़ता है। कभी दकुनया में नालंदा कवश्वकवद्यालय एवं 

कवक्रमकिला कवश्वकवद्यालय का डंका बजता था। आज भारत ने ज्ञान के हर के्षत्र में दकुनया 

में नाम कमाया है। हम इसे कबूल करते हैं। इन छात्रों में, हमारी बहनों में, हमार ेभाइयों 

में कुिाग्रता है, ज्ञान के प्रकत ललक है, वे मेहनत से िढ़ाई करने का काम करते हैं। ज्ञान 

सूरज की िहली ककरण की तरह होता है। प्राथकमक किक्षा भी सूरज की िहली ककरण 

है कक कदन कैसा होगा। इसकलए प्राइमरी एजकेुिन को बेहतर बनाना, कमकडल स्कूल को 

बेहतर बनाना और हाई स्कूल में बेहतर व्यवस्था करनी है, लड़ककयों के कलए हाई 

स्कूल की व्यवस्था करना है। 

आज उच्च किक्षा की कस्थकत बहुत ही नाजकु है। उसके कई कारण हैं, कजसकी 

बहस हम माननीय जावड़ेकर साहब के सामने नहीं करेंगे। ररजवेिन का सवाल हो, 

एस.सी./एस.टी. का सवाल हो, ओ.बी.सी. का सवाल हो, उनके अकधकारों का सवाल 

हो, वे उससे वंकचत हो रहे हैं। बेकसक स्कूल, कजसको राष्ट्रकिता महात्मा गांधी जी ने 
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बकुनयादी स्कूल के रूि में चलाया था। आज उस बेकसक स्कूल की हालत लचर हो 

गयी है। उसे भी ठीक करना चाकहए। बाबा साहब ने कहा था- किकक्षत बनो, संघषव करो। 

हमार ेनेता श्री लालू जी ने तीन बातें कही था-िढ़ो या मरो, जन्म कदया तो किक्षा दो, 

आधी रोटी खाएगें किर भी स्कूल जाएगें। यह हमार े नेता श्री लालू जी ने कहा था- 

“गइया बकरी चरते जाए, मकुनया बेटी िढ़ती जाए”।  

(1710/SK/RSG) 

आज मकुनया बेटी के अकधकार के कलए कन:िलुक किक्षा को आगे बढ़ना है। 

अगर जन्म कदया तो किक्षा दो। कबहार की किक्षा तो चौिट हो गई है, गतव में चली गई 

है।  

मैं इस कबल के कलए माननीय मंत्री जी को बहुत बधाई देता ह ं। 

                                                                                         (इकत) 
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1710 बजे 

डॉ. मनोज राजोररया (करौली-धौलपुर): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आिका बहुत 

धन्यवाद करता ह ं कक आिने मझेु इस कबल िर बोलने का अवसर प्रदान ककया है। 

2009 में जो गलती उस समय की सरकार ने की थी, िांचवीं और आठवीं कक्षा के 

छात्रों को िरीक्षा से मिु करके किक्षा की मूल संरचना की नींव िर प्रहार ककया था, 

कबना िरीक्षा के िास करने का काम ककया था। यह एक ऐसी बड़ी भूल थी कजससे देि 

के िंडामेंटल्स िर हमला हुआ था। मैं माननीय मंत्री जी को धन्यवाद देना चाहता ह  ं

कक उन्होंने ऐसी बड़ी भूल को सधुारने के कलए यह कबल िेि ककया है। मैं उनका आभार 

व्यि करता ह ं।  

 माननीय मंत्री जी ने इस कबल में सभी िहलओु ंका ध्यान रखा है कक ककस 

तरह से दोबारा िांचवीं कक्षा के कलए बोडव की स्थािना की जाए। मैं इसके कलए भी 

माननीय मंत्री जी का आभार व्यि करता ह ं। जब बच्चा िरीक्षा देने के मूड में होता है, 

तब वह अच्छी तैयारी करता है इससे उसकी नींव मजबूत होती है। मैं समझता ह ं कक 

िांचवीं और आठवीं क्लास के बच्चे िरीक्षा देंगे तो कनकित रूि से भकवष्ट्य कनमावण इस 

कबल के माध्यम से होगा। यह कदम देि में आमूलचूल िररवतवन के कलए है, हम सबको 

इस कदम की सराहना करनी चाकहए। माननीय मंत्री जी ने एक महत्विूणव प्रावधान ककया 

है कक अगर कोई राज्य सरकार इस िानदार कदम में साथ नहीं देना चाहती है तो यह 

िैसला उन िर छोड़ कदया है। 
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 आज यहां आठवीं कक्षा के बोडव की बात कही जा रही है। मैं राजस्थान में करौली 

धौलिरु के्षत्र से आता ह ं। मैं राजस्थान की माननीय मखु्य मंत्री श्रीमती वसुंधरा राजे जी 

द्वारा किक्षा में कविेषकर प्राइमरी, सैकें ड्री और सीकनयर सैकें ड्री के्षत्र में ककए गए कामों 

के बार ेमें बताना चाहता ह ं। राजस्थान की मखु्य मंत्री माननीय वसुंधरा राजे जी ने 

प्रत्येक ग्राम िंचायत स्तर िर किछड़े साढ़ चार साल में सीकनयर सैकें ड्री स्कूलों की 

स्थािना की है। इसके साथ उन्होंने प्रत्येक ग्राम िंचायत में प्राइमरी और सैकें ड्री स्कूलों 

को जोड़कर एक ऐसा आधारभूत ढांचा तैयार कर कदया है कजससे अब राजस्थान तीसर े

नंबर िर आ गया है जो कुछ साल िहले किक्षा के के्षत्र में 23वें नंबर िर था। मैं माननीय 

वसुंधरा जी के इस कवज़न और िहल को सदन के सामने रखना चाहता ह ं। ककसी भी 

स्कूल में सबसे िहले किक्षा देने के कलए किक्षकों की जरूरत होती है। देि के अकधकांि 

राज्यों में सबसे बड़ी कमी यही होती है कक स्कूल तो बना कदए जाते हैं, इन्फ्रास्रक्चर 

बना कदया जाता है लेककन किक्षकों की कमी रहती है। 

मैं राजस्थान के बार ेमें बताना चाहता ह ं कक माननीय वसुंधरा जी ने किछले साढ़े 

चार साल में लगभग 50,000 से 70,000 किक्षकों की भती की है। आज राजस्थान में 

कोई स्कूल ऐसा नहीं है कक जहां किक्षकों की कमी है। आज मूलभूत किक्षा की 

आवश्यकता को देखते हुए सीकनयर सैकें ड्री स्कूलों में बीएड टीचसव रखे गए हैं।  

मैं आिका ध्यान राजस्थान सरकार द्वारा चलाई गई मखु्य मंत्री जनश्री योजना 

की तरि कदलाना चाहता ह ं। इसका प्राइमरी एजकेुिन से सीधा संबंध है। जब कोई 

बच्चा जन्म लेता है तो इस योजना के तहत 2,500 रुिये सरकार देती है। जब कोई 
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बच्चा िहली क्लास में जाता है तो 4,500 रुिये कमलते हैं। इसी प्रकार से चाहे बेटी 

बचाओ, बेटी िढ़ाओ के अकभयान हो, माननीय मखु्य मंत्री ने सभी अकभयानों को 

िानदार तरीके से िूणव ककया है। किछले कदनों माननीय मखु्य मंत्री जी ने बच्चों के कलए, 

देि के कनमावताओ ंके कलए दगु्ध योजना िरुु की है, कजसमें अिने हाथों से प्राइमरी 

स्कूल के बच्चों को दूध किलाकर प्यार कदया, लाड़ ककया।  

मैं माननीय मंत्री जी को कुछ सझुाव भी देना चाहता ह ।ं 

(1715/RPS/RK) 

जिस प्रकार से रािस्थान में प्रत्येक स्कूल में खेल मैदान बनाए गए हैं, योग और 

खेल को रािस्थान में महत्व जदया गया है, वह सराहनीय है। …(व्यवधान) 

(इजि) 

  



18.07.2018    Hcb/Sh                       Uncorrected/Not for Publication                                     483 

 

1715 बिे 

श्री दषु्यांत चौटाला (हिसार): उपाध्यक्ष महोदय, आपने मझेु इस अहम जबल पर बोलने 

का मझेु मौका जदया है, इसके जलए मैं आपको धन्यवाद देिा ह ूं। 

राइट ऑफ जिल्ड्रेन टू फ्री एूंड कम्पलसरी एिकेुशन जबल एक बहुि अहम 

फैसला था िो जलया गया, लेजकन इसकी इम््लीमेंटेशन में इिनी नेग्लीिेंस रही जक 

आि भी अजधकिर प्रदेशों में यह कानून पूरी िौर पर लागू नहीं हुआ है। मैं मूंत्री िी का 

स्वागि करिा ह ूं जक उन्होंने यह पहल की जक िो फैसला काूंगे्रस ने आठवीं कक्षा के 

बच्िों को बोडड परीक्षा से दूर करने का जकया था, कहीं न कहीं सरकार को वापस उस 

जविार पर आना पड़ा। मगर इस जबल को पढ़िे हुए दो िीिें बहुि अस्पष्ट हैं। एक, िब 

आप पाूंिवीं और आठवीं कक्षा के एग्िाम्स की बाि करिे हैं िो उन एग्िाम्स को जकस 

िरीके से कूं डक्ट जकया िाएगा, यह एक बहुि बड़ा सवाल सामने आिा है। दूसरी िीि 

यह देखने वाली है जक इिने लािड स्केल पर, िब पूर ेदेश भर में एग्िाजमनेशन्स कूं डक्ट 

होंगे, उसके अूंदर एक नया एटमॉस्फेयर आने के बाद बच्िे जबछड़ेंगे और हम कहीं न 

कहीं सरकारी स्कूलों से रॉप आउट रटे को बढ़िा हुआ देखेंगे, क्योंजक आि भी 

सरकारी स्कूलों में पयाडप्त सूंख्या में टीिसड नहीं हैं।  

उपाध्यक्ष महोदय, आि ग्रामीण अूंिल की यह हालि है, यह मेर ेलोक सभा 

के्षत्र के एक गाूंव की ररपोटड है, वहाूं काबरले गाूंव में बोडड के दसवीं कक्षा की परीक्षा में 

बहुि सी बजच्ियाूं फेल हो गई ूं । गाूंव वालों ने खलुकर यह आरोप लगाया जक जिन-जिन 

एग्िाम्स में बजच्ियाूं फेल हुई ूं था, वहाूं हमार ेपास पयाडप्त सूंख्या में टीिसड नहीं थे। देश 
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में िाहे जशक्षा जमत्र हों या अजिजथ अध्यापक हों, उनके ऊपर माननीय सपु्रीम कोटड, 

राज्य सरकार और केन्र सरकार की िलवार लटक रही हैं। वे टीिसड पढ़ाएूंगे या उनको 

कल नौकरी से जनकाल जदया िाएगा, वहाूं भी उनका भजवष्य सजुनजिि नहीं जकया िा 

सकिा है। मैं मूंत्री िी से पूछना िाह ूंगा जक टीिसड की जनयजुि  के जलए या िो गेस्ट 

टीिसड हैं,  उनको परमानेंट बनाने के जलए आने वाले समय में सरकार क्या कदम 

उठाना िाहेगी?  

उपाध्यक्ष महोदय, हररयाणा प्रदेश के स्कूलों में प्राइमरी टीिसड की कुल 

1,39,957 पोस्ट्स हैं और यह 3 मई की ररपोटड है जक उनमें से 52,947 पोस्ट्स वैकें ट 

पड़ी हैं।  क्या केन्र सरकार ऐसी प्रदेश सरकारों को कुछ सपोटड देगी जिससे टीिसड की 

जनयजुि पूरी िौर पर की िाए, जिससे सरकारी स्कूलों में बच्िों की सूंख्या पयाडप्त रूप 

में बढ़े। हररयाणा प्रदेश के आूंकड़े बिािे हैं जक वर्ड 2012-13  में 27 लाख बच्िे 

सरकारी स्कूलों में पढ़िे थे। वर्ड 2015-16 में यह सूंख्या 22.5 लाख हो गई और इस 

साल इस सूंख्या में और जगरावट आने से यह सूंख्या 21.5 लाख हो गई। आप खदु  

सोजिए जक िनसूंख्या िेिी से बढ़ रही है, लेजकन 5,87,000 बच्िे कम हो गए। कहीं 

न कहीं आि सरकारी स्कूलों में बच्िों का िाना कम हो रहा है और इसका सबसे बड़ा 

कारण यह है जक परमानेंट टीिसड की जनयजुियाूं नहीं हो रही हैं। आि िो अजिजथ 

अध्यापक बैठे हैं, उनको सरकार परमानेंट करने का फैसला नहीं ले रही है। उनको भी 

िॉब इनजसक्योररटी है और कहीं न कहीं उसकी विह से वे अपने स्टूडेंट्स को पूरी 

िरह से नहीं पढ़ा सकिे हैं, इसजलए अजधकाूंश पेरेंट्स अपने बच्िों को सरकारी स्कूलों 
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से उठाकर, आि प्राइवेट स्कूलों की िरफ भेिने का काम कर रहे हैं। भारि सरकार 

का भी यह दाजयत्व बनिा है जक भारि सरकार सरकारी स्कूलों में जनयजुियाूं करवाए, 

जिससे बच्िे दोबारा सरकारी स्कूलों की ओर िलें। मझेु िौधरी देवीलाल िी की एक 

बाि याद आिी है। वह कहिे थे जक हमारा िमाना भला था, िब जशक्षा और जिजकत्सा 

मफु्ि में जमलिी थी। आि मझेु यह बोलिे हुए दखु होिा है जक यह समय आ िकुा है 

जक जििनी ज्यादा महूंगी जशक्षा और जिजकत्सा हो, उिना ज्यादा लोगों का उस िरफ 

प्रलोभन है। भारि सरकार िरूर इस पर भी ध्यान दे जक िो सरकारी जशक्षा है, उसे 

बढ़ावा देने के जलए भी हम कदम उठाएूं। 

अन्ि में, मैं यह कहना िाह ूंगा जक आि इस आईटी एि में सबसे बड़ी कमी 

कम््यूटर टीिसड की है। आपने अलग स्कीम्स के माध्यम से, सवड जशक्षा अजभयान के 

माध्यम से कम््यूटसड स्कूलों में भेि जदए, लेजकन वहाूं न िो जबिली है और न कम््यूटर 

टीिसड हैं। वे कम््यूटसड गल िकेु हैं, मगर उन कम््यूटसड के माध्यम से एिकेुशन नहीं 

आई। सरकार इस पर भी िरूर जविार कर े जक िब हम आठवीं कक्षा के एग्िाम्स 

कराएूंगे िो आठवीं कक्षा के बच्िों को हम कम््यूटर की जशक्षा पयाडप्त मात्रा में दे सकें ।  

आपने मझेु बोलने का मौका जदया, इसके जलए आपको धन्यवाद दिेा ह ूं। 

(इजि) 
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(1720/RAJ/PS) 

1720 बजे 

श्री भैरों प्रसाद हमश्र (बाांदा): उिाध्यक्ष महोदय, माननीय मंत्री जी ने सदन में कन:िलुक 

और बाल किक्षा का अकधकार, दूसरा संिोधन कवधेयक प्रस्ततु ककया है, मैं इसका 

समथवन करता ह ं। इस कवधेयक में कक्षा िांच और कक्षा आठ को िरीक्षा से जोड़ने का 

कविेष तौर िर प्रावधान ककया गया है। कनकित तौर िर यह स्वागत योग्य कदम है। 

अकधकतर राज्यों ने इसका समथवन ककया है। बालक िरीक्षा का डर नहीं होने से 

लािरवाह हो जाते हैं। जब उन्हें भय नहीं रहता है तो वे िढ़ाई की तरि ध्यान नहीं देते 

हैं। कनकित तौर से इससे उनको लाभ होगा। इसमें दो माह में िनु: िरीक्षा कराने का 

प्रावधान ककया गया है, वह भी एक स्वागत योग्य कदम है।  

 मैं सझुाव देना चाहता ह ं कक उन दो माह में बच्चों के कलए स्िेिल कोकचंग 

का प्रावधान करेंगे तो अच्छा रहेगा। कक्षा िांच और आठ के छात्रों को उन दो माह में 

स्िेिल कोकचंग दी जाए, यह इसमें जोड़ा जाना चाकहए, ऐसा मैं अनरुोध करना चाहता 

ह ं। आज प्राइमरी स्कूलों की जो बदनामी हुई है, कनकित तौर से इससे उसमें सधुार 

होगा।  

 मैं अनरुोध करना चाहता ह ं कक यह कवषय राज्य और केन्द्र दोनों का है 

लेककन हमार ेस्कूलस की जो हालत है, उसमें सधुार करने की आवश्यकता है। हमें 

टाट-िट्टी से आगे जाना होगा और वहां मेज-कुसी की व्यवस्था करनी होगी। मैं उत्तर 

प्रदेि के मखु्य मंत्री जी को बधाई देना चाहता ह ं कक योगी जी ने इस िर ध्यान कदया 
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है। उन्होंने वहां आरोग्य, िौचालय और अन्य सकुवधाओ ंकी व्यवस्था करनी िरुू की 

है। यह िहली बार हुआ है कक इस जलुाई के महीने से ही बच्चों को िसु्तक और डे्रस 

कमलनी िरुू हुई है लेककन अभी वहां मेज-कुसी की व्यवस्था होना आवश्यक है।  

माननीय उिाध्यक्ष जी, प्राइमरी टीचसव के संबंध में यहां जो कवषय आया है, 

कनकित तौर िर उन्हें अन्य कामों से अलग करना होगा। उनको बहुत काम रहता है और 

अन्य काम से भी उन्हें जोड़ा जाता है। उनको उन कामों से अलग करना होगा। वे कमड-

डे मील के भी दबाव में रहते हैं कक कहीं इसकी चेककंग न हो जाए, कमड-डे कमल ठीक 

से बन रहा है या नहीं, उनको उस दाकयत्व से अलग करना चाकहए। वहां िर सीधे उनकी 

कजम्मेदारी रहती है तो उससे उनको अलग करना होगा।  

 मेरा एक और सझुाव है। मैंने कनावटक एवं अन्य जगहों िर देखा है कक 

संस्थाए ंभोजन बांटने का काम करती हैं। वैसे ही प्राथकमक कवद्यालय में रसोई होती है, 

वहीं भोजन बनता है तो बालकों का ध्यान उधर लगा रहता है। साथ ही उनको अिने 

घर से बतवन भी लेकर आना िड़ता है, सभी जगह बतवन भी उिलब्ध नहीं रहते हैं। इस 

िर भी ध्यान देना होगा कक कैसे हम भोजन संस्थाओ ंके द्वारा बंटवाने की व्यवस्था 

करें। 

दूसरा, मैं यह कहना चाहता ह  ं कक भोजन बनाने वाली जो मकहलाए ंहैं, जैसे 

आंगनवाड़ी की बात आ रही थी। उन भोजन बनाने वाली मकहलाओ ंको एक हजार 

रुिये कमलते हैं। एक स्कूल में कम से कम दो मकहलाए ंरहती हैं। एक हजार रुिये बहुत 

कम हैं, इसकलए इस िर भी प्रदिे सरकार को ध्यान देना चाकहए और यहां से उनको 
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डायरकै्िन जाना चाकहए कक उनको कम से कम न्यूनतम मजदूरी कमले। हमें इसकी 

कचंता करनी चाकहए।  

एक कवषय आया है कक किक्षकों को भी िररणाम से जोड़ना चाकहए। कनकित तौर 

िर यह स्वागत योग्य कदम है कक किक्षक की कोई कजम्मेदारी नहीं रहती है। अगर उनका 

बच्चा दोबारा िेल होता है तो किक्षक को भी इसके कलए माइनस माककिं ग होनी चाकहए। 

उनसे जवाब-तलब होना चाकहए। इस कवषय िर ध्यान देने की आवश्यकता है।  

मान्यवर, मैं किक्षा कमत्रों की ओर आिका ध्यान कदलाना चाहता ह ं। उत्तर प्रदेि 

में जो किक्षा कमत्र कनयिु ककए गए थे, प्रदेि सरकार ने उनका वेतन 3500 रुिये से 

बढ़ा कर 10 हजार रुिये ककया है। उनके कदमाग में यह घसुा रहता है कक हम 40 हजार 

रुिये िा रहे थे, लेककन अब हम 10 हजार रुिये िर काम करने जा रहे हैं, इसकलए वे 

ठीक से काम नहीं कर िा रहे हैं। उनको इस कचंता से दूर करना होगा। उनसे वाताव 

करके, उनकी जहां की मूल कनयकुि है, उत्तर प्रदेि सरकार उस िर कवचार कर रही है।    

…(व्यवधान) 

उिाध्यक्ष महोदय, मैं एक बात कह कर अिनी बात को कवराम दूगंा। यहां िर 

माननीय गहृ मंत्री जी बैठे हैं। हर ग्राम िंचायत में हालत बहुत खराब है। वहां िर जो 

कवद्यालय है, वहां अच्छी व्यवस्था हो। मैं इस कबल का समथवन करता ह ं। धन्यवाद। 

(इकत) 

(1725/IND/RC) 
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1725 बजे 

श्री राम कुमार शमाा (सीतामढ़ी): उिाध्यक्ष महोदय, आिने मझेु इस महत्विूणव कबल 

िर बोलने का अवसर प्रदान ककया है, इसके कलए मैं आिके प्रकत आभार व्यि करता 

ह ं। मैं कें द्रीय मंत्री श्री जावेड़कर जी और राज्य मंत्री श्री कुिवाहा जी का भी धन्यवाद 

करता ह  ंक्योंकक उनके कवचार से यह महत्विूणव कबल सदन में लाया गया है। कजतने भी 

देिवासी किक्षा के महत्व को समझते हैं, उनके कदल में आज खिुी की लहर है। मैं 

किक्षक िररवार से ह  ंऔर गांव में रहने वाले का बेटा ह ं तथा ककसान िररवार से आता 

ह ं। वषव 2009 में जब किक्षा में सधुार ककया गया और अकनवायव किक्षा को समाप्त कर 

कदया गया, उस समय मैं िंचायत का मकुखया था। मझेु बहुत आियव हुआ कक यह कैसा 

अंधा कानून है। मझेु महसूस हो रहा था कक कजन्होंने कानून बनाया है, उन्हें प्राइमरी 

एजकेुिन या गांव के ककसी स्कूल के माध्यम का ज्ञान नहीं है। वे कनकित रूि से हाववडव 

यूनीवकसवटी और ऑक्सिोडव यूनीवकसवटी को देखकर इस प्रकार का कबल लाए थे। मैं 

मंत्री जी का धन्यवाद करता ह ं कक अकनवायव किक्षा के साथ-साथ अकनवायव िरीक्षा की 

व्यवस्था में िनु: सधुार करने का काम ककया है। यह बहुत बेहतर व्यवस्था है। इसका 

हम कनकित रूि से समथवन करते हैं और स्वागत करते हैं। 

महोदय, मैं इसमें सधुार के बार ेमें कुछ कहना चाहता ह ं। चूंकक दोनों मंत्री जी 

यहां बैठे हुए हैं। मैं कहना चाहता ह  ंकक तीन महीने बाद यकद बच्चा िरीक्षा में िास नहीं 

होता है, तो उसे कडटेन करने की आिने व्यवस्था की है, लेककन जो किक्षक स्कूल में 

िढ़ाते ही नहीं हैं, कमड डे मील के माध्यम से और साइककल-िोिाक की राकि में जोड़ 
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घटा में िंस कर िूरा कदन कनकाल देते हैं तथा अिनी कक्षा में ठीक से उिकस्थत नहीं 

होते हैं, ऐसे किक्षकों के कलए कानून बनाना चाकहए कक उनके कखलाि क्या कारववाई की 

जाए? कजन किक्षकों के कारण इस प्रकार का ररजलट आएगा, ऐसे किक्षकों को भी दकंडत 

करने की जरूरत है। िूर ेदेि में किक्षा व्यवस्था में सधुार की जरूरत है। मैं राष्ट्रीय लोक 

समता िाटी से ह  ंऔर हमार ेराष्ट्रीय अध्यक्ष श्री कुिवाहा जी िूर ेदेि में किक्षा के 

सधुार के कलए बहुत कबंदओु ंिर अकभयान चलाने का काम कर रहे हैं। आज राष्ट्रीय 

लोक समता िाटी के सभी साकथयों के बीच में खिुी की लहर है कक कें द्रीय मंत्री और 

देि के प्रधान मंत्री आदरणीय श्री नरने्द्र मोदी जी ने इस बात को स्वीकारा है कक बच्चों 

में िरीक्षा की अकनवायवता जरूरी है और जब तक िरीक्षा की अकनवायवता नहीं होगी, तब 

तक किक्षा में सधुार नहीं हो सकता है। 

महोदय, मैं अंत में अिनी बात समाप्त करते हुए कहना चाहता ह  ं कक मैं और 

हमारी िाटी इस कबल का समथवन और स्वागत करती है। 

(इकत) 
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1727 hours 

SHRI E.T. MOHAMMAD BASHEER (PONNANI): Sir, I strongly 

oppose this amendment Bill because I feel you are giving a wrong 

medicine to cure a serious illness.  You have not addressed the crux 

of the problem.  You are beating around the bush.  With all the 

respect to the hon. Minister and the Government, I would like to say 

that you are in the reverse gear.  What is happening?  If the hon. 

Minister and the Government had analysed the ground reality, he 

would not have come forward with this kind of a legislation.  

 It is seven years since this Bill was passed.  Have you 

verified what is happening in the rural India?  What was our intention 

while passing this legislation?  It was called a revolutionary 

legislation in the history of Indian education.  Enrolment, retention 

and improvement in quality, these were the three parts of the original 

legislation.  Now what is happening?  Private schools are coming up.   

They have a mushroom growth.  The Government schools are on 

deathbed.  I would like to ask you whether you have taken positive 

steps to solve all these problems.  Involvement of community was 

the crux of that legislation.  Unfortunately, that has not taken place.  



18.07.2018    Hcb/Sh                       Uncorrected/Not for Publication                                     492 

 

Pupil-teacher ratio – 1:30 – was there in the original Act.  It has not 

been achieved.  What about inclusiveness?  Inclusiveness was the 

flagship idea of that Act.   Unfortunately, that has also not been taken 

into consideration.  As regards motivation of teachers, teachers are 

not equipped.  Teacher training system is very poor in the country. 

 What was our expectation?  Our expectation was that 

education should be student-centered and student-friendly.  Is it 

happening that way?  I would humbly request the hon. Minister to 

kindly examine all these things.   

What are you going to gain out of this kind of legislation?  In the 

original Act, detention and dismissal from the elementary school was 

banned.  It was not possible.  But through this legislation, you are 

empowering the State Governments to do this kind of a thing. 

(1730/SNB/VB) 

Through this legislation you are empowering the State 

Government to do both- detain and dismiss. I would like to tell the 

hon. Minister that I was the Minister for Education for seven years in 

the State of Kerala, one of the most advanced States in the country. 

We have stopped that system of detention in our State. Do you think 
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that it will solve the problem? That will kill the morale of the students. 

That is a bad thing. The Government should not do that because 

victimisation will take place in schools. These are the adverse effects 

of doing such things. The Government has to understand that this 

kind of a legislation is not progressive in nature but is regressive in 

character.  

Sir, I would like to refer to one more thing. Anyone can find in 

the schools that the infrastructure facilities are not adequate. In 95 

per cent of the Government schools there are no toilets, no 

washroom. In such a situation, how can you effect quality in 

education? Moreover, in modern education digitisation is taking 

place. But no such thing is taking place in the schools. The 

Government is claiming that they have achieved something. But what 

has happened in rural India? The children in the rural areas have 

been engaged in child labour. They are not going to school. So, I 

would like to request the hon. Minister to address the real issues and 

not to go for such small things.  

 Thank you.  

(ends)  
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1732 बजे 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालांदा): माननीय उिाध्यक्ष महोदय, आिने मझेु ‘कन:िलुक 

और अकनवायव बाल किक्षा का अकधकार (दूसरा संिोधन) कवधेयक, 2017’िर बोलने 

का मौका कदया है, इसके कलए बहुत-बहुत धन्यवाद।  

मैं इस कबल के समथवन में बोलने के कलए खड़ा हुआ ह ूँ। वषव 2009 में आरटीई 

आने के बाद, छह वषव से चौदह वषव के बच्चों को कन:िलुक और अकनवायव किक्षा का 

अकधकार कमला है। अब बीच में िढ़ाई छोड़ने वाले बच्चों की संख्या कम हुई है। लेककन, 

अलिसंख्यक समदुाय के बच्चों में अभी भी बीच में स्कूल छोड़ने की प्रकतितता 57 है। 

इस िर कवचार करने और सधुार करने की जरूरत है। कविेषकर, चौदह वषव की उम्र में 

जो बच्चे प्रारकम्भक किक्षा ग्रहण नहीं कर िाते हैं, उनमें ज्यादातर बच्चे गरीब और 

ग्रामीण के्षत्रों के होते हैं। हम लोग ग्रामीण इलाके में रहने वाले लोग हैं। हम लोग गाूँवों में 

घूमते हैं। जो सम्िन्न लोग हैं, उनके बच्चे प्राइवेट स्कूलस में िढ़ते हैं, लेककन जो गरीब 

तबके और समाज के अंकतम िायदान के लोग हैं, उनके बच्चे सरकारी स्कूलस में िढ़ते 

हैं। इसमें और सधुार करने की जरूरत है।  

महोदय, एक और कवषय की ओर सरकार का ध्यान आकृष्ट कराना चाहता ह ूँ। 

प्राय: देि में सरकारी स्कूलों के किक्षकों से कवकभन्न कायव, जैसे जनगणना, कनरीक्षण 

कायव, चनुावी कायव, टीकाकरण आकद कराये जाते हैं। इससे भी किक्षकों िर असर िड़ता 

है और वे बच्चों को गणुवत्तािूणव किक्षा नहीं दे िाते हैं।  
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आरटीई एक्ट में किछले संिोधन से कनकित ककया गया है कक देि में प्रारकम्भक 

किक्षा में सभी किक्षक, जो रेंड नहीं थे, उनको अब रेकनंग दी जा रही है। इससे किक्षकों 

की गणुवत्ता में सधुार हुआ है। इस संबंध में, मैं एक सझुाव देना चाह ूँगा। अभी हमार े

साथी श्री संजय जायसवाल जी कह रहे थे कक वषव 2007 में  कबहार में जब एनडीए की 

सरकार बनी, तो उस समय नौंवीं क्लास में एक लाख सत्तर हजार छात्राएूँ िढ़ती थीं। 

जब वहाूँ मखु्य मंत्री जी ने साइककल योजना की िरुुआत की, तो उनकी संख्या लगभग 

15 लाख हो गई है। इसकलए प्रदेिों में भारत सरकार को और संसाधन देने की 

आवश्यकता है। जब तक राज्यों को संसाधन नहीं कदये जाएगें, तब तक गरीब के बच्चे, 

जो सरकारी स्कूलों में िढ़ने जाते हैं, उनको लाभ नहीं कमल िाएगा।  

(इकत) 
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(1735/KSP/PC) 

1735 hours 

SHRI PREM DAS RAI (SIKKIM): Mr. Deputy Speaker, Sir, I thank 

you for giving me this opportunity to participate on the Right of 

Children to Free and Compulsory Education (Second Amendment) 

Bill. I welcome the Bill, and my Party, the Sikkim Democratic Front 

supports this particular Bill. 

Sir, the reasons, the positives and the negatives of this Bill have 

already been discussed. I welcome the fact that we are having a 

debate on this particular amendment because I am sure that there 

are many good ideas which will be harvested by the hon. Minister. In 

this connection, I would like to make two or three quick points. 

First of all, the question of putting the onus on the teacher or 

putting the onus on the student as to how they will educate 

themselves is something which needs to be thoroughly discussed. I 

do not think that it is completely the responsibility of the teacher. But 

there is also some responsibility of the parents as well as the student. 

There has been a thought that students are being over-burdened 

and, therefore, the Right to Free and Compulsory Education Act was 
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enacted. When the Right to Education was brought, it came first as 

a right and then the question of who is responsible. There are many 

stakeholders in this whole game and that needs to be thought 

through very carefully. 

Sir, in Sikkim, I had the opportunity of spearheading one 

particular programme called, EQUIP (Educational Quality 

Improvement Programme) in our State and this is something which 

was done to raise the standards of leadership in schools and also to 

foster a culture of education and finally it was a question of how 

pedagogy and how students can be taught in a better and a more 

reliable way. This has led to a remarkable change in the way 

education is being given in Sikkim schools.  

I think that even if we have detention at Class 5 and Class 8, it 

will do a world of good because there is at least a bar that children 

have to take a test and meet the particular standards. 

With these words, I thank you very much and I am sure that this 

is something that will go a long way in helping our children. 

(ends) 
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1738 hours 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Mr. Deputy Speaker, 

Sir, I rise to support this Bill. I would like to say that elementary 

education is the basic foundation of the education structure. Suppose 

you are not able to empower and strengthen elementary education, 

definitely the entire system will collapse. That is what we are 

experiencing in the Indian system of education. 

Sir, here in the Right of Children to Free and Compulsory 

Education (Second Amendment) Bill, the pertinent question which is 

being discussed is whether any evaluation or assessment is required 

during the time of elementary education. We have discussed this 

aspect in detail in the Standing Committee on Human Resource 

Development. There were divergent opinions regarding this aspect. 

It is a very controversial and complicated issue and so, it is very 

difficult to find an answer to this particular question. But after a 

threadbare  discussion, the Committee unanimously adopted 

the position to let State Governments to see whether any children 

have to be given detention or no detention. So, the Detention Policy 

has to be determined by State Governments because Education is a 
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State Subject and it is in consonance with the federal character of 

our Constitution. Therefore, I support this Bill. 

Article 45 of the Constitution of India provides for compulsory 

universal and free education to all the children below the age of 14 

years within 10 years from the date of commencement of the 

Constitution. But even after 68 years, we are not able to provide 

compulsory universal and free education to all the children below the 

age of 14 years. Subsequently, we have made it a Fundamental 

Right in the year 2012 as per Article 21A of the Constitution and for 

this purpose, an Act was passed by this Parliament in 2009. But I 

would like to know from the hon. Minister as to whether any 

assessment has been done between 2009 and 2018. 

(1740/SRG/MM) 

… (Interruptions) Yes, I appreciate the UPA Government. I 

appreciatetheUPAGovernment.… (Interruptions). Shri Kapil Sibal, 

the then Minister had done a remarkable job in enunciating this law. 

…(Interruptions). My question to the hon. Minister is, whether any 

assessment has been done since 2009 to 2018? I want to know, 

whether any strategic progress has been made in respect of 

dropouts, in respect of enrolments and also for elementary 

education.  The budget allocation has to be increased.           (ends)  
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1741 बजे 

मानव सांसाधन हवकास मांत्री (श्री प्रकाश जावड़केर) : उिाध्यक्ष महोदय, मझेु बहुत 

खिुी है कक 24 सदस्यों ने इस चचाव में भाग कलया। सभी ने इस कबल का सिोटव ककया 

है। मोहम्मद बिीर जी की राय थोड़ी अलग थी, लेककन मैं उसका भी आदर करता ह ं। 

…(व्यवधान) गांधी जी, मैंने आिको एक कडकस्रक्ट प्रोिाइल भेजा है, सभी सदस्यों 

को भेजा है। आि कजस कजले से आते हैं, उसकी किक्षा की हालत कैसी है? नेिनल 

असेसमेंट सवे में जो सामने आया, वह मैंने आिको भेजा है। आि उसको देकखए कक 

कैसी गम्भीर कस्थकत है, तभी हमें कुछ समझ में आएगा। वषव 2012 से यह वषव 2016 

में और कगर गया है। इसका कारण क्या है? इसका कारण यह है कक िूरी किक्षा व्यवस्था 

में इसकी जवाबदेही खत्म हो चकुी है। जवाबदहेी खत्म होने से न टीचसव का कोई लेना-

देना है न स्टूडेंट का कोई लेना-देना है। जैसा सौगत राय जी ने कहा कक इकम्तहान में 

लोग ज्यादा अभ्यास करते हैं, क्योंकक यह एक सायकोलॉजी है। नो-कडटेंिन अध्ययन 

न करने का एक छूट की तरह हो गयी। इसकलए सभी राज्यों, िेरेंट्स और छात्र संगठनों 

की मांग के अनसुार इस िर काम हुआ। इस िर तीन-चार साल तक काम हुआ। दो 

कमेकटयां बनायी गयीं। सभी राज्यों में से केवल चार-िांच राज्यों ने कहा कक हमें बदलाव 

नहीं करना है, लेककन बाकी सभी नो-कडटेंिन िॉकलसी को हटाना चाहते थे। इसके कलए 

रास्ता कनकालने के कलए मैंने वहां कलखा Unanimously we decided that this 

decision be taken by the respective state governments. यह करके हमने 

सभी को कवश्वास में लेकर यूनेकनमस कडकसजन कलया कक कजनको करना है, वे नो-
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कडटेंिन िॉकलसी चालू रखें और कजनको बदलना है और कडटेंिन करना है, वे करें। यह 

अकधकार राज्यों को कदया है। दूसरा है कक िरीक्षा कौन लेगा? इस बात को राज्य 

सरकार तय करगेी। हम गाइडलाइंस बनाएगें और उसमें सभी कुछ कलखेंगे कक आि 

राज्य स्तर की िरीक्षा आयोकजत कर सकते हैं, कजला स्तर िर आयोकजत कर सकते 

हैं या स्कूल लेवल िर कर सकते हैं। आज नो-कडटेंिन की वजह से अध्ययन ही नहीं 

हो रहा है। अब वह अध्ययन होने लगेगा।  

 तीसरा है कक स्कूल से कोई बाहर नहीं जाएगा। यह नहीं है कक कडटेन 

ककया तो स्कूल से बाहर कनकाल कदया। बच्चा स्कूल में ही रहेगा। उसे एग्जाम के कलए 

दो अवसर कमलेंगे। उसे रमेेकडयल रेकनंग भी दी जाएगी। अगर कोई चौथी कक्षा का छात्र 

दूसरी कक्षा का िाठ नहीं िढ़ सकता है और सातवीं कक्षा का छात्र िांचवी कक्षा का 

गकणत नहीं कर सकता है तो इससे दखुद बात कुछ नहीं हो सकती है। It is a broken 

education system and we have to rebuild our education system. हम 

में से 80-90 िरसेंट लोगों ने कजला िररषद के स्कूलों से ही िढ़ाई की है। वे स्कूल सबसे 

अच्छे थे। लेककन वे आज क्यों किछड़ गए हैं? उनको किर से किक्षा में स्थाकित करना 

है। सरकारी किक्षा की क्वाकलटी बढ़ाने के कलए हमने नारा कदया- सभी को किक्षा, अच्छी 

किक्षा। दषु्ट्यंत जी ने जो कहा वह सच है कक सरकारी स्कूलों से चार िरसेंट बच्चे हर 

साल कम हो रहे हैं और प्राइवेट स्कूलों में हर साल आठ िरसेंट बढ़ रहे हैं। ऐसा क्यों 

हो रहा है? क्योंकक िेरेंट्स को भी लगने लगा कक सरकारी स्कूलों में अब वैसी बात नहीं 

है। 



18.07.2018    Hcb/Sh                       Uncorrected/Not for Publication                                     502 

 

(1745/BKS/KKD) 

लेककन कजन राज्यों ने अच्छा प्रयास ककया, मैंने राजस्थान, महाराष्ट्र, आंध्र 

प्रदेि, तेलंगाना में देखा, वहां प्राइवेट स्कूलों से गवनवमैंट स्कूलों में छात्र वािस आने 

लगे …(व्यवधान) ऐसा अनेक जगहों िर है। 

SHRIMATI P.K. SHREEMATHI TEACHER (KANNUR): Same is the 

case in Kerala. 

SHRI PREM DAS RAI (SIKKIM): It is happening in Sikkim also. 

श्री प्रकाश जावड़केर: उसमें कसकक्कम है, केरल भी है। जो काम करेंगे, उनको उसका 

िायदा होता है और यह करना चाकहए। इसकलए हमारा आग्रह है कक स्कूलों में िढ़ाई 

होनी चाकहए, छात्रों ने सीखना चाकहए, टीचसव ने कसखाना चाकहए, यह सबकी कजम्मेदारी 

है और जवाबदेही की बात है। इसकलए हम इसे लाए हैं और हम यह काम करेंगे। आि 

सभी ने जो सिोटव कदया है, उसके कलए मैं आिका आभारी ह ं।  

दो-चार अच्छे सझुाव आए हैं, मैं केवल उनका कजक्र करता ह ं, चूंकक समय कम 

है। सबसे िहले टीचर की एकाउंटेकबकलटी, क्वाकलटी और रेकनंग यह सबसे महत्विूणव 

कवषय है। मैं बताना चाह ंगा कक 2009 में राइट टू एजूकेिन हुआ, उस समय 15 लाख 

टीचसव अनक्वाकलिाइड थे, कजनका कडप्लोमा इन एजूकेिन नहीं हुआ था और नौ 

सालों तक वे वैसे ही अनक्वाकलिाइड रहे, ज्यादा से ज्यादा उनमें से एक लाख टीचसव 

का प्रकिक्षण हुआ। लेककन हमने स्वयं प्लेटिामव के आधार िर किछले साल आिने दो 

साल की एक्सटेंिन दनेे का कबल िास ककया था, उसका िायदा लेकर हमने स्वय ं
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प्लेटिामव िर ऑनलाइन और ऑिलाइन दोनों एजूकेिन िरुू की। मझेु खिुी है कक 

साढ़े चौदह लाख टीचसव एक साथ आज कडप्लोमा इन एजूकेिन कर रहे हैं, यह भी 

दकुनया में एक ररकाडव है। उनका िस्टव ईयर का िहला एग्जाकमनेिन हो गया और उसमें 

सभी लोग बैठे, उसमें जो िेल होंगे, उन्हें एक चांस और कमलेगा, उससे ज्यादा चांस 

उन्हें नहीं कमलेगा। इसकलए मैं टीचसव को भी बताना चाहता ह ं कक यह उनका आकखरी 

मौका है, आि इसके कलए सीररयसली अध्ययन कररए। माचव, 2019 में उनकी अंकतम 

िरीक्षा होगी, उसमें उनके िास होने का चांस है और उन्हें यह करना चाकहए।  

दूसरा एकाउंटेकबकलटी है, जैसा अनेक लोगों ने कहा कक स्टूडेंट को कडटेन करोगे, 

लेककन टीचर का क्या करोगे, उन्होंने िढ़ाया नहीं, इसकी कुछ न कुछ जवाबदेही होनी 

चाकहए। अभी एक माननीय सदस्य ने बताया कक रात के आठ बजे तक स्कूल चल रहा 

है। यकद रात के आठ बजे तक स्कूल चलाते हैं तो कुछ किक्षक बहुत अच्छे हैं तो उनको 

प्रोत्साहन कमलना चाकहए। जो स्कूल अच्छे काम करते हैं, उन्हें एकप्रकिएट करना चाकहए, 

लेककन यह क्वाकलटी ऑि टीचर िर कडिैंड करता है। 

दूसरा मदु्दा यह आया कक टीचसव ियावप्त नहीं हैं, यह सत्य नहीं है। मैं आिको 

अभी सच्चाई बता रहा ह ं कक तीस छात्रों के प्रकत एक टीचर चाकहए। देि में कजतने 

किक्षक और स्टूडेंट्स हैं, मैं सरकारी स्कूलों की बात कर रहा ह ं, वहां वन इज टू थटी 

रशे्यो ओवरऑल मीट करता है …(व्यवधान) आि एक कमनट रुककए, That is what 

I am telling. यह चौंकाने वाला है, लेककन मेजॉररटी स्टेट्स में यह रशे्यो करके्ट है, 

मैं आिको वे आंकड़े भी देता ह ं। सवाल यह है कक उनका कडप्लॉयमैंट ठीक नहीं होता 
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है। राज्य की राजधानी में हजारों किक्षक रहते हैं और  वहां जोनल सैंटर या कडकस्रक्ट 

सैंटर रहते हैं और छोटे गांव में एक लाख स्कूल हैं, जो वन टीचर स्कूल हैं। ऐसा नहीं 

है कक कुछ राज्यों में टीचसव की कमी है, उन्हें राज्यों ने भरना चाकहए, हम इसमें उनकी 

मदद करते हैं, हम उनकी आकथवक सहायता भी करते हैं। इसकलए मैं कहना चाहता ह  ं

कक टीचसव कम नहीं हैं, बकलक उनका कडप्लॉयमैंट सही होना चाकहए, यह एक मदु्दा मझेु 

स्रैस करना है।  

श्री अजय हमश्रा टेनी (खीरी): यह कौन करगेा? 

श्री प्रकाश जावड़केर : यह राज्य सरकार करगेी। हमने राज्यों को इस बार जो 

िी.बी.ए. मीकटंग होती है, उसके िहले सबको बताया है कक आिको भी काम का दडं 

कनकित है कक आि क्या-क्या करोगे, उसके अनसुार आिको िैसा कमलता रहेगा। 

दूसरा िेरेंट्स की भी कजम्मेदारी है। …(व्यवधान) 

SHRI SUNIL KUMAR JAKHAR (GURDASPUR): Sir, I am on a point 

of order. 

HON. DEPUTY-SPEAKER: There is no point of order.  

         …(Interruptions) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Hon. Minister, you please continue. 

…(Interruptions) 
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SHRI SUNIL KUMAR JAKHAR (GURDASPUR): In a statement 

given on 4th December, 2017, it was submitted that there was a 

shortageofonemillionteachers…(Interruptions) 

SHRI PRAKASH JAVADEKAR:  I will tell you.  There is a shortage 

in certain States, but in many States, it is sufficient. That is what I am 

saying.  

That is one major point. 

(1750/GG/RP) 

एक सझुाव आया है कक हर स्कूल में सकुवधाए ंभी होनी चाकहए तो टॉयलेट, िीने 

का िानी, साि-सथुरा िररसर, क्लास रूम्स आकद होने चाकहए और सकुप्रया जी क्लास 

रूम्स के कलए िैसे बंद नहीं ककए गए हैं। Now, we have converted Sarva 

Shiksha Abhiyan into Samagra Shiksha and takes care of pre-school 

to 12th.…(Interruptions) 

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): How much money are you 

giving?…(Interruptions) 

SHRI PRAKASH JAVADEKAR: That is what I am telling you. The 

total education budget, which was Rs. 63,000 crore in 2013-14, is 

now Rs. 1,10,000 crore – Rs. 85,000 crore in regular budget and Rs. 

30,000 crore through HEFA.  So, funds are coming.  For Samagra 
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Shiksha, last year the provision of money was Rs. 28,000 crore and 

this year it is Rs. 34,000 crore and for the next year, it will be Rs. 

41,000.Thereis20percentincreaseineachyear.…(Interruptions) 

I am giving you the figures.  

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): We know that allocation is 

there. How much money have you disbursed?   

SHRI PRAKASH JAVADEKAR: I will give you State-wisefigures.…

(Interruptions) I will give you State-wise figures.In a couple of 

minutes, I will complete because we have to complete it by 6 o’clock.

One more good point was raised about mid-day meal.  Let me tell 

you this is the world’s biggest successful scheme.  वह िहली सरकार ने 

िरुू की थी और वह आज भी चल रही है। हम उसमें 17 हज़ार करोड़ रुिये खचव कर 

रहे हैं और दस करोड़ बच्चों को रोज़ कखला रहे हैं। यह बहुत ही अच्छा और बहुत ही 

सिल कायवक्रम है। इसको और सिल बनाने के कलए उसमें भी कुछ नई योजना हम 

ला रहे हैं। इसकी भी घोषणा हम समय िर करेंगे। लेककन मैं किर से एक बार कह ूंगा कक 

यह एक ऐकतहाकसक कनणवय आज हमने ककया है। क्योंकक इस कनणवय से िरीक्षा और 

जवाबदहेी आएगी। किक्षा भी होगी, सीखना भी होगा, कसखाना भी होगा, िढ़ना भी होगा 

और यह सब कमल कर किक्षा समदृ्ध होगी क्योंकक हमारा लक्ष्य है कक सबको किक्षा, 

अच्छी किक्षा।  धन्यवाद।         (इकत)  
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HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

“That theBill further to amend the Right of Children to 

Free and Compulsory Education Act, 2009, be taken into 

consideration.” 

The motion was adopted. 

HON. DEPUTY SPEAKER: The House will now take up clause-by-

clause consideration of the Bill. 

The question is: 

“Thatclauses2and3stand partoftheBill.” 

The motion was adopted. 

Clauses 2 and 3 were added to the Bill. 

 

Clause 1 

Amendment made: 

 Page 1, line 3,- 

  for “(SecondAmendment)Act,2017” 

  substitute “(Amendment)Act,2018”  (2) 

 (Shri Prakash Javadekar) 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

  “Thatclause1,asamended,standpartoftheBill.” 

The motion was adopted. 

Clause 1, as amended, was added to the Bill. 
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Enacting Formula 

Amendment made: 

 Page 1, line 1,- 

  for  “Sixty-eighth” 

  substitute  “Sixty-ninth”.  (1) 

 (Shri Prakash Javadekar) 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

“ThatEnactingFormula,asamended,standpartoftheBill.” 

The motion was adopted. 

The Enacting Formula, as amended, was added to the Bill. 

       The Title was added to the Bill. 

 

SHRI PRAKASH JAVADEKAR: I beg to move: 

“ThattheBill,asamended,bepassed.” 

 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

“ThattheBill,asamended,bepassed. 

 

              The motion was adopted. 

--- 
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(1755/RCP/RV) 

STATUTORY RESOLUTION RE: DISAPPROVAL OF 

THE FUGITIVE ECONOMIC OFFENDERS ORDINANCE 

AND 

THE FUGITIVE ECONOMIC OFFENDERS BILL 

 

HON. DEPUTY SPEAKER: Now, Item Nos. 13 and 14 to be taken 

up together.  Shri Adhir Ranjan Chowdhury – not present. 

Shri N.K. Premachandran. 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I beg to move the 

following resolution: -  

“That this House disapproves of the Fugitive

Economic Offenders Ordinance, 2018 (No. 1 of 2018) 

promulgated by the President on 21st April,2018.” 

 

THE MINISTER OF RAILWAYS, MINISTER OF COAL, AND THE 

MINISTER OF FINANCE (Temporary Charge) (SHRI PIYUSH 

GOYAL): I beg to move: 

“That the Bill to provide for measures to deter

fugitive economic offenders from evading the process of 

law in India by staying outside the jurisdiction of Indian 

Courts, to preserve the sanctity of the rule of law in India 



18.07.2018    Hcb/Sh                       Uncorrected/Not for Publication                                     510 

 

and for matters connected thereto or incidental thereto, 

betakenintoconsideration.” 

 

Sir, in the Budget 2017-18, the hon. Finance Minister had 

announced that the Government was considering to introduce 

legislative changes or probably even a new law to confiscate 

the assets of absconders who do not submit to the rule of law 

in India but actually go abroad leaving the country.  There have 

been many instances of such economic offenders fleeing the 

jurisdiction of Indian courts anticipating the commencement or 

during the pendency of such criminal proceedings.  When these 

economic offenders leave the Indian jurisdiction, it causes 

several problems.  On the one hand, the existing civil and 

criminal provisions of law are not entirely adequate to deal with 

the severity of the problem and, on the other hand, there is no 

effective, expeditious and Constitutionally valid deterrent to 

ensure such people do not run away from the law.   

This Bill makes provisions, after 70 years of 

Independence, for a Special Court where such fugitive 

economic offenders will be declared as such and against whom 
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an arrest warrant can be issued.  They can be brought back to 

India and they can be tried for the criminal prosecution, 

whatever offences they have committed in India.  Such people 

who do not submit to the rule of law, all the properties of such 

people, whether they are proceeds of crime or even otherwise, 

they can all be confiscated by the Government so that we do 

not overburden the courts.  We have initially brought it for all 

such cases where the amount involved is more than Rs. 100 

crore.  This Bill also provides attachment of property of these 

fugitive economic offenders, confiscation and disentitlement of 

such fugitive economic offenders from defending any civil 

claims for this property.   

I believe, this is the first time a Government has brought 

in a law to effectively bring back to India such economic 

fugitives who are evading the process of law. I do hope the hon. 

Members and this House will support the efforts of this 

Government to bring about not only deterrence but also the 

highest level of punishment to such economic offenders. 
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In view of the above, I commend this august House to 

consider and pass this Bill. 

HON. DEPUTY SPEAKER: Motions moved: 

 “That this House disapproves of the Fugitive

Economic Offenders Ordinance, 2018 (No. 1 of 2018) 

promulgated by the President on 21st April,2018.” 

 

“That the Bill to provide for measures to deter

fugitive economic offenders from evading the process of 

law in India by staying outside the jurisdiction of Indian 

Courts, to preserve the sanctity of the rule of law in India 

and for matters connected thereto or incidental thereto, 

betakenintoconsideration.” 

 

…(Interruptions) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Yesterday, in all-

Party meeting, we had requested the Minister of Parliamentary 

Affairs to refer the Bills which are coming before the House to the 

Standing Committees.  He said, every Bill is going to the Standing 

Committee and without sending them to the Standing Committees 

we have not passed them.  That is what he openly told.  

Today, you are introducing and you are not keeping your own 

words.  What is this?  



18.07.2018    Hcb/Sh                       Uncorrected/Not for Publication                                     513 

 

THE MINISTER OF CHEMICALS AND FERTILIZERS AND 

MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI 

ANANTHKUMAR): Sir, this is an Ordinance. He very well knows, he 

is a very seasoned Parliamentarian, that all the Ordinances will 

directly come to the House and they will not go to the Standing 

Committees.  …(Interruptions) 

SHRI MOHAMMAD SALIM (RAIGANJ): Ordinances are there to 

bypass the Parliament. …(Interruptions) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Just to avoid all 

these things, you are doing it.  You have brought all the six 

Ordinances in our absence just not to discuss here, not to send to 

the Standing Committees, not to send to the Joint Committees. …

(Interruptions) 
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(1800/SMN/RV) 

1759 hours 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN(KOLLAM): As Leader Shri 

Mallikarjun Kharge has rightly stated, during this gap of three 

months, you have issued six ordinances.  The second half of the 

Budget session was washed out. The session was washed out not 

because of the Opposition.  Most of the Oppositions parties were 

ready to have debate and discussion in the House but unfortunately 

those political parties which are supporting either directly or indirectly 

thisNDAGovernment,weredisturbingtheHouse.…(Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Shri Premachandran, you can continue 

tomorrow.  

The House stands adjourned to meet on Thursday, the 19th 

July, 2018 at 11.a.m.  

1800 hours  

       The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock  

on Thursday, July 19, 2018/ Ashadha 28, 1940(Saka).          

 

 


